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ПРАВО Введение электронных паспортов машин 
вызвало серьезные проблемы у автовладельцев

Бьют по паспорту
Владимир Баршев, 
Ольга Журман, 
«Российская газета»,
Владивосток

П
ервый опыт массовой 
электронной паспорти-
зации автомобилей при-

вел к тому, что многие автовла-
дельцы столкнулись с огромны-
ми сложностями. В первую оче-
редь это коснулось тех, кто вво-
зит б/у машину из-за границы 
самостоятельно.

Львиная доля таких автомо-
билей ввозится через Дальнево-
сточный округ, после чего рас-
пространяется по стране. И 
именно там проблема с оформле-
нием ввезенных машин встала 
наиболее остро. Настолько 
остро, что неизвестно, когда по-
купатели смогут получить свои 
автомобили. Напомним, что с 1 
ноября этого года в России на но-

вые и ввезенные автомобили пе-
рестали выдавать бумажные па-
спорта транспортных средств и 
стали массово оформлять элек-
тронные.

У электронного паспорта мас-
са преимуществ. Он не может по-
теряться, в нем хранится вся 
история автомобиля с момента 
его выпуска. За ним будущее, 
если бы не одно «но». Главный 
порт страны по ввозу б/у инома-
рок оказался буквально парали-

зован из-за проблем с оформле-
нием электронного ПТС. 

Во Владивостоке, в который 
поступают тысячами подержан-
ные авто из Японии, к новой си-
стеме готовились и понимали, 
что тестом ее станет не репети-
ции накануне, а 14 ноября, когда 
в город придет паром с двумя ты-
сячами авто.

Так оно и случилось: на сегод-
няшний день в морском порту 
Владивостока скопилось около 

трех тысяч автомобилей, ими за-
бита не только автостоянка, но и 
проходы в порту.

А тем временем организации, 
оформляющие электронные 
ПТС, ввели дополнительные 
платные услуги, которые рассчи-
тываются по человеко-часам. 
Проверка и корректировка дан-
ных в электронной карте заявки 
— 2000 рублей в час. Исправле-
ние ошибок в карточке — столько 
же. Онлайн-консультирование — 
еще 2000 рублей в час. Немало.

День пребывания авто на 
складах Владивостокской та-
можни обходится в 900 рублей. 
Таможня из порта машины выпу-
скает. Вывозить их нужно на эва-
куаторе. Но в автомобильном 
Владивостоке Госавтоинспекция 
проблемы автовладельцев пони-
мает и не останавлива-
ет машины без ПТС и 
номеров.

СОБЫТИЕ

А К Ц Е Н Т

Главный порт страны по ввозу 
б/у иномарок оказался буквально 
парализован из-за проблем 
с оформлением электронного ПТС

Австралийский доллар 55,5040
Азербайджанский манат 44,8868
Армянский драм** 15,3369
Белорусский рубль 29,8111
Болгарский лев 46,1499
Бразильский реал 14,2191

Венгерский форинт** 24,9849
Вон Республики Корея*** 68,2749
Гонконгский доллар* 98,3756
Датская крона 12,1117
Доллар США 76,2627
Евро 90,3484

Индийская рупия* 10,2676
Казахстанский тенге** 17,8022
Канадский доллар 58,2069
Киргизский сом** 89,9327
Китайский юань 11,5807
Молдавский лей* 44,4033

Новый туркменский манат 21,8205
Норвежская крона* 84,1566
Польский злотый 20,1737
Румынский лей 18,5176
СДР  108,7216
Сингапурский доллар 56,6756

Таджикский сомони* 67,3253
Турецкая лира* 99,5649
Узбекский сум**** 73,3935
Украинская гривна* 27,0531
Фунт стерлингов 100,7507
Чешская крона* 34,2100

Шведская крона* 88,2670
Швейцарский франк 83,6030
Южноафриканский рэнд* 49,1080
Японская иена** 73,3683

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.11.20

Юлия Кантор 
о Нюрнбергском 
трибунале 
без мифов. 
В подробностях

Даниил Медведев 
победил первую 
ракетку мира 
Новака 
Джоковича 

Сербия — Россия 5:0
Счет говорит 
сам за себя 
и за состояние 
нашего футбола 
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ЖИЛЬЕ Минстрой
меняет  требования
к сантехнике

Не вылить 
лишнего

Марина Трубилина

Требования к сантехнике в новых домах решил пере-
смотреть минстрой. Это позволит модернизировать 
оборудование в санузлах и снизить стоимость подклю-
чения к сетям. Как следствие, теоретически могут нем-
ного снизиться и цены на жилье.

Действующий свод правил учитывает технологии, 
которые имелись 35 лет назад, отмечает замминистра 
строительства и ЖКХ Дмитрий Волков. В новом же ис-
пользуются научно-исследовательские работы послед-
них лет. К примеру, на основании статистики удалось 
уточнить среднесуточную норму расхода воды для жи-
лых зданий — она снижена с 210 до 160–180 литров на 
человека в сутки (на 15–25 процентов). Это, соответст-
венно, снижает и стоимость подключения к сетям.

Также предусмотрена возможность оснащения ван-
ных комнат электрифицированными полотенцесуши-
телями. Впервые сформулирована рекомендация по 
замене воды питьевого качества на природную или ча-
стично очищенную воду — для тех потребителей, у ко-
торых нет необходимости именно в питьевой воде. 

В водопроводных стояках можно будет использо-
вать «комплектные изделия», включающие в 
одном корпусе регулятор давления, фильтр и 
запорное устройство. 

ПРОЕКТ Иностранные 
соцсети накажут 
за цензуру российского 
контента 

Скрыть 
не удастся

Иван Петров

В Госдуму внесен законопроект, предусматривающий 
введение санкций в отношении иностранных социаль-
ных сетей и IT-ресурсов, допускающих «случаи дис-
криминации россиян». Документ в четверг появился в 
электронной базе нижней палаты парламента. Согла-
сно проекту закона, Генеральный прокурор РФ по со-
гласованию с МИД России будет вправе присвоить 
иностранному интернет-порталу новый статус — «вла-
делец информационного ресурса, причастного к нару-
шениям основополагающих прав и свобод человека, 
прав и свобод граждан Российской Федерации».

Такая мера будет применяться в случае, если «ре-
сурс ограничивает распространение общественно зна-
чимой информации на территории РФ по признакам 
национальности, языка (русского или любого языка 
народов России), происхождения, имущественного и 
должностного положения, профессии, места жительст-
ва и работы, отношения к религии или в связи с сан-
кциями против России или российских граждан». При 
этом речь идет не только об ограничении по-
каза конкретного материала, а о введении лю-
бых иных ограничений на информацию. 

ПЛАНЫ Минфин
не будет пересматривать 
налог на люксовые авто

Для роскоши 
еще не бремя

Светлана Ментюкова

Минфин не планирует увеличивать порог признания 
легковых автомобилей «роскошными», сообщили 
«Российской газете» в пресс-службе министерства. 
Соответственно, повышающий коэффициент к тран-
спортному налогу за «роскошность» своего средства 
передвижения за 2020 год должны заплатить владель-
цы 1,3 тысячи моделей иномарок, чья стоимость, со-
гласно рекомендованной цене производителей, нахо-
дится в диапазоне от 3 до 15 млн рублей и выше.

«Минфин России в настоящее время не рассматри-
вает вопрос о внесении изменения в Налоговый кодекс 
в части корректировки пороговых значений», — под-
черкнули в ведомстве.

Установленный порог в три миллиона рублей как 
критерий отнесения автомобилей под категорию «ро-
скоши» не пересматривался с момента его введения 
еще в 2014 году. Но если шесть лет назад в перечень 
«роскошных» входило чуть более 100 моделей автомо-
билей, то сейчас в нем числится  уже 1,3 тысячи моде-
лей. 

По данным аналитического агентства «Автостат», 
парк автомобилей иностранных марок в России достиг 
по состоянию на начало 2020 года отметки в 
26,2 млн единиц. Это составляет 61,2% от все-
го парка легковых автомобилей в стране. 

5

5

3

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 Р

А
В

Е
Н

С
К

О
Г

О
 Ф

Е
С

Т
И

В
А

Л
Я

Бэлла Черкесова: 
Мы готовы продлить 
меры помощи СМИ 
в связи с пандемией 
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ТОЛЬКО В «РГ» Дмитрий Григоренко — о сути и целях реформы 
государственного аппарата

Про движение по службе
Владимир Кузьмин

Н
а этой неделе пре-
мьер-министр Ми-
хаил Мишустин объ-
явил о новой попыт-
ке реформы госап-
парата. Всего за три 
месяца правитель-
ство намерено сде-
лать то, что не в пол-

ной мере удавалось за предыду-
щие десять лет. Оптимизировать 
численность государственного 
аппарата, ввести единый стан-
дарт структуры госведомств и 
создать эффективную, работаю-
щую модель.

Преобразования, как заявле-
но, начнутся 1 января и завер-
шатся уже к 1 апреля 2021 года. 
Разъяснить детали будущей ре-
формы «Российская газета» по-
просила вице-премьера, главу 
аппарата правительства Дмит-
рия Григоренко.

Дмитрий Юрьевич, первый 
вопрос: почему сейчас? 

Д М И Т Р И Й  Г Р И ГО Р Е Н К О :  На самом 
деле, решение провести рефор-
му было принято давно. Предсе-
датель правительства еще в фев-
рале дал поручение руководите-
лям министерств и ведомств 
представить свои предложения. 
Они были детально проработа-
ны. И уже на их основе подготов-
лена модель преобразований — 
та самая, которую Михаил Вла-
димирович представил на днях. 
На сегодня она наиболее опти-
мальна, если исходить из тех це-
лей, которые мы перед собой 
ставим. 

Провести реформу планиро-
валось в этом году, но из-за слож-
ной ситуации с коронавирусом, 
значительного увеличения на-
грузки на министерства и ведом-
ства — а она с началом пандемии 
выросла просто несопоставимо 
— решено было перенести прео-
бразования на следующий год.

Ну а если более глобально от-
вечать на ваш вопрос — мы жи-
вем в эпоху цифровой трансфор-
мации. Она требует кардиналь-
ного переосмысления роли госу-
дарства и организации работы 
органов власти. Они должны ста-
новиться цифровыми платфор-
мами, формировать собствен-
ные цифровые экосистемы и на-
боры цифровых услуг. 

Вот мы с вами еще ходим в 
МФЦ, чтобы решить какой-то 
вопрос, требующий общения с 
государством. А наши дети, не 
говоря уже о внуках, не захотят 
тратить время на походы по ин-
станциям. Это нужно учитывать. 
И нужно уже сейчас активно к 
этому готовиться. 

Ключевые государственные 
учеты должны быть централизо-
ваны, а процессы оказания госу-
слуг роботизированы. Более 
того, максимально возможный 
спектр госуслуг должен предо-
ставляться проактивно, чтобы 
люди не тратили время на ожи-
дание в очередях или даже 
просто на визит в ту или иную 
инстанцию. Государственные 
услуги должны максимально не-

заметно встроиться в повседнев-
ную жизнь человека — это основ-
ной тезис, который мы взяли для 
себя как цель. Но для этого нуж-
на реформа госаппарата.

У нас должен быть четко и ло-
гично сформированный штат 
компетентных специалистов. И 
для каждого органа исполни-
тельной власти должна быть чет-
ко определена сфера ответствен-
ности. 

А что не так с госаппаратом 
сейчас? Слишком раздутые 
штаты? В России уже пред-
принимались попытки сокра-
тить количество госслужа-
щих. Однако всякий раз вывод 
был один: целевые показатели 
не достигались. Где гарантия, 
что на этот раз получится?

ДМИТРИЙ ГРИГОРЕНКО: Дело не толь-
ко в количестве госслужащих. 
Сегодня в структуре госаппара-

та есть ряд серьезных систем-
ных перекосов, которые пре-
пятствуют переходу на новый 
современный уровень работы.

Например, нет единого стан-
дарта организационной струк-
туры министерств и ведомств. 
Единственный документ, уста-
навливавший такие требова-
ния, был утвержден в 1995 году, 
но чуть позже ведомствам раз-
решили отклоняться от них. 
Происходившие затем мас-
штабные сокращения на фоне 
отсутствия стандарта привели к 
дисбалансу структуры многих 
госведомств.

Частая проблема: начальни-
ков больше, чем подчиненных. 
Число заместителей руководи-
телей и руководителей струк-
турных подразделений во мно-

гих ведомствах сейчас явно пре-
вышает потребности и не подда-
ется никаким логическим объя-
снениям. Идет размывание обя-
занностей — один заместитель 
руководителя может куриро-
вать деятельность лишь одного 
управления численностью все-
го в 10 сотрудников. Я не говорю 
уже о том, что в таком управле-
нии невозможно создать полно-
ценные отделы. 

У нас есть примеры, когда са-
мое крупное управление насчи-
тывает всего 10—16 сотрудни-
ков. Есть даже департа-
менты с 20 сотрудни-
ками.

А К Ц Е Н Т

Государственные услуги должны максимально незаметно 
встроиться в повседневную жизнь человека. 
Но для этого нужна реформа госаппарата
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Дмитрий Григоренко: Сейчас мы 
активно внедряем в работу 
министерств и ведомств 
цифровые технологии.

Е
К

А
Т

Е
Р

И
Н

А
 Ш

Т
У

К
И

Н
А

 /
 P

O
O

L
 /

 Т
А

С
С



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 ноября 2020
пятница № 262 (8316)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КАДРЫ 
Евгений 
Дитрих стал 
генеральным 
директором 
ГТЛК

ДВИЖУЩИЕ 
СИЛЫ
Алексей Дуэль

Экс-министр транспорта Рос-
сии Евгений Дитрих назначен 
генеральным директором ПАО 
«Государственная транспор-
тная лизинговая компания» 
(ГТЛК) сроком на пять лет. Об 
этом говорится в сообщении 
компании на портале раскры-
тия корпоративной информа-
ции. К своим обязанностям он 
приступает 20 ноября.

ГТЛК поставляет в лизинг 
технику и оборудование для 
авиационных и транспортных 
компаний, а также предприя-
тий других отраслей. Компания 
находится в полной собствен-
ности Российской Федерации и 
подведомственна минтрансу.

Дитрих накануне был реко-
мендован на эту должность 
правительством. Предыдущий 
руководитель ГТЛК Михаил По-
лубояринов, как ожидается, 
станет гендиректором «Аэроф-
лота», решение об этом должно 
быть принято в пятницу акцио-
нерами авиакомпании. Бывший 
глава «Аэрофлота» Виталий Са-
вельев ранее возглавил мини-
стерство транспорта.

Евгений Дитрих был мини-
стром транспорта России с мая 
2018 года. До этого он был за-
местителем руководителя Фе-
дерального дорожного агентст-
ва (2005—2012 годы), замести-
телем директора департамента 
промышленности и инфра-
структуры правительства 
(2012—2015), руководителем 
Федеральной службы по надзо-
ру в сфере транспорта (2015), 
первым замминистра тран-
спорта (2015—2018). 

МЕДИА Бэлла Черкесова: 
Мы готовы продлить 
меры помощи СМИ 
в связи с пандемией

Поддержка 
в прямом эфире

Галина Мисливская

Федеральные власти и минцифры в период пандемии 
коронавируса приняли ряд решений, которые позво-
лили десяткам тысяч СМИ, в первую очередь — регио-
нальным, снизить расходы на вещание, рассказала но-
вый замглавы ведомства Бэлла Черкесова на совеща-
нии в Совете Федерации. Власти могут продлить срок 
действия этих мер, если получат такое обращение от 
вещателей.

«Этот год был очень сложным для всех, и медиао-
трасль здесь далеко не исключение. В разгар пандемии 
все столкнулись с резким падением доходов, отсутстви-
ем прогнозов о том, чего в ближайшее время ждать, тем 
не менее все были вынуждены работать 24/7», — сказала 
она.

Кабмин и министерство цифрового развития постара-
лись войти в положение вещателей и издателей, опера-
тивно принять меры по их поддержке. «Было принято по-
становление прави-
тельства, в соответ-
ствии с которым 
большая часть СМИ 
вошла в перечень на-
иболее пострадав-
ших отраслей в свя-
зи с распростране-
нием коронавиру-
сной инфекции, — на-
помнила Черкесова. 
— Это дало возможность воспользоваться определенны-
ми налоговыми льготами, снижением ставки страховых 
взносов». По данным минцифры, право на те или иные 
меры поддержки получили около 30 тысяч медиа. «Из 
них 15 тысяч — это печатные СМИ и около 8 тысяч — теле- 
и радиоканалы. Для регионального телевидения это было 
значимой поддержкой», — отметила замминистра.

Кроме того, по линии ведомства принят ряд решений, 
облегчающих положение СМИ в сложный период. Пре-
жде всего — отдельным приказом до конца 2020 года 
были сокращены лицензионные требования к радиове-
щателям и аналоговым телеканалам. Всего с марта по 
сентябрь поступило около 1,5 тысячи обращений, более 
половины — в апреле. «По итогам их рассмотрения были 
приняты следующие меры: рассрочка в уплате платежей 
— 348 случаев, приостановка вещания на срок до трех ме-
сяцев — 107, снижение мощности передатчика — 231, пе-
ревод на режим моновещания — 44, снижение загрузки 
(отключение оборудования в ночное время) — 259», — 
проинформировала Бэлла Черкесова.

«Что касается мер поддержки, мы в целом со своей 
стороны готовы их продлевать, нам нужно обращение от 
вещателей, чтобы дальше это реализовывать», — заявила 
она.

Главной темой совещания в Совете Федерации стало 
положение региональных и муниципальных телекана-
лов в условиях перехода на цифровой формат вещания. 

Бэлла Черкесова напомнила, что в прошлом году для 
поддержки вещателей в субъектах Федерации был запу-
щен масштабный проект — региональная врезка в эфир 
ОТР. «Сейчас уже 69 региональных телеканалов благо-
получно присутствуют в эфире с максимальным охва-
том, сопоставимым с каналами первого и второго муль-
типлекса», — отметила она.   

ПРЕЗИДЕНТ  Владимиру Путину доложили о работе ФНС

Налог с доставкой

Кира Латухина

П
очти в восемь раз 
сократилось коли-
чество выездных 
налоговых прове-
рок в России с 2010 
года. Об этом глава 
Федеральной нало-
г о в о й  с л у ж б ы 
(ФНС) РФ Даниил 

Егоров доложил президенту 
Владимиру Путину вчера во 
время рабочей встречи. 

2 1  н о я б р я  у  н а л о го в о й 
службы юбилей: в 1990 году 
была создана Главная налого-
вая инспекция в рамках мин-
фина. Прошло 30 лет, и многое 
изменилось в работе ведомст-
ва. Как заметил Путин, ФНС 
стала одним из ключевых фи-
скальных ведомств страны и 
превратилась в очень высоко-
технологичное ведомство. 
Стратегия на цифровизацию 
себя абсолютно оправдала, за-
метил Даниил Егоров. Говоря 
про сбор налогов, он выделил 
три фактора: ограничения цен 
на нефть, ограничения добычи, 
а также меры поддержки биз-
неса со стороны государства (в 
том числе налоговые послабле-
ния). Во втором квартале сни-
жение поступлений составило 
26 процентов, по итогам 10 ме-
сяцев — минус 11 процентов. 

Там, где были сконцентрирова-
ны максимальные усилия, — 
помощь для сохранения заня-
тости бизнесу — это отразилось 
и на поступлении «зарплатных 
налогов». Подоходный налог 
подрос на 4 процента. При 
этом по страховым взносам, 
где по решению президента 
было снижение для малого биз-
неса ставок в два раза, а это 74 
процента компаний, все равно 
сбор положительный.

Технологии, компетенции в 
цифровизации помогли реали-
зовать меры поддержки бизне-
су. Это и субсидии на поддер-
жку зарплаты — более 91 млрд 
рублей, и блокчейн-платформа 
для помощи в выдаче льготных 
кредитов, где по первой и вто-
рой программе было предо-
ставлено свыше 500 млрд ру-
блей. По поручению президен-
та была реализована програм-
ма для самозанятых. «Мы вер-
нули все налоги за 2019 год и 
начислили более 15 млрд ру-

блей», — доложил глава ФНС. 
«Налог на профессиональный 
доход им возвращен», — под-
черкнул он. «Мы начислили так 
называемые бонусы, как их 
принято называть, это, по сути, 
капитал на уплату налогов бо-
лее 15 млрд рублей сегодня ра-
ботающим людям, и их уже бо-
лее 1,3 млн человек работает. 
Поэтому те, кто поверил в ле-
гальность, те, кого официально 
регистрировали и те, кто реги-
стрировались сами, — те полу-
чили максимальную поддер-
жку от государства», — заверил 
Егоров. Количество самозаня-
тых растет по 5 тысяч человек в 
день,  привел данные глава 
ФНС. «Конечно, это серьезное 
подспорье людям, быть легаль-
ными — просто, удобно, без 
лишней административной на-
грузки», — добавил он.

«Это очень хорошо еще и 
потому, что государство декла-
рирует какие-то задачи и цели 
и реализует», — прокомменти-

ровал президент. «Конечно, у 
граждан всегда много претен-
зий к государству, и обосно-
ванно, как правило, но если го-
сударству удается реализовы-
вать заявленные цели и выпол-
нять свои обещания, то это 
дает очень позитивную дина-
мику развития в данном случае 
в этом секторе экономики», — 
сказал он.

«Именно поэтому мы основ-
ные усилия вкладываем в ком-
муникации и снижение кон-
фликтности в налоговой сфере. 
Мы считаем, что именно за счет 
этого мы сможем оказывать тот 
уровень услуг, который людям 
позволит, по сути, уплачивать 
налоги самим, а не с помощью 

каких-то контрольных меро-
приятий. Для нас это высшая 
ценность», — заявил Егоров.

На вопрос президента, со-
кращается ли количество вы-
ездных проверок, собеседник 
ответил, что в 2010 году их 
было 70 тысяч, в прошлом году 
— 9 тысяч. «Здесь вопрос не в 
том, что мы просто сокращаем 
проверки, а суть заключается в 
том, что мы внедряем аналити-
ческие инструменты», — поя-
снил докладчик. То есть компа-
нии видят, что транзакции от-
слеживаются и смысла уходить 
от уплаты налогов нет.  

Глава ФНС Даниил Егоров сообщил 
Владимиру Путину о возвращении 
всех налогов самозанятым.

А К Ц Е Н Т

В России поступление налогов в бюджет 
за 10 месяцев 2020 года снизилось 
на 11 процентов

Евгений Дитрих возглавит госком-
панию, которая занимается лизин-
гом транспортных средств.

Более 30 тысяч 
российских СМИ 
получили льготы 
в связи с COVID-19
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ИНИЦИАТИВА   Дмитрий 
Медведев предложил 
снизить барьеры 
для фермеров

Ближе к земле

Татьяна Замахина

Председатель «Единой России», зампред Совета без-
опасности РФ Дмитрий Медведев выступил с предло-
жениями, реализация которых призвана помочь агра-
риям. Эти темы обсуждались на расширенном заседа-
нии общественного совета партийного проекта «Рос-
сийское село».

— Можно было бы ввести мораторий на разработку 
для малых сельхозпредприятий каких-то новых ин-
струкций и нормативов, — заявил Дмитрий Медведев, — 
поскольку в этом смысле у нас все мастера плодить 
различные документы, регулирующие деятельность. 
Это делать гораздо проще, чем просто работать на зем-
ле.

Дело в том, что новые нормативы усилят админи-
стративное давление и повлекут дополнительные из-
держки хозяйств, что повлияет на темпы развития 
АПК в целом. Председатель партии предложил под-
умать и над тем, чтобы проводить проверки только по 
заявительному 
принципу, упро-
стить процедуру по-
лучения разреше-
ния на строительст-
во, отменить так на-
зываемые экологи-
ческие паспорта. «А 
также — прорабо-
тать вопрос об уста-
новлении обяза-
тельной доли гос-
субсидий, которые 
должны направляться именно на поддержку малых 
форм хозяйствования», — предложил Медведев.

Он добавил, что малым предпринимателям нужна 
помощь в поиске новых рынков сбыта, развитии коо-
перации и информационно-методическая поддержка. 

Сейчас Россия в полном объеме обеспечивает себя 
основными продуктами питания, осваивает глобаль-
ные рынки, входит в число ведущих экспортеров по 
ряду позиций. И в этой ситуации нужно сохранить на-
бранную динамику и поддержать аграриев.

Деньги на это в новом бюджете будут предусмотре-
ны — общий объем средств на развитие села в 2021 
году превышает 210 млрд рублей. Медведев подчер-
кнул, что эта цифра «весьма и весьма значительная». 
По его словам, создания и модернизации социальной 
инфраструктуры на селе касается важная часть по-
правок, которые «Единая Россия» подготовила ко вто-
рому чтению нового федерального бюджета на три 
года. Так, до конца года планируется выдать порядка 
30 тыс. сельских ипотечных кредитов, реализовать по-
чти 4 тыс. проектов по благоустройству сельских тер-
риторий с участием жителей, ввести более 800 км га-
зораспределительных сетей и более 600 км автомо-
бильных дорог.   

На развитие села 
в 2021 году 
из бюджета 
выделят более 
210 млрд рублей

Тем временем

В России прекратится выдача свидетельств о разводе

Записи актов гражданского состояния в России станут цифровыми, зая-

вил на праздничной коллегии Федеральной налоговой службы (ФНС), 

посвященной ее 30-летию, глава ФНС Даниил Егоров. Органы ЗАГС ра-

ботают в единой базе — ФГИС «Единый государственный реестр запи-

сей актов гражданского состояния». Это облачный реестр всех записей 

актов гражданского состояния. Как подчеркивают в ФНС, в ближайшем 

будущем — отказ от некоторых бумажных бланков. Так, скоро свиде-

тельство о разводе станет историей, а свидетельство о браке, возмож-

но, будут выдавать лишь для сохранения торжественности церемонии.

Подготовил Роман Маркелов

Про движение по службе
Сложившаяся многоу-
ровневая управленче-
ская вертикаль с избы-

точными звеньями увеличива-
ет административные издер-
жки, снижает оперативность и 
качество принятия решений, 
отрицательно сказывается на 
эффективности работы в це-
лом. 

Мы много говорим про эд-
жайл и проектное управление, 
но структура госаппарата не 
менялась десятилетиями. Она 
никак не адаптировалась к из-
меняющимся условиям. В биз-
несе же компании за это время 
успели несколько раз изменить 
свои  структуры и  модели 
управления, исходя из разви-
тия технологий и меняющегося 
уклада жизни.

Этот год, когда в условиях 
коронавирусных ограничений 
многие сотрудники работали 
удаленно, наглядно показал не-
гибкость структуры и несовре-
менность модели управления. 

В новой модели госаппарата 
будет жесткое требование к за-
местителям руководителей фе-
деральных органов исполни-
тельной власти. Каждый из них 
должен координировать рабо-
ту не менее двух департамен-
тов или управлений. Числен-
ность департаментов в мини-
стерствах должна составлять 
не меньше 40 человек, управле-
ний в службах и агентствах — не 
менее 25, отделов в составе де-
партамента или управления — 
не менее 5, самостоятельного 
отдела — не менее 10. Это со-
здаст оптимальный баланс 
между количеством руководи-
телей и подчиненных.

Единые требования нужны 
не для кальки. Не для того, что-
бы сделать все ведомства фор-
мально похожими друга на дру-
га. Наша задача — создать дейст-
вительно эффективную струк-
туру, отвечающую задачам и 
требованиям времени.

Вы сказали, что в ряде феде-
ральных министерств и ве-
домств слишком много со-
трудников — помощников, за-
местителей руководителей 
на высокооплачиваемых дол-
жностях. Это звено тоже ре-
шено оптимизировать. Не по-
лучится ли так, что в итоге 
министерства и ведомства 
лишатся ключевых людей, ко-
торые действительно, что 
называется, тянут повестку?

ДМИТРИЙ ГРИГОРЕНКО: В действую-
щем законодательстве доста-
точно механизмов, позволяю-
щих обеспечивать оценку про-
фессионального уровня сотруд-
ников и принимать взвешенные 
решения для сохранения в си-
стеме госуправления компетен-
тных кадров.

Даже в случае перехода со-
трудников на нижестоящие дол-
жности есть возможность со-
хранять имеющийся у них уро-
вень зарплаты. Так что рисков 
потери действительно ценных и 
компетентных кадров нет.

В постановлении о структуре 
центральных аппаратов от-
дельно оговорена численность 
сотрудников обеспечивающих 
подразделений. С чем связан 
этот акцент?

ДМИТРИЙ ГРИГОРЕНКО: Во многих по-
дразделениях, занимающихся 
делопроизводством, организа-
ционно-техническим, бухгал-
терским сопровождением, ко-
личество сотрудников завыше-
но. Иногда их даже больше, чем 
тех, кто работает в профильных 
подразделениях. Между тем 
цифровизация позволяет сде-
лать многие процессы автома-
тическими. Можно, конечно, 
продолжать вести документоо-
борот на бумаге, но электрон-
ный формат гораздо эффектив-
нее и связан с меньшими издер-
жками. То же самое можно ска-
зать, например, о централиза-
ции бухгалтерского учета в Фе-

деральном казначействе. Это 
проще, быстрее, эффективнее. 
Поэтому было принято реше-
ние, что для обеспечивающих 
подразделений будет установ-
лено ограничение: на их долю 
должно приходиться не более 
30% общей численности со-
трудников. 

Cокращения планируется 
провести в основном за счет 
вакантных должностей. Та-
кая же логика была и четыре 
года назад, и раньше. Получа-
ется, что со временем в ведом-
ствах всякий раз снова образу-
ется много пустующих ста-
вок. Зачем им такое количе-
ство вакансий?

ДМИТРИЙ ГРИГОРЕНКО: Сегодня сред-
няя доля вакансий в централь-
ных аппаратах достигает 20 
процентов, в отдельных ведом-
ствах даже больше. Многие со-
храняют их умышленно для по-
вышения денежного содержа-
ния своих служащих. Это пре-
пятствует проведению рефор-
мы оплаты труда, цель которой 
— повышение уровня гаранти-
рованных выплат в структуре 
денежного содержания. Поэто-
му мы решили пойти по пути 
с о к р а щ е н и я  и м е н н о  э т и х 
искусственно поддерживаемых 
пустующих ставок. Как уже 
было озвучено, штаты цен-
тральных аппаратов с 1 января 
2021 года должны быть сокра-
щены на 5%, территориальных 
органов — на 10%. Все преиму-
щественно за счет имеющихся 
вакансий.

Можно эти проценты переве-
сти в количественные показа-
тели?

ДМИТРИЙ ГРИГОРЕНКО: В процессе 
реформы предполагается со-
кратить почти 1200 должностей 
в центральных аппаратах феде-
ральных органов и более 33,5 
тысячи в территориальных от-
делах. Будет сокращено более 
40 структурных подразделений, 
более 45 штатных единиц заме-
стителей руководителей феде-
ральных ведомств.

Одновременно будут упро-
щены процессы исполнения го-
сударственных функций с прио-
ритетным внедрением цифро-
вых технологий. Все это позво-
лит ускорить принятие решений 

и повысить качество государст-
венного управления. Но я хочу 
еще раз подчеркнуть, что глав-
ное, не количественные показа-
тели, а изменение структуры, 
которое позволит госаппарату 
работать более эффективно.

Территориальные органы под-
вергнутся более масштабно-
му сокращению — не на 5, а на 
10%. Почему именно такое ре-
шение было принято? Не по-
лучится ли так, что под со-
кращение все-таки попадут 
не вакантные ставки, а жи-
вые люди — рядовые сотрудни-
ки, которые честно и профес-
сионально выполняют свою 
работу?

ДМИТРИЙ ГРИГОРЕНКО: По послед-
ним данным, количество ва-
кансий в территориальных ор-
ганах составляет около 18%. 

Это дает определенный про-
стор для оптимизации и в то же 
время позволяет минимизиро-
вать риски увольнения дейст-
вующих сотрудников. Люди, 
работающие на рядовых дол-
жностях — основа госаппарата, 
мы это хорошо понимаем. И 
если они работают эффектив-
но, они должны быть макси-
мально защищены.

Работы у них будет доста-
точно, но изменится ее формат. 
Территориальные органы в 
основном оказывают типовые 
государственные услуги и вы-
полняют контрольные фун-
кции. Сейчас мы активно вне-
дряем в работу министерств и 
ведомств цифровые техноло-
гии. Это делается для того, что-
бы люди могли получать услуги 
быстро и без необходимости 
лично посещать инстанции. 
Это ключевая задача, которую 
мы для себя определили. Пере-
ход в такой формат избавит ря-
довых сотрудников госве-
домств в регионах от рутинной 
работы и повысит качество 
оказываемых ими услуг.

Нужно учитывать, что при-
нятое постановление прави-
тельства дает руководителям 
федеральных органов с учетом 
специфики их деятельности 
право корректировать параме-
тры оптимизации и проводить 
сокращение территориальных 
органов в меньшем объеме за 
счет оптимизации центрально-
го аппарата. Территориальные 
органы федеральных мини-
стерств и ведомств могут укруп-
няться. Разрешается также фор-
мировать компактные прием-
ные, которые будут выполнять 
только профильные функции. 
Обеспечивающие полномочия 
могут  централизоваться в круп-
ных межрегиональных террито-
риальных органах.

Но ведь вы сами говорили, что 
в свое время возможность от-

клоняться от установленных 
требований была одной из 
причин разбалансировки 
структуры госведомств. И 
теперь им снова будет позво-
лено это делать. В чем логика? 

Д М И Т Р И Й  Г Р И ГО Р Е Н К О : Это будет 
возможно в исключительных 
случаях при наличии особых 
обстоятельств в рамках базо-
вой структуры. Любое откло-
нение будет оцениваться с точ-
ки зрения эффективности. Ре-
шение будет принимать специ-
альная комиссия. Особым об-
стоятельством может быть, к 
примеру, резкое увеличение 
нагрузки на федеральные ор-
ганы исполнительной власти 
из-за коронавирусной инфек-
ции. 

Повторюсь: цель реформы — 
повышение эффективности ра-
боты. У нас принято считать, что 
оптимизация — это сокращение 
всех под одну гребенку. В этом 
случае это не так.

Кто и каким образом будет 
контролировать соблюдение 
требований к установленной 
структуре министерств и ве-
домств и численности со-
трудников, чтобы реформа 
снова не превратилась в фор-
мальность?

ДМИТРИЙ ГРИГОРЕНКО: Решения об 
установлении численности фе-
деральных органов, количества 
структурных подразделений и 
заместителей руководителей 
принимается правительством, 
поэтому контроль за исполне-
нием принятых решений также 
будет осуществляться прави-
тельством. 

Будет ли реформа эффектив-
ной, целиком и полностью зави-
сит от нас. Мы это хорошо пони-
маем. Задачу быстро и качест-
венно настроить систему госу-
дарственного управления по-
ставил президент. Мы должны 
выполнить эту работу в уста-
новленный срок.  

А К Ц Е Н Т

Наша задача — создать действительно 
эффективную структуру, отвечающую 
задачам и требованиям времени

1
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин вводит 
более жесткий отбор кандидатов на должности 
руководителей здравоохранения в регионах

Пост за здравие 
Владимир Кузьмин 

П
олучая все больше 
жалоб на бездейст-
вие и равнодушие 
должностных лиц, 
правительство ре-
ш и л о  в з я т ь  н а 
контроль назначе-
ние в регионах руко-
водителей систем 

здравоохранения. Кандидаты бу-
дут согласовываться с Минздра-
вом России. По поручению пре-
зидента подготовлены необходи-
мые изменения в законодатель-
ство, сообщил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Также он 
ввел прямой порядок выплат 
больничных и пособий по мате-
ринству.

Проблема координации меж-
ду федеральным и региональным 
уровнями заставила правитель-
ство непосредственно участво-
вать в управленческих решениях 
на местах. Кабмин меняет поря-
док отбора кандидатов на посты 
руководителей здравоохранения 
в субъектах Федерации. 

«В последние месяцы жалоб 
на бездействие и равнодушие 
должностных лиц звучит немало, 
— объяснил Мишустин на заседа-
нии правительства в четверг. — 
Новый порядок предполагает бо-
лее жесткий отбор на такой важ-
ный для здоровья людей пост». 
Губернаторов обяжут согласовы-
вать кандидата с Министерством 
здравоохранения РФ. По словам 
премьера, на подобных должно-
стях многое зависит от требова-
тельности, профессионализма, 
ответственности того, кто руко-
водит здравоохранением в обла-
сти, республике или другом 
субъекте Федерации, как бы ни 
называлась такая должность — 
региональный министр или ви-
це-губернатор. Процедуру согла-
сования установят после вступ-
ления закона в силу.

На заседании правительства 
Михаил Мишустин также указал 
на поддержку медицинских ра-
ботников. «Надо в самые корот-
кие сроки обеспечить выполне-
ние поручения президента, кото-
рое касалось студентов-медиков, 
имея в виду дополнительные вы-
платы в размере семи тысяч ру-
блей в месяц для студентов меди-
цинских училищ и 10 тысяч ру-
блей для учащихся вузов, орди-
наторов и аспирантов», — заявил 
глава кабинета министров. 

На лекарства правительство 
ранее выделило регионам допол-
нительные средства. «Нужно 
проконтролировать, насколько 
эффективно они расходуются, 
без промедления наладить систе-
му обеспечения бесплатными 
препаратами тех людей, которые 
лечатся на дому, — заявил пре-
мьер. — Сейчас важно продол-
жить интенсивно наращивать 
выпуск лекарств, которые поль-
зуются повышенным спросом».

Кроме того, правительство 
подготовило для регионов тре-
тий транш помощи. Ранее на по-
крытие дефицита бюджетов в 
субъекты уже направляли 200 
миллиардов рублей. «Сегодня 
выделим еще 80 миллиардов ру-
блей для компенсаций тех посту-
плений, которые недополучили в 
ряде регионов. Средства получат 
39 субъектов РФ», — заявил пре-

мьер. Дотации пойдут в те регио-
ны, в которых на 1 ноября собст-
венные доходы снизились по 
сравнению с расчетной величи-
ной, пояснил министр финансов 
Антон Силуанов. При распреде-
лении также учитывались воз-
можности с финансированием 
первоочередных социальных 
расходов: зарплата, содержание 
учреждений, меры соцподдер-
жки граждан, медицинское стра-
хование неработающих граждан. 
«Регионы должны направить по-
лучаемые средства на выполне-
ние социальных обязательств, а 
также на расходы, связанные с 
обеспечением функционирова-
ния системы здравоохранения и 
других жизненно важных сфер», 
— подчеркнул глава минфина.

Михаил Мишустин сообщил 
еще об одном новом порядке — 
при выплатах больничных и по-

собий по материнству. Их пере-
числением будут заниматься не 
работодатели, а напрямую Фонд 
социального страхования. В не-
которых регионах система уже 
работает в пилотном режиме и 
неплохо себя зарекомендовала: 
у организаций меньше бумаж-
ной работы, люди быстрее полу-
чают положенные выплаты, а 
территориальные органы фонда 
проверяют правильность начи-
слений.

«Поэтому с 2022 года такую 
практику распространим на всю 
страну, — заявил глава кабинета 
министров. — Более того, перей-
дем на проактивный формат ра-
боты: пособия по временной не-
трудоспособности, беременно-
сти и родам будут оформляться 
автоматически на основании 
электронного листка нетрудо-
способности». Гражданам не 
нужно будет писать заявлений, а 
получение сведений для назначе-
ния выплат будет проходить в 
электронном виде. Это поможет 
людям сберечь время, силы и, 
как это часто бывало при офор-
млении документов, нервы, под-
черкнул Мишустин.

В повестку заседания включи-
ли блок вопросов, посвященных 

спорту. На утверждение предста-
вили проект стратегии развития 
физической культуры и спорта 
на ближайшие 10 лет. Документ 
ориентирован на достижение на-
циональной цели по сохранению 
благополучия людей. «Россия — 
спортивная страна, и речь не 
только о высоких результатах на-
ших профессиональных спор-
тсменов. С каждым годом все 
больше людей систематически 
занимаются спортом. За послед-
ние 10 лет их число выросло бо-
лее чем в два раза. И такие тен-
денции необходимо сохранить», 
— подчеркнул Мишустин. 

Показатели действующей 
стратегии, рассчитанной до 2020 
года, в основном достигнуты, 
оценил вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко. Новыми задачами 
станут повышение до 70 процен-
тов уровня удовлетворенности 
граждан условиями для занятия 
спортом, такая же доля система-
тически занимающихся спор-
том, а доля детей и молодежи в 
возрасте до 29 лет, вовлеченных 
в спорт, возрастет, как планиру-
ется, до 90 процентов.  

Михаил Мишустин поручил срочно 
обеспечить лекарствами амбула-
торных больных COVID-19.

А К Ц Е Н Т

В последние месяцы жалоб 
на бездействие и равнодушие 
должностных лиц звучит немало

БЕЗОПАСНОСТЬ  

В Совбезе 
России 
рассказали 
об афганской 
угрозе

ЗОЛОТО 
ТАЛИБОВ
Иван Егоров

Численность боевиков движе-
ния Талибан в Афганистане до-
стигло практически 70 тысяч. 
На севере талибы удерживают 
важные области в пригранич-
ных с Туркменистаном, Таджи-
кистаном и Узбекистаном рай-
онах.

Об этом, как стало известно 
«РГ», заявил заместитель се-
кретаря Совбеза РФ Александр 
Венедиктов во время ежегод-
ной встречи секретарей Совбе-
зов СНГ. Один из актуальных 
вопросов новых угроз для Со-
дружества как раз касался си-
туации в Афганистане и ее вли-
яния на безопасность стран 
Центральной Азии.

Так, по словам Венедиктова, 
за прошедший год ситуация в 
области безопасности в Афга-
нистане претерпела значитель-
ные изменения. Несмотря на 
заключение мирного соглаше-
ния между США и талибами в 
Дохе 29 февраля, уровень наси-
лия существенно возрос, бое-
вые действия активизирова-
лись почти на всей территории 
страны. По данным замсекрета-
ря Совбеза, количество контр-
олируемых Афганскими нацио-
нальными силами безопасно-
сти районов неуклонно снижа-
ется. Боевыми действиями ох-
вачена значительная часть про-
винций Афганистана. 

Он также подчеркнул, что 
помимо талибов, в Афганиста-
не присутствует и ряд других 
международных террористиче-
ских организаций, наиболь-
шую террористическую актив-
ность по-прежнему ведет ИГИЛ 
(международная террористи-
ческая организация запрещена 
в РФ). Она базируется в основ-
ном в Нангархаре, а также в 
приграничных с Центральной 
Азией районах.

«Террористы пытаются рас-
ширить зоны влияния на севере 
страны, привлекают новых чле-
нов и призывают к активиза-
ции активности во всем Афга-
нистане», — отметил Венедик-
тов.

Одновременно, по его сло-
вам, террористы ищут допол-
нительные источники финан-
сирования, включая контроль 
над афганскими золотоносны-
ми шахтами и другими источ-
никами полезных ископаемых. 
Не ослабевает и борьба за 
контроль над производством 
наркотиков, которое составля-
ет основную ресурсную базу 
для их деятельности в Афганис-
тане.

Как напомнил представи-
тель российского Совбеза, Аф-
ганистан остается крупнейшим 
производителем опия в мире, 
занимая более 90 процентов 
объема мирового рынка.

Согласно опубликованному 
Управлением по наркотикам и 
преступности  ООН Всемирно-
му докладу о наркотиках, в 
2019 году площадь посевов 
опийного мака в Афганистане 
сократилась на 38 процентов, 
однако за счет благоприятных 
погодных условий объемы про-
изводства сохранились на 
уровне 2018 года и составили 
6,4 тысячи тонн.

А с учетом намечающегося 
в начале следующего года со-
кращения численности амери-
канских войск в Афганистане, 
афганская проблема может 
стать серьезной головной бо-
лью для всего региона. Кстати, 
именно поэтому на совещании 
секретарей Совбезов СНГ — ви-
це-премьер по силовым ведом-
ствам, секретарь Совбеза Тур-
кмении Чарымырат Аманов за-
явил, что Ашхабад готов при-
нять следующий раунд межаф-
ганских переговоров по мир-
ному урегулированию. По его 
словам, Туркменистан, руко-
водствуясь принципами ней-
тралитета, принимает актив-
ное участие в стабилизации 
положения в Афганистане и го-
тов предоставить свое полити-
ческое пространство для про-
ведения следующих раундов 
мирных переговоров. Если аф-
ганцы согласятся на это, то 
Ашхабад может стать реальной 
альтернативой Дохи.  

Боевики ищут 
новые источники 
финансирования, 
включая контроль 
над золотоносны-
ми шахтами

ПРОЖИТОЧНЫЙ 
МИНИМУМ ОБНОВИТ 
ЧЕРТУ БЕДНОСТИ
Госдума приняла в первом чтении правительственный 
законопроект о новой методике расчета прожиточного 
минимума.

Если документ получит окончательное одобрение, с 
будущего года прожиточный минимум будет устанав-
ливаться в соотношении с медианным доходом (это до-
ход, выше которого имеют 50 процентов населения, 
ниже — тоже 50). В результате прожиточный минимум в 
2021 году составит 11 653 руб. — на 3,7 процента боль-
ше, чем сейчас. Те, чьи доходы буду ниже, окажутся за 
чертой бедности. «Отношение прожиточного миниму-
ма к медианной зарплате может и должно пересматри-
ваться, — сказала заместитель министра труда Ольга Ба-
талина, — и в модели предусмотрена пятилетняя перио-
дичность этого про-
цесса. Сейчас же 
важно то, что по 
предложенной мо-
дели величина про-
житочного миниму-
ма не может умень-
шаться ни при каких 
условиях. В рамках 
нынешней методи-
ки это не только воз-
можно, но и проис-
ходило на практике 
— например, в 2019 
году».

Сейчас величина 
прожиточного ми-
нимума на душу населения диктуется стоимостью по-
требительской корзины, включающей в себя, согласно 
расчетам минтруда, на одного взрослого человека в год 
126,5 кг хлебобулочных изделий, 290 кг молока и молоч-
ных продуктов, 100,4 кг картофеля, 114,6 кг овощей, 60 
кг фруктов, 58,6 кг мяса, 18,5 кг рыбы, а также 23,8 кг са-
хара и кондитерских изделий. Стоимость непродоволь-
ственных товаров и услуг привязана к цене продоволь-
ственной корзины: половину от ее цены составляют не-
продовольственные товары и еще половину — услуги.

О того, как изменится прожиточный минимум, за-
висит и новая величина МРОТ, а от МРОТ, в свою оче-
редь, и другие социальные показатели. «При этом 
МРОТ не может устанавливаться ниже прожиточного 
минимума, — подчеркивают в министерстве. — Кроме 
того, прожиточный минимум и минимальный размер 
оплаты труда не могут снижаться по отношению к 
прошлому году».

Против новой методики расчета выступили КПРФ и 
«Справедливая» Россия». Там считают, что это может 
ухудшить материальное положение россиян. Законо-
проект обсудили также в Общественной палате. Пред-
седатель комиссии ОП по демографии, защите семьи, 
детей и традиционных семейных ценностей Сергей 
Рыбальченко напомнил, что 82 процента считающих-
ся бедными российских граждан проживают в семьях с 
детьми и четверть из них — многодетные. «Было бы 
важно при расчете прожиточного минимума, — сказал 
он, — установить дифференцированный подход к его 
определению, который позволял бы учитывать воз-
раст детей, ведь их потребности изменяются».

 «Медианный» подход к исчислению МРОТ оценили 
и эксперты. По мнению специалистов из Института со-
циальной политики НИУ ВШЭ, если использовать как 
черту бедности 40 процентов от медианного дохода, то 
уровень бедности в России снизится — бедных будет 
11,5 процента вместо сегодняшних 13,1. Если же план-
ку поднять до 50 процентов, бедных станет больше.

Количество бед-
ных в России растет. 
По данным Росста-
та, численность на-
селения с доходами 
ниже прожиточного 
минимума во вто-
ром квартале 2020 
года увеличилась на 
1,3 млн человек по 
сравнению с анало-
гичным периодом 
прошлого года и со-
ставила 19,9 млн. В 
2019 году число рос-
сиян за чертой бедности составляло 12,7 процента насе-
ления. Теперь их 13,5 процента, то есть почти каждый 
седьмой. В связи с затяжным экономическим кризисом, 
вызванным пандемией, цель снизить уровень бедности 
в два раза к 2004 году, поставленная в майском указе 
Путина в 2018 году, отодвинута до 2030 года. 

Рост уровня бедности стал следствием значитель-
ного падения доходов населения из-за пандемии и ка-
рантинных ограничений. Росстат отмечает, что во вто-
ром квартале 2020 года, в период наиболее жестких ог-
раничений и режима самоизоляции, реальные распо-
лагаемые денежные доходы россиян упали сразу на 8 
процентов по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Это рекордное квартальное падение с 
1999 года. 

 Профессор МГУ, экономист Наталья Зубаревич вы-
деляет регионы, население которых больше всего по-
страдало от пандемии. «Это, во-первых, регионы, эко-
номика которых работает на экспорт угля, металлов, 
углеводородов. Например, очень плохи дела в Кеме-
ровской области, где из-за падения экспорта упала до-
быча угля, — говорит Зубаревич. — Во-вторых, это реги-
оны, производства в которых ориентированы на вну-
тренний рынок, где резко упал спрос. Тут и Ульянов-
ская, Самарская, Нижегородская, Калининградская 
области с автопромом, и Костромская область с юве-
лиркой, и Якутия с алмазами — там падение промыш-
ленности составило 9 процентов. Также уровень жизни 
снизился там, где большую долю в экономике занима-
ет сектор услуг: в Москве и Московской области, 
Санкт-Петербурге».

Сегодня в России 15 процентов населения имеют 
доходы ниже прожиточного минимума. Само по себе 
это не показатель неблагополучия. «Мы можем найти 
примеры, когда 10-процентная доля бедных людей — 
это мало, — говорит директор Института социального 
анализа и прогнозирования РАНХиГС Татьяна Малева, 
— но бывают случаи, когда 20 процентов — это не столь 
уж много, если такая цифра укладывается в рациональ-
ную картину мира». 

В рациональную картина мира среднестатистиче-
ского россиянина вполне укладывается и невысокий 
уровень доходов, и скромные материальные запросы. 
Но каковы бы ни были эти доходы и эти запросы, 78 
процентов российских граждан не считают себя бед-
ными людьми.  

С будущего года 
прожиточный 
минимум будет 
устанавливаться 
в соотношении 
с медианным 
доходом

Каковы бы 
ни были доходы, 
78 процентов рос-
сийских граждан 
не считают себя 
бедными людьми

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Планируется ввести та-
кую процедуру дейст-
вий — после того как Ге-

неральный прокурор или его за-
меститель признают ресурс на-
рушителем, уведомление об 
этом направят в Роскомнадзор. 
Ведомство в свою очередь смо-
жет полностью или частично за-
блокировать работу информре-
сурса-нарушителя, используя 
для этого «технические средст-
ва, установленные на сетях опе-
раторов связи».

В качестве санкций для нару-

шителей кроме блокировки 
предусмотрены также замедле-
ние работы интернет-ресурса и 
штраф в размере от нескольких 
тысяч до 3 миллионов рублей.

«Крупные зарубежные IT-
платформы все активнее ограни-
чивают российские СМИ: блоки-
руют и удаляют из поисковой вы-
дачи их аккаунты, ограничивают 
распространение публикаций, 
иногда даже просто удаляют опу-
бликованные материалы. Я уже 
не говорю обо всех этих помет-
ках, предупреждениях и прочих 

ярлыках, которые они навешива-
ют на российские медиа с целью 
ограничить их аудиторию и дис-
кредитировать контент», — зая-
вил депутат Антон Горелкин, вы-
ступивший одним из соавторов 
проекта закона.

В качестве примера ресур-
сов, которые могут попасть под 
вводимые санкции, авторы до-
к у м е н та  п р и в ел и  Tw itte r, 
Facebook и YouTube. На работу 
именно этих соцсетей россий-
ские журналисты, по словам 
разработчиков законопроекта, 

жалуются начиная с апреля 
2020 года. 

При этом, как только ино-
странный портал перестанет ог-
раничивать доступ своих пользо-
вателей к контенту россиян, сан-
кции против него будут сняты. На 
этот случай в законопроекте про-
писана процедура, в рамках кото-
рой Роскомнадзор, получив от 
администрации портала уведом-
ление об устранении нарушения, 
передаст ее в Генеральную проку-
ратуру, а она в свою очередь ини-
циирует снятие блокировки.  

1

МЕДИЦИНА Вице-премьер Дмитрий Чернышенко поручил создать 
колл-центры по COVID

Экстренный вызов
Ирина Алпатова

К
олл-центры для приема 
обращений людей к меди-
кам в связи с коронавиру-

сом будут организованы по всей 
стране, сообщил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко на спе-
циальном совещании. 

Люди не могут дозвониться 
до медицинских учреждений 
из-за их высокой загруженно-
сти. Оперативно решить эту 
проблему накануне поручил 
правительству президент Вла-
димир Путин. 

«Мы должны сейчас за счет 
внедрения современных техни-
ческих средств и решений опре-
делить реально работающие ме-
ханизмы и масштабировать их в 
субъектах, — сказал Чернышен-
ко. — Ситуация непростая, на-
грузка на здравоохранение 
большая, и человек, который 
столкнулся с симптомами виру-
са, должен понимать, что он 
сможет быстро связаться с ме-
диками и получить всю необхо-
димую помощь».

С этой точки зрения в про-
блемной зоне, по данным ОНФ, 
находятся Дагестан, Хакасия, 
Воронежская, Иркутская и Но-
восибирская области, сообщи-

ли в аппарате вице-премьера. 
Большие сложности с колл-цен-
трами в Омской области, в За-
байкалье, Республике Алтай, 
Алтайском, Хабаровском краях. 
Успешно организована комму-
никация с населением в Екате-
ринбурге, Тюменской и Улья-
новской областях. Участники 
обсудили возможности масшта-
бирования эффективных пра-
ктик на другие регионы. 

Дмитрий Чернышенко пору-
чил минцифре организовать 
ежедневный автоматизирован-
ный мониторинг нагрузки на 
линии связи в субъектах РФ.

Ответственным за цифро-
вую трансформацию в регионах 
предстоит обеспечить создание 
региональных колл-центров с 

использованием чат-ботов, на-
править минцифре оценку до-
полнительной потребности в 
необходимых средствах для 
устранения проблем, связан-
ных с обращениями граждан в 
медицинские учреждения. «Ру-
ководители цифровой тран-
сформации, назовем их в теку-
щей ситуации «цифровой спец-
наз», сейчас на передовой по оп-
тимизации работы каналов ли-
ний связи, — подчеркнул Черны-
шенко. — У нас есть общий чат со 
всеми субъектами, любые про-
блемные вопросы сразу выно-
сите на обсуждение». 

Отдельные колл-центры по-
зволяют значительно разгру-
зить поток входящих звонков на 
станции скорой помощи и далее 
правильно маршрутизируют 
входящий поток. Чат-боты мож-
но использовать для переадре-
сации по профилю или контр-
олю за состоянием пациентов 
на дому. 

Также вице-премьер поручил 
минцифре проработать возмож-
ность финансирования единой 
службы такси для оказания по-
мощи врачам, доставки лекарств 
и предметов первой необходи-
мости находящимся на домаш-
нем лечении гражданам.  

ТРАНСПОРТ 

Хуснуллин 
сообщил 
об ускорении 
строительства 
дорог

ДОРОЖНИКИ 
ПРЕВЫСИЛИ 
СКОРОСТЬ
Марина Трубилина

В этом году, несмотря на все 
сложности, планы по строи-
тельству дорог будут перевы-
полнены, рассказал вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин на сове-
щании об итогах реализации 
нацпроекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги» в рамках «Транспортной 
недели». 

В нормативное состояние 
приведено 7 тыс. объектов вме-
сто запланированных 6 тыс., 
вместо 123 млн кв. м асфальто-
бетонного покрытия уложено 
142 млн кв. м, рассказал Ху-
снуллин. Строительство ряда 
крупных объектов ускорено: 
моста через Шексну в Черепов-
це, моста в Новосибирске че-
рез Обь, северного обхода Ка-
луги, дороги Нарьян-Мар — 
Усинск.

Ускорение строительства 
произошло благодаря несколь-
ким факторам: весной дорож-
ные работы не останавлива-
лись, повысилась эффектив-
ность использования «времен-
но свободных средств», были 
упрощены нормативные требо-
вания, сокращены согласитель-
ные процедуры. Одно из послед-
них решений — дороги четвер-
той и пятой категорий (в основ-
ном это сельские дороги и подъ-
ездные пути) можно строить без 
градостроительной документа-
ции и разрешения на строитель-
ство.

В начале 2021 года планиру-
ется составить опорную сеть 
всех дорог страны, чтобы увя-
зать планы строительства и ре-
монта федеральных трасс, реги-
ональных и муниципальных до-
рог.  

Дмитрий Чернышенко призвал 
использовать современные техно-
логии для поддержки пациентов.

Скрыть не удастся
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ В Госдуму внесен проект поправок в закон об организации азартных игр

Букмекерам приказывают долго жить
Павел Арсеньев

В 
Госдуму внесен депутат-
ский законопроект о со-
здании единого органа 

контроля за букмекерскими 
компаниями и тотализаторами. 
Параллельно Минфин России 
представил проект закона об 
увеличении размера целевых 
отчислений, уплачиваемых бук-
мекерами. О сути этих попра-
вок рассказывает Юрий Кра-
совский, президент букмекер-
ской компании «Лига Ставок».

Юрий Васильевич, внесенный 
в Госдуму законопроект пред-
полагает создание «Единого 
регулятора азартных игр» с 
ликвидацией саморегулируе-
мых организаций (СРО) в 
этой сфере и передачей их 
функций новой компании. В 
чем причина замены одного 
механизма на другой? 

ЮРИЙ КРАСОВСКИЙ: На самом деле 
мы причин не видим. Мы бы под-
держали эту идею, если бы, ска-
жем, рынок увидел, что единый 
регулятор будет помогать ле-
гальному бизнесу бороться с не-
легальным сектором, с теми, кто 
маскирует игровые автоматы 
под букмекерские компании 
(БК). Но создается впечатление, 
что авторы законопроекта не 
очень хорошо знакомы с ситуа-
цией на рынке. Они предлагают 
инструменты, которые давно су-
ществуют в саморегулируемых 
организациях и доказали свою 
эффективность. Более того, 
предлагаемая форма может сыг-
рать на руку нелегальному сек-
тору, поскольку, скорее всего, 
мы увидим исход легальных ста-
вок в теневой сегмент. 

 В качестве одного из инстру-
ментов предлагается создать 
компенсационный фонд для 
возмещения игрокам потерь. 
А какой сейчас действует ме-
ханизм гарантий?

ЮРИЙ КРАСОВСКИЙ: Первый барьер, 
который защищает игроков, на-
зывается… «компенсационный 
фонд» — точно так же, как пред-
лагается назвать «новый» ин-
струмент в законопроекте. Этот 
фонд существует уже 10 лет, с 
момента образования СРО. 
Каждый организатор азартных 

игр платит в него взнос в разме-
ре не менее 30 миллионов ру-
блей. Эти деньги хранятся не в 
СРО, а в выбранной собранием 
СРО аккредитованной финан-
совой организации, как это и 
прописано в законе. Поэтому 
предложение о «создании» та-
кого фонда выглядит странно.

Второй барьер — это банков-
ские гарантии, которые букмеке-
ры обязаны предоставлять. Это 
минимум 500 миллионов ру-
блей. Но скажу, что за все 10 лет 
не было ни одного обращения за 
выплатой денег из компенсаци-
онного фонда или за счет банков-
ских гарантий. На первом этапе 
претензии игроков направляют-
ся в БК. Компании разбираются 
на своем уровне и обычно благо-
получно все решают. В против-
ном случае жалоба переходит в 
СРО и разбирается на ее уровне. 
То, что за всю историю существо-
вания СРО из фонда и банка га-
рантий не было сделано никаких 
выплат, говорит об эффективно-
сти этих инструментов.

Правда ли, что ставки в ин-
тернете никем не контроли-
руются?

ЮРИЙ КРАСОВСКИЙ: Интерактивные 
ставки в интернете разрешили 
принимать с 2014 года. Основ-
ным условием была организа-
ция платежной системы. Исклю-
чительно через нее производят-
ся все ставки и выплаты выиг-

рышей. Называется она — Центр 
учета переводов интерактивных 
ставок (ЦУПИС). Эта система 
имеет лицензию Центробанка 
РФ и контролируется им же. 
Полный доступ к ней имеют и 
другие контролирующие орга-
ны, в частности Федеральная на-
логовая служба. Система отсле-
живает списки игроков. Если по-
является фамилия человека, ко-
торого, скажем, подозревают в 
связях с террористами, то ин-
формация о нем тут же переда-
ется в компетентные органы.

По сути, нам предлагают «со-
здать» ту систему контроля, ко-
торая давно действует. В то же 
время существует огромный 
пласт нелегального бизнеса, где 
нет контролирующих органов и 
регулятора. Вот где возникают 
существенные риски, следстви-
ем которых могут стать огром-
ные финансовые потери. Отме-
чу, букмекерская отрасль ведет 
активную борьбу с нелегаль-
ным бизнесом. Самый большой 
ее конкурент — это операторы в 
зоне «.com», букмекеры и ин-
тернет-казино, которые не име-
ют лицензии, не платят налоги и 
целевые отчисления (ЦО). Вот 
почему ставки легальных бук-
мекеров в интернете контроли-
руются по максимуму.

У нас в стране действует 27 
лицензий, из них оперируют по-
рядка 20. Есть так называемые 
«спящие» лицензии. Общая 
сумма ЦО зависит от количест-
ва лицензий. Существует опре-
деленный законом 2017 года 
минимум таких отчислений — 5 
процентов от дохода или 15 
миллионов рублей в квартал. 
Раньше на рынке присутствова-
ли те, кто принимал ставки не 
только на спорт, но и на другие 
события, даже на прогноз пого-
ды. Но сегодня это запрещено, 
принимать ставки можно толь-
ко на спорт. По закону мини-
мальные отчисления должны 
платить обладатели всех лицен-
зий. Если они не платят, то их 
лицензии могут аннулировать.

Как работает система рас-
пределения целевых отчисле-
ний?

ЮРИЙ КРАСОВСКИЙ: Деньги поступа-
ют от БК напрямую в спортив-
ные федерации и лиги и идут на 
развитие российского спорта. 
Букмекеры заключают с ними 
соглашения, так велит закон. 
Распределяются средства в со-
ответствии с суммами выигры-
шей по каждому виду спорта. 
Например, в РФС отчисляется 5 
процентов от суммы выигры-
шей БК по ставкам на футбол, в 
ФХР — по ставкам на хоккей. 
Крупные федерации получают 
более крупные суммы, но надо 
учесть, что их расходы, тех же 
футболистов и хоккеистов, в 
разы больше, чем у малых феде-
раций. Мы считаем, что эта си-
стема справедлива, причем вве-
дена она была не букмекерами, 
а законодателями.

Кстати, закон о ЦО впервые 
был принят в 2017 году, и тогда 
минспорта проводило активные 
консультации с букмекерами. 
Ведь как получились эти 5 про-
центов? Исходя из маржи бук-
мекерского бизнеса, которая 
составляет 5–6 процентов. Это 
означает, что от суммы всех 
принятых ставок игрокам воз-
вращается в виде выплат 94–95 
процентов, а букмекеру остает-
ся 5–6 процентов. В 2017 году 
обсуждались варианты ЦО в 
размере 10 и 15 процентов. Но в 
минспорта понимали, что если 
отчисления будут превышать 

порог рентабельности, то бук-
мекерский бизнес перестанет 
существовать. 

Отрасли и так нелегко. Если 
помните, в этом году спортив-
ные соревнования из-за панде-
мии коронавируса запретили 
по всему миру. Российский бук-
мекерский рынок упал на 80 
процентов. Это были сложные 
времена, но надо отдать дол-
жное легальным компаниям: 
практически нигде не было со-
кращения штатов. Букмекер-
ский рынок устоял за счет ки-
берспорта. Турниры по нему 
были организованы совместно с 
федерациями. Благодаря этому 
букмекеры пережили тяжелый 
период, а спорт получил финан-
сирование. 

Законопроект минфина пред-
усматривает увеличение ЦО 
— не менее чем вдвое. Согласно 
ему, каждая букмекерская 
компания будет обязана от-
числять 10 процентов дохо-
дов, но не менее 30 миллионов 
рублей в квартал… 

ЮРИЙ КРАСОВСКИЙ: По нашим про-
гнозам, при таких условиях из 
27 лицензий на рынке может 
остаться всего 3–5 компаний, 
да и те будут балансировать на 
грани рентабельности. Чтобы 
выжить, придется сокращать 
расходы. Существует мнение, 
что взамен ЦО букмекеры по-
лучают рекламу. Это неверно, 
они не получают ни одной ре-
кламной надписи, баннера или 
инвентаря. Но практически все 
федерации и лиги имеют с БК 
коммерческие, спонсорские 
контракты. Это — дополнитель-
ные расходы букмекеров. Сум-
ма спонсорских контрактов в 
2019 году составила 6 миллиар-
дов рублей, которые получили 
федерации и лиги. Есть еще ре-
кламные контракты на ТВ. Те-
леканалы приобретают права 
на трансляции, за что платят 
федерациям очень крупные 
суммы. Возможность оплатить 
такой контракт канал получает, 
когда продает рекламу. А основ-
ной приобретатель рекламы — 
букмекер. По нашим данным, в 
год БК платят за рекламу на ТВ 
около 5 миллиардов рублей, ко-
торые транзитом через телека-
налы поступают все в те же фе-

дерации. Вот и считайте, сколь-
ко денег на самом деле БК вкла-
дывают в российский спорт.

У нас же многие почему-то 
говорят только об отчислениях. 
В 2019 году сумма уплаченных 
букмекерами ЦО составила 1,2 
миллиарда рублей. Именно она 
указана в законопроектах. Кста-
ти, в них не учтено и то, что в 
этом году в закон вносились по-
правки, из-за чего ЦО уже выро-
сли примерно вдвое. Поэтому 
непонятно, что конкретно в за-
конопроекте предлагается ум-
ножить на 2: то ли прошлогод-
нюю сумму отчислений, то ли 
уже увеличенную в этом году? В 
последнем случае сумма ЦО вы-
растет не до 2,4, а до 4,8 милли-
арда! Вот тут имеется недопони-
мание. Если БК окажутся на гра-
ни рентабельности, им придет-
ся сокращать спонсорские и ре-

кламные контракты или отка-
заться от них. В этом случае по-
теряет спорт, а букмекерский 
бизнес перестанет существо-
вать в том виде, в котором суще-
ствует сейчас. Соотношение ле-
гального и нелегального секто-
ра сдвинется не в нашу пользу. 

Среди прочего прозвучало 
предложение изменить фор-
мулу расчета базы для целе-
вых отчислений. В чем его 
суть? 

ЮРИЙ КРАСОВСКИЙ: Возможно, в за-
конопроект закралась ошибка. 
В основу этой идеи положено 
мнение, что букмекеры платят 
ЦО после того, как производят 
расходы. Это не так. Доход бук-
мекера — это разница между 
принятыми и выплаченными 
ставками, то есть выручка до 

расходов. Важно это понять, по-
тому что в одном из законопро-
ектов предлагается «изменить» 
систему и обязать выплачивать 
букмекеров ЦО до расходов. Но 
БК с 2017 года так и платят — до 
расходов. Поэтому предложе-
ние вообще ничего не сможет 
изменить.

В соглашениях, которые БК 
заключают с федерациями, есть 
пункт, объясняющий причину 
выплаты ЦО. Отчисления бук-
мекеры платят за использова-
ние наименований и символики 
команд, федераций и лиг при 
приеме ставок. Раньше отчисле-
ния они платили только за рос-
сийские спортивные события. 
Но 30 сентября 2020 года всту-
пил в силу закон об отчислени-
ях с международных соревнова-
ний, то есть их ввели и на «ино-
странные» ставки.

И вот тут до сих пор не все 
ясно, потому что нет логики. Не 
может же российский спорт по-
лучать отчисления от использо-
вания букмекерами символики 
зарубежных команд! Можно 
спрогнозировать, что рано или 
поздно, допустим, английская 
футбольная Премьер-лига 
предъявит претензии Минспор-
та России — на каком основании 
взимаются отчисления за ис-
пользование символики ан-
глийских команд? Поэтому ме-
ханизм хоть и внедрен, но до 
конца не проработан. Сейчас 
нам говорят, что, как вариант, 
это будет плата за предоставле-
ние информации, и такой пункт 
будет включен в соглашения. Но 
трудно представить, что это мо-
жет быть за информация, кроме 
той, которую организаторы за-

рубежных соревнований публи-
куют в открытом доступе. Это 
лишь один из множества приме-
ров того, что на данный момент 
существует определенное непо-
нимание существующей систе-
мы авторами законопроектов и 
системы, которая предлагается, 
букмекерами.

Готовы ли букмекеры к кон-
структивному диалогу с от-
ветственными министерст-
вами, ведомствами и депута-
тами?

ЮРИЙ КРАСОВСКИЙ: Мы не только го-
товы к нему, но и просим о нем. 
Непонятно, почему представи-
телей профессионального сооб-
щества не пригласили к обсу-
ждению законопроектов на ста-
дии разработки. Это позволило 
бы решить многие вопросы. А 
теперь любой, кто имеет отно-
шение к отрасли, просто удив-
ляется тому же «введению» 
компенсационного фонда или 
контроля ставок. Я, наверное, 
тоже вас удивлю, но скажу, что 
главным выгодоприобретате-
лем при определенном разви-
тии событий может стать… не-
легальный сектор. Это произой-
дет в случае, если станет невы-
годно вести легальный бизнес. 
Игроки тоже последуют в тене-
вой сектор и лишатся гарантий. 
Хочу сказать, что ни в одной 
стране мира не создан меха-
низм контроля нелегального 
оперирования в интернете. 
Даже в таких «жестких» стра-
нах, как Китай и США, не суще-
ствует стопроцентной блоки-
ровки нелегального контента. 
Нет его и в России, хотя СРО 
ежедневно подает в ФНС сведе-
ния о выявленных нарушите-
лях. Мы предоставляем адреса 
их сайтов, их «зеркал». Каждый 
день — десятки, сотни адресов. 
Это лишний раз говорит о том, 
что легальный сектор ведет ак-
тивную борьбу с преступника-
ми, которые оперируют в зоне 
«.com», не платят налоги и ЦО, а 
уводят деньги в офшоры.

Повторяю, мы готовы обсу-
ждать, готовы предоставить все 
необходимые данные и участво-
вать в разработке тех механиз-
мов, которые устроят и государ-
ство, и бизнес, и национальный 
спорт России.  

Юрий Красовский: Мы готовы участ-
вовать в разработке тех механиз-
мов, которые устроят и государство, 
и бизнес, и спорт России.

А К Ц Е Н Т

Внесенный в Госдуму законопроект 
о создании «Единого регулятора
азартных игр» предлагает инструменты, 
которые давно существуют
в саморегулируемых организациях 
и доказали свою эффективность

ТЕХНОЛОГИИ Гаджеты с российскими программами по умолчанию появятся 
не раньше весны

Софт предостановился
Ирина Алпатова 

С
мартфоны и планше-
ты с  российским 
программным обес-
печением появятся в 
продаже не раньше 1 
марта 2021 года — 
сроки обязательной 
предустановки рос-
сийского софта на 

электронные устройства пере-
несут из-за пандемии. Такие по-
правки к законам «О техниче-
ском регулировании» и «О за-
щите прав потребителей» ко 
второму чтению в Госдуме одо-
брил комитет ГД по экономиче-
ской политике.

Сейчас на смартфоны, план-
шеты и другие электронные 
устройства по умолчанию уста-
новлены в подавляющем боль-
шинстве случаев только зару-
бежные программы, так что ино-
странцы имеют приоритетный 
доступ к российским потребите-
лям. Это ставит российских раз-
работчиков в дискриминацион-
ные условия.

В последние годы Федераль-
ной антимонопольной службой 
(ФАС) был рассмотрен ряд дел, в 
рамках которых были установ-
лены факты препятствия дея-
тельности российским разра-
ботчикам программного обеспе-
чения (ПО) со стороны мировых 
«цифровых гигантов». К приме-
ру, в рамках дела в отношении 
Google претензии заключались в 
том, что американская корпора-
ция запрещает производителям 
некоторых смартфонов пред-
устанавливать на Android пои-
сковые приложения сторонних 
разработчиков .  В  деле  по 
Microsoft проблемы возникали у 
разработчиков антивирусных 
программ, в деле по Apple — у 
разработчиков программ роди-
тельского контроля. 

В этой ситуации страдают и 
пользователи. Они лишены воз-
можности самостоятельно вы-
бирать программы и должны 
тратить дополнительное время 
на поиск и установку приложе-
ний, которые им нравятся. 

Закон, который должен со-
здать равные условия для рос-
сийских и зарубежных разра-
ботчиков приложений, был при-
нят в конце 2019 года. Предпола-
галось, что он вступит в силу 1 

июля 2020 года. Позже срок пе-
ренесли на 1 января. Теперь, 
если Госдума одобрит поправки, 
новой датой станет 1 марта. Та-
ким образом, времени на подго-
товку к выполнению требований 
у производителей будет больше.

В реестре отечественного 
ПО, который ведет минцифры, 
находится более семи тысяч 
различных решений. Это пои-
сковые, антивирусные и офи-
сные программы, электронная 
почта, приложения для взаимо-
действия с органами власти, 
банками и другими организаци-
ями, голосовые помощники, на-
вигационные программы, мес-
сенджеры, аудио- и видеосерви-

сы и другие приложения. Всту-
пление в силу закона об обяза-
тельной предустановке россий-
ского софта поддержит наших 
производителей и даст им до-
полнительную возможность 
бесплатного продвижения. Ну а 
у пользователей будет больше 
выбор, какими программами 
пользоваться.

По проекту постановления 
правительства (есть в распоря-
жении у «РГ»), подготовленному 
минцифры, предустановка ко-
снется смартфонов, планшетов, 
компьютеров и Smart TV. Список 
приложений для предустановки 
министерство будет формиро-
вать на основе рейтинга попу-

лярности. Общим правилом для 
включения в рейтинг будет не 
менее 500 тысяч уникальных 
пользователей за предыдущий 
год. В зависимости от их типа в 
перечень будет включаться от 1 
до 10 программ из рейтинга.

«Мнение» потребителей, в 
данном случае «голосующих» 
за продукт путем его скачива-
ния, — очень хороший показа-
тель качества товара, и не учи-
тывать этот показатель было бы 
неправильно», — полагают в Фе-
деральной антимонопольной 
службе (ФАС).

Полученный список прило-
жений будет ежегодно утвер-
ждать правительство после одо-
брения профильных правитель-
ственных комиссий. После пу-
бликации постановления мин-
цифры начнет сбор заявок для 
первого перечня. В дальнейшем 
перечень будет обновляться не 
позднее 1 августа.

Документ определит и сам 
порядок предустановки. Чтобы 
его выработать, руководство 
минцифры неоднократно встре-
чалось с профильными ассоциа-

циями, производителями тех-
ники, ретейлерами, разработ-
чиками мобильных информаци-
онных систем и магазинов при-
ложений. Основных способа 
три: загрузка в полном объеме 
на жесткий диск, размещение 
иконок для скачивания и за-
грузка программ при первом 
в к л ю ч е н и и  ( п р и  п о к у п к е 
устройства).

«Требования по предуста-
новке российских приложений 

изначально разрабатывались с 
учетом сложившихся добросо-
вестных правоотношений 
участников рынка, поэтому 
предполагалось сохранить всю 
вариативность технической ре-
ализации предварительной 
установки», — отмечают в ФАС.

В начале ноября Ассоциация 
предприятий компьютерных и 
информационных технологий 
(АПКИТ) направила письмо ви-
це-премьеру Дмитрию Черны-
шенко с предупреждением, что 
ф и р м ы  —  п р о и з в о д и т е л и 
устройств планируют произ-
водство как минимум за квар-
тал, и планы большинства вен-
доров на I квартал 2021 года 
уже утверждены и не могут из-
мениться в столь короткие сро-
ки. Предложенные Госдумой 
поправки в закон и постановле-
ние минцифры дадут импорте-
рам электроники и разработ-
чикам российского ПО допол-
нительные месяцы на подго-
товку к переходу на новые пра-
вила, тем более что процедура 
предустановки технически не-
сложная.

Кроме того, обращает вни-
мание Александр Хинштейн, 
председатель Комитета Госду-
мы по информационной поли-
тике и информационным техно-
логиям и связи, закон не имеет 
обратной силы, то есть он не бу-
дет распространяться на това-
ры, завезенные в Россию до 
вступления его в силу. Нововве-
дения никак не коснутся произ-
веденных и ввезенных в страну 
устройств, что избавляет биз-
нес от дополнительных издер-
жек, а потребителей — от риска 
дефицита электроники.

За неисполнение требова-
ний пока не предусмотрено ни-
какой административной ответ-
ственности. «Мы пока прораба-
тываем этот вопрос, — отмечает 
депутат. — В любом случае ответ-
ственность не будет установле-
на до момента, пока не зарабо-
тает закон».

В обновленной версии зако-
нопроекта содержится еще одна 
инициатива — с 1 июля 2021 
года правительство будет опре-
делять браузер и поисковую си-
стему, которые будут по умол-
чанию предустановлены на про-
даваемые в России гаджеты.

Сейчас в смартфонах по 
умолчанию установлен браузер 
— например, Safari (в iPhone) 
или Google Chrome (в Android). 
В эти программы по умолчанию 
установлена поисковая машина 
— чаще всего Google. Опытный 
пользователь может самостоя-
тельно переустановить и брау-
зер, и поисковую машину. Нео-
пытный будет пользоваться 
тем, что уже установлено. Та-
ким образом, большинство лю-
дей даже не знают, что в России 
есть свои браузеры и поисковые 
программы.

Новые поправки в закон 
предполагают, что по умолча-
нию теперь это будут только 
российские браузер и поиско-
вик. Это может сыграть значи-
тельную роль в популяризации 
и продвижении  российского 
ПО. При необходимости поль-
зователи, как и раньше, смогут 
их заменять  на другие. Однако 
как технически реализовать 
требование о поисковой про-
грамме, еще предстоит опреде-
лить.  

На смартфоны и компьютеры весной 2021 года установят российские браузеры, антивирусы, навигаторы и другие программы.

А К Ц Е Н Т

В перечень российских приложений
для предустановки попадут программы, 
у которых не менее 500 тысяч уникаль-
ных пользователей за последний год

СВЯЗЬ

В России утвердили «дорожную карту» по развитию 

сетей 5G в России. Документ рассмотрели и одобри-

ли на правительственной комиссии под председа-

тельством вице-премьера Дмитрия Чернышенко. Об 

этом сообщил аппарат вице-премьера.

«Переход на технологии 5G — один из приоритетов 

цифровизации российской экономики, поскольку 

дает основание для качественного роста во многих 

сферах», — подчеркнул вице-премьер. Основная цель 

документа — создать отечественные технологические 

решения и инфраструктуру 5G, а также расширить 

рынок сервисов и услуг с ее использованием.

Разработчиками и ответственными исполнителями 

«дорожной карты» являются «Ростех» и «Ростеле-

ком». Контролировать исполнение будет минцифры. 

«В «дорожную карту» заложен принцип импортоза-

мещения, — отметил Чернышенко. — Считаем, что это 

даст загрузку российской промышленности, а также 

поспособствует ее технологическому росту. 

На производство российского оборудования связи 

для сетей связи 5G из бюджета «Ростеху» будет выде-

лено 21,5 млрд рублей, сообщает госкорпорация. На 

конверсию радиочастотного спектра для 5G заложе-

но 7,4 млрд рублей. Ожидается, что к 2024 году общее 

число установленных базовых станций 5G составит 

десять тысяч, а доля отечественного оборудования в 

инфраструктуре коммерческих сетей достигнет 30%. 

Сети пятого поколения должны появиться не менее 

чем в десяти городах-миллионниках, а число абонен-

тов приблизиться к пяти млн (к 2030-му — 50 млн).
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Новый глава 
минстроя 
поддержал 
продление 
льготной 
ипотеки после 
июля 2021 года

СПРОС 
РОЖДАЕТ 
ОЖИДАНИЯ
Марина Трубилина

Программа льготной ипотеки 
может быть продлена после 
июля 2021 года. Об этом рас-
сказал министр строительства 
и ЖКХ Ирек Файзуллин на кон-
ференции «Ведомостей». 

Импульс, который дала 
льготная ипотека, по его сло-
вам, подстегнул дополнитель-
ный спрос на жилье. «В 2021 
году эта программа сохраняет-
ся, и мы будем работать над 
тем, чтобы эта поддержка со-
хранялась и далее. Будем смо-
треть на ситуацию, которая 
сложится к середине 2021 года 
в этом направлении», — сказал 
Файзуллин. При этом важно 
увеличить и количество пред-
ложений, иначе это приведет к 
росту цен на квартиры. 

Программа льготной ипоте-
ки, запущенная в апреле ны-
нешнего года для поддержки 
строительной отрасли в период 
кризиса, должна была завер-
шиться 1 ноября. Однако пра-
вительство решило продлить ее 
до 1 июля 2021 года. По про-
грамме можно получить кредит 
на покупку квартиры в ново-
стройке по ставке не выше 
6,5%.

О возможности дальнейше-
го продления ипотеки с господ-
держкой не раз говорил и вице-
премьер Марат Хуснуллин. 
Льготная ипотека оказалась са-
мой экономически и социально 
выгодной программой, сказал 
он на встрече с журналистами 
на «Транспортной неделе». 

После продления програм-
мы до июля 2021 года общий 
объем кредитов был увеличен 
на 950 млрд рублей — до 1,85 
трлн рублей. С момента запу-
ска программы ипотеки с го-
споддержкой в апреле банки 
выдали уже более 272 тысяч 
кредитов.  



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 ноября 2020
пятница № 262 (8316)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОЧИТАНО В … 
Арбитражный суд решит 
судьбу обеспечительных 
мер в спорах по делу 
«Югры»

Бизнесу 
перекрыли 
кислород

рravo.ru

На этой неделе Арбитражный суд города Москвы 
(АСГМ) продолжит рассматривать заявления Россель-
хозбанка об отмене обеспечительных арестов на иму-
щество заемщиков в рамках дела о банкротстве 
«Югры». Госбанк заявил о недобросовестности Агент-
ства по страхованию вкладов, потому что ограничи-
тельные меры могут привести к тяжелым последстви-
ям и остановке нескольких бизнесов.

Спор в деле № А40-145500/2017 идет вокруг обеспе-
чительных арестов, наложенных на счета нескольких 
крупных должников Россельхозбанка: АО «Москов-
ский телевизионный завод «Рубин», АО «Куб», АО «Не-
гуснефть» и Нефтяная компания «Дулисьма». В госу-
дарственном банке этими мерами обеспокоились, и по-
этому попросили суд привлечь их к участию в деле в ка-
честве третьего лица. И отменить обеспечительные 
меры, наложенные на имущество этих компаний по 
требованиям Агентства по страхованию вкладов (АСВ). 

В обоснование 
своих ходатайств 
Россельхозбанк от-
метил, что ограни-
чения, наложенные 
на счета компаний, 
могут привести их к 
банкротству. Напри-
мер, в ходатайстве 
об отмене ограниче-
ния на использова-
ния денежных 
средств на 21,5 млрд 
руб. в отношении 
Нефтяной компании 
«Дулисьма» госбанк 
указал, что блоки-
ровка расчетных счетов общества приведет к пробле-
мам в расчетах с контрагентами, а в ближайшей пер-
спективе и к невозможности выплаты заработной платы 
работникам, обслуживанию долга перед Россельхозбан-
ком и другими кредиторами.  При этом в Россельхозбан-
ке заявили: АСВ, действуй оно добросовестно, не может 
быть заинтересовано в банкротстве компании, ведь ее 
требования будут уступать в приоритете по отношению 
ко многим другим требованиям.

Также юристы госбанка в своем ходатайстве отмети-
ли, что требования АСВ к нефтяной компании «как ми-
нимум, не носят бесспорный характер»: в банке увере-
ны, что требование о взыскании убытков фактически 
направлено на обход закона, потому что АСВ пропусти-
ла сроки исковой давности для признания недействи-
тельными сделок, заключение которых якобы причини-
ло убытки «Югре».

В начале ноября суд уже рассмотрел аналогичные хо-
датайства, но от собственников компаний ООО «Торго-
вая Галерея» и ООО «Форси», а также от Сбербанка. Суд 
отреагировал на них частичной отменой обеспечитель-
ных мер. Аресты с денег на расчетных счетах были сня-
ты, как того и добивались заявители. 

Шанс на аналогичный исход есть и в спорах Россель-
хозбанка с АСВ: 28 октября судья Евгений Кравченко 
предложил сторонам предоставить сведения о наличии у 
заемщиков имущества (помимо денег на счетах), кото-
рого хватит для обеспечения требований АСВ. Следую-
щее заседание АСГМ по этому делу состоится 20 ноября.

Убытки в деле «Югры»: коротко
28 июля 2017 года Центробанк отозвал лицензию у 

одного из крупнейших частных банков России — банка 
«Югра». Собственники пытались оспорить это реше-
ние, но безуспешно, поэтому в конце 2018 года суд на-
чал процедуру банкротства «Югры» и открыл конкур-
сное производство (дело № А40-145500/2017).

Страховой случай по делу «Югры» стал крупнейшим 
за всю историю банковской системы России. На выплаты 
вкладчикам Агентство по страхованию вкладов потрати-
ло порядка 170 млрд руб. Поэтому, когда Агентство полу-
чило функции конкурсного управляющего в «Югре», оно 
стало взыскивать убытки, причиненные банку действия-
ми менеджмента, бенефициара Алексея Хотина и якобы 
подконтрольных ему юридических лиц.  

Ограничительные 
меры могут
привести к тяже-
лым последстви-
ям и остановке 
нескольких
бизнесов

Для роскоши еще не бремя
Как пояснили в мин-
промторге, который 
ежегодно до 1 марта 

формирует соответствующий 
перечень, за основу берется ин-
формация о рекомендованных 
розничных ценах по каждой 
марке, модели и базовой версии 
автомобиля с учетом годом вы-
пуска последнего. Все данные 
предоставляются в министерст-
во производителями либо их 
уполномоченными лицами.

«Собственникам автомоби-
лей стоимостью более 3 млн ру-
блей необходимо платить налог 
на роскошь, даже если они купи-
ли машину со скидкой, посколь-
ку ФНС для расчета налога ис-
пользует не цену, указанную в 
договоре купли-продажи, а спе-
циальный порядок, утвержден-
ный минпромторгом», — под-
черкивают в Федеральной нало-
говой службе (ФНС).

По действующему порядку, 
собственники авто по цене от 3 
до 5 миллионов рублей должны 
платить транспортный налог с 
коэффициентом 1,1, пока маши-
не не исполнится три года. Если 
стоимость машины выше 5 млн 
рублей и она не старше 5 лет, то 
за нее предполагается выплата в 
двойном размере. Если автомо-
биль стоит от 10 млн рублей, а 
его возраст до десяти лет, а так-
же дороже 15 миллионов и не 
старше 20 лет, — в тройном.  

Собственникам автомобилей стоимостью более трех миллионов рублей необходимо платить налог на роскошь, даже если они купили машину со скидкой.

1

ОБЩЕСТВО  

Кому нужен 
цифровой 
кодекс против 
буллинга  

«ЦИФРА» 
ЧЕСТИ 
Владимир Емельяненко 

Сращивание клеветы и травли в 
Сети в пандемию значительно 
выросло — на 15 процентов и тре-
бует ответа. Ответом, по мнению 
Общественной палаты, должны 
стать изменения в законе. 

По данным Фонда развития 
интернета, троллинг (провока-
ции) в Сети составляет 52 про-
цента, киберунижения — 55 
проц., буллинг (травля) — 69 
проц. От буллинга чаще страда-
ют дети (до 72 проц.) и моло-
дежь до 23 лет (86 проц.). Плат-
формы распространения угроз, 
как правило, — «Инстаграм», 
«Твиттер», «Фейсбук», «Ютуб» 
и «Тик-Ток», которые не подчи-
няются российским законам.  

— Болевые точки угроз — ано-
нимность и ненаказуемость, — 
говорит директор Националь-
ного центра помощи пропав-
шим и пострадавшим детям 
Екатерина Мизулина. — Я это ис-
пытала на себе, когда меня хоте-
ли облить кислотой. Удалось вы-
яснить, что угрозы шли от гра-
жданина ЕС, живущего в Чехии 
уроженца Пермского края, не-
досягаемого для наших законов. 

Мизулина убеждена: соцсети 
должны регулировать негатив-
ный контент, а за отказ — нести 
юридическую ответственность. 

— У меня 50 исков за вмеша-
тельство в мою личную жизнь, — 
говорит народный артист Рос-
сии Сергей Безруков. — Но у 
меня или не принимают иски. 
Основание — кибербуллеры раз-
местили свои пасквили в ино-
странных сетях. Или принима-
ют иск, но по факту оправдыва-
ют клеветника. И тут я бы под-
нял вопрос о наказании для 
блюстителей закона, делающих 
гражданина беззащитным пе-
ред клеветой и угрозами. 

Эксперты ОП признали, что 
по мере роста сетей проблема 
обостряется на стыке онлайн- и 
офлайн-миров, а закона, фикси-
рующего этот порядок, нет. 

— Мы предлагаем принять 
цифровой кодекс, который смо-
жет объединить все законода-
тельство об интернете в единый 
документ, — говорит председа-
тель Национального антикор-
рупционного комитета Кирилл 
Кабанов. — Что даст норму о не-
обходимости работать в рос-
сийском правовом поле ино-
странным компаниям IT-сферы, 
при условии, что у них есть оте-
чественные пользователи. Или 
норму о травле в Сети, или нор-
му о бездействии блюстителей 
закона. 

По словам Кабанова, «ни о 
какой цензуре речи не идет». 
Экспертиза ОП предлагает по-
сле открытого обсуждения циф-
рового кодекса внести в него 
«раздел о запрете цензуры в 
России на площадках социаль-
ных медиа, в рамках которого 
нужно наказывать посредников 
и  хозяев площадок, которые на-
рушают Конституцию РФ».  

СЛЕДСТВИЕ Александр Бастрыкин велел разобраться с заявлением 
Федосеевой-Шукшиной про аферу с ее недвижимостью

Квартира актрисы — 
совсем не подарок
Наталья Козлова 

О
чень громким скандалом 
может закончиться до-
следственная проверка, о 

которой вчера объявил Следст-
венный комитет. Речь идет об 
обращении к Александру Ба-
стрыкину актрисы Лидии Федо-
сеевой-Шукшиной.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном ко-
митете, известная актриса в сво-
ем заявлении сообщила «о воз-
можных противоправных дейст-
виях с ее недвижимостью».

Жалоба попала лично к главе 
ведомства, и вчера стало извест-
но, что председатель Следствен-
ного комитета РФ Александр Ба-
стрыкин поручил руководителю 
Главного следственного управ-
ления СК России по Москве ор-
ганизовать доследственную про-
верку.

Точное содержание жалобы 
по понятным причинам неиз-
вестно. Но главное из этого заяв-
ления вчера Следственный ко-
митет озвучил.

 В своем обращении народная 
артистка РСФСР Лидия Федосее-
ва-Шукшина «указывает на со-
вершение мошеннических дей-
ствий ее мужем Бари Алибасо-
вым и его помощником Сергеем 

Моцарем при проведении сдел-
ки с ее квартирой. В результате 
этого артистка утратила право 
собственности на недвижимое 
имущество, которое перешло к 
другому лицу».

Глава Следственного комите-
та не просто передал заявление 
артистки подчиненным, но и дал 
конкретные указания. Алек-
сандр Бастрыкин заявил о необ-
ходимости «тщательного иссле-
дования всех обстоятельств про-
изошедшего». 

Ход и результаты проверки 
поставлены на контроль в цен-
тральном аппарате Следствен-
ного комитета.

Напомним, что еще в сентя-
бре прошлого года Лидия Федо-
сеева-Шукшина сделала своему 
пятому супругу Бари Алибасову 
очень дорогой подарок — она пе-
реписала на него одну из принад-
лежащих ей квартир. 

Конкретно в этом случае речь 
шла о квартире в Новой Москве.  

Ну а потом разразился насто-
ящий скандал — стало известно, 
что Алибасов тихо и без огласки 
переоформил эту совсем неде-
шевую квартиру на своего по-
мощника. 

Когда этот факт стал известен 
и вызвал бурю негодования и у 
дарительницы, и у ее родных, 

сам Бари Алибасов объяснил та-
кой странный шаг с его стороны 
очень просто. Дескать, то, что он 
переписал на помощника квар-
тиру, — с его стороны абсолютно 
вынужденная мера. А все пото-
му, что ему приходится слишком 
много платить налогов на недви-
жимость. 

Правда, сам Алибасов заяв-
лял, что «в ближайшее время» он 
снова вернет подаренную квар-
тиру себе. Но заверения оста-
лись лишь на записях всевоз-
можных ток-шоу.

Зато потом был суд, который 
длился несколько месяцев. В ок-
тябре стало известно, что закон-
чился суд тем, что договор даре-
ния, который Лидия Федосеева-
Шукшина подписала с Бари Али-
басовым, был признан  недейст-
вительным. 

В настоящий момент знаме-
нитая артистка живет в четырех-
комнатной квартире на улица 
Бочкова, дом 5. Именно эту квар-
тиру получал Василий Шукшин 
от государства в семидесятые 
годы прошлого века.  

МЕЖДУ ТЕМ

Пойдут лесом
Басманный суд Москвы в четверг отправил в СИЗО на два месяца заме-

стителя председателя правительства Московской области Дмитрия Ку-

ракина, которого подозревают в коррупции. Впрочем, преступление, ко-

торое ему вменяют, было совершено не на этой должности, а когда он 

возглавлял департамент имущественных отношений Минобороны Рос-

сии. На эту должность его назначили в ноябре 2012 года вместо попав-

шей под статью за хищения Евгении Васильевой. 

Куракин и два его сообщника — экс-начальник ФГАУ «Оборонлес» Вла-

дислав Холодков и глава АО «Мальтинский военный лесхоз» Максим Ан 

— проходят по коррупционному делу о передаче коммерсантам лесных 

территорий военного ведомства. 

По версии следствия, в 2012—2017 годах Куракин совместно с чиновника-

ми лесхоза переоформлял армейские земли. Злоумышленники вырубали 

и продавали лес, а участки продавали коммерсантам под нелегальные 

свалки и застройку. Предварительный ущерб — два миллиарда рублей. 

Иван Петров

ГРОМКОЕ ДЕЛО  Генеральная прокуратура и Следственный комитет попросили 
для Михаила Меня самой мягкой меры пресечения

С Петровки вернулся домой
Наталья Козлова,
Татьяна Ткачёва,
«Российская газета», Иваново

В
чера утром бывший губер-
натор Ивановской обла-
сти, а ныне аудитор Счет-

ной палаты Михаил Мень был 
доставлен в Басманный суд Мо-
сквы для избрания меры пресе-
чения. До приезда в суд ночь он 
провел на Петровке, в изолято-
ре временного содержания.

Никакой интриги, что грозит 
Меню, на этот раз не было. Было 
заранее известно, что меру суд 
ему изберет одну-единствен-
ную — запрет определенных дей-
ствий. 

Другие меры пресечения 
даже не рассматриваются. Дело 
в том, что накануне Совет Феде-
рации, выслушав просьбу Гене-
рального прокурора, именно на 
нее дал свое согласие.

О подобной мере пресечения 
говорила не только Генпрокура-
тура, но и просил Следственный 
комитет.

Известно, что подобная мера 
пресечения считается самой 
мягкой из всех возможных. Она 
означает, что человек будет на-
ходиться на свободе, но с огра-
ничением некоторых действий. 

Каких именно, можно легко 
предположить, тем более что 
подобный список невелик.

В первую очередь запрет ко-
снется переписки — нельзя бу-
дет самому писать письма на бу-
маге или сообщения в интерне-
те. Запрет коснется и выходов 
из дома во внеурочное время, то 
есть по ночам.

И, естественно, запрет нала-
гается на встречи и общение с 
фигурантами уголовного дела, 
свидетелями и прочими причаст-
ными к ситуации, которая оказа-
лась в центре внимания Следст-
венного комитета и прочих пра-
воохранительных органов.

Ну и главное — Меня обяжут 
вовремя являться к следовате-
лю или в суд.

А пока расследование самого 
уголовного дела, по которому 

очередным фигурантом стал 
бывший губернатор, продолжа-
ется. Появилась очень интере-
сная интрига вокруг огромной 
суммы в семьсот миллионов ру-
блей, которая фигурирует в 
этом деле.

Напомним, что сумма, о ко-
торой идет речь, была в 2011 
году выделена «Ивановскому 
бройлеру» (который тогда вхо-
дил в группу «ПРОДО») в виде 
льготного займа через регио-
нальный фонд поддержки мало-
го предпринимательства. Хотя 
птицефабрика никаким малым 
предприятием не была и быть 
не могла.

Председателем этого фонда 
на момент выделения огромной 
суммы был Павел Коньков. А гу-
бернатором Ивановской обла-
сти — Михаил Мень. После ухода 

Меня с поста губернатора его 
место занял Коньков. «Иванов-
ский бройлер» должен был по-
тратить всю сумму на рекон-
струкцию птицефабрики, но, по 
версии Следственного комите-
та, деньги ушли не по назначе-
нию.

Причем, как накануне офи-
циально подчеркнуло следст-
вие, вся сумма целиком исчезла 
в неизвестном направлении в 
тот же день, как была перечи-
слена.

А само предприятие в 2015-м 
обанкротилось и заем фонду не 
вернуло.

Прошли годы и с исчезнове-
нием денег все же начали разби-
раться. И вдруг произошло нео-
жиданное — сотни миллионов 
нашлись.

Средства в размере 710 мил-
лионов рублей поступили в каз-
ну региона в конце июня 2020 
года в результате соглашения 
Ивановского фонда поддержки 
малого предпринимательства с 
группой «ПРОДО» о покупке 
долга предприятия «Иванов-
ский бройлер».

— Это деньги налогоплатель-
щиков, бюджета, в свое время 
они пропали. Я так понимаю, 
что в последние годы и не было 

надежд, что они вернутся, тем 
не менее предприниматели из 
«ПРОДО» повели себя очень 
ответственно. И деньги в пол-
ном объеме — 710 миллионов — 
это долг, который был перед 
бюджетом Ивановской обла-
сти, а также проценты и неу-
стойка, нам поступили, — отме-
чал тогда губернатор Станис-
лав Воскресенский. — Предпри-
ниматели, которые выкупили 
этот долг, поступили ответст-
венно. Побольше бы таких от-
ветственных предпринимате-
лей у нас в регионе и у нас в 
стране».

Но у счастливого возврата 
денег есть и скептики. Они 
обратили внимание, что летом 
прошлого года следствие плот-
но занялось Павлом Коньковым 
и стало задавать ему неудобные 
вопросы под протокол.

Возврат суммы , которая зна-
чится в уголовном деле, по мне-
нию следователей, ведущих рас-
следование, ничего не означает. 
А главное — не повлияет на их 
работу. 

Напомним, что предъявляя 
обвинение Меню, в СК говорят 
о создании преступной группы. 
Сам бывший губернатор с обви-
нениями не согласен.  

А К Ц Е Н Т

Прошли годы и с исчезновением очень 
больших денег все же начали разбирать-
ся. И вдруг произошло неожиданное — 
сотни миллионов рублей нашлись

В России расширят перечень 
облагаемых налогом на роскошь 
машин — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1971565
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

— заместителя председателя Московского городского 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанную вакантную должность с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 22 дека-
бря 2020 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  13 (тринадцати) судей Третьего кассационного 
суда общей юрисдикции;

—  Председателя Верховного Суда Республики  
Хакасия;

—  заместителя председателя суда Еврейской авто-
номной области;

—  заместителя председателя Восемнадцатого  
арбитражного апелляционного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105.

Последний день приема документов — 21 декабря 
2020 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

НЕ ВЫЛИТЬ 
ЛИШНЕГО

Это позволит в разы 
уменьшить количество 
разъемных соедине-

ний. Следовательно, снизится 
вероятность аварий и проте-
чек, ускорится монтаж, удоб-
нее станет эксплуатация водо-
проводных стояков. Кроме 
того, это сократит габариты 
сантехнических шкафов.

В новом своде правил уделя-
ется внимание и энергоэффек-
тивности зданий. В частности, 
установлены требования по 
сбору и использованию дожде-
вых и талых вод. Их предлагает-
ся использовать для поливомо-
ечных, противопожарных и 
технологических нужд. 

«Экономический эффект от 
пересмотра свода правил в мас-
штабах страны может достигать 
многих сотен миллионов ру-
блей», — считает вице-прези-
дент НП «АВОК» Александр Ко-
лубков. На это повлияют приме-
нение новых технологий, опти-
мизация мощностей, сокраще-
ние сроков проектирования и 
строительства, в том числе бла-
годаря уменьшению периодов 
сбора исходно-разрешительной 
документации и сроков разра-
ботки проектной документации 
за счет применения типовых ре-
шений. Сейчас завершается 
процедура экспертизы проекта 
документа в ТК 465 «Строитель-
ство», сообщает минстрой.  

Читайте также: В России 
предложили ввести плановые 
проверки электропроводки 
в квартирах 
rg.ru/art/1991067
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ГРОМКОЕ ДЕЛО  

СБУ ПРИШЛА 
В МУЗЕЙ
Петр Лихоманов 

На Украине произошло собы-
тие, символизм которого слож-
но переоценить: хранители па-
мяти о госперевороте 2014 
года, того самого «майдана», 
попались на воровстве средств, 
которые должны были пойти на 
мемориал так называемой «Не-
бесной сотни». Обыски прошли 
в самом музее и на дому у руко-
водящих им активистов с фами-
лиями Пошивайло, Моргун, Ре-
вун и Гайдей. Как следует из со-
общения Службы безопасности 
Украины, еще в августе 2019 
года на бывшей улице Инсти-
тутской (ныне улица Небесной 
сотни) должен был появиться 
одноименный мемориал, на ко-
торый Порошенко в 2018 году 
выделил из госбюджета около 6 
миллионов долларов. Деньги 
активистами на бумаге были 
успешно освоены (на счетах 
музея осталось около 400 ты-
сяч долларов), однако в реаль-
ности работы даже не начина-
лись. Теперь руководству музея 
инкриминируют ст. 364 УК Ук-
раины («Злоупотребление 
властью или служебным поло-
жением с тяжелыми последст-
виями»). «Организованное 
преступное кубло, состоящее 
из директора музея, его заме-
стителя и еще группы участни-
ков майдана, украли средства, 
выделенные на строительство 
мемориала своих же героев», — 
прокомментировал случившее-
ся в Facebook украинский поли-
тик и юрист Андрей Портнов. 
Остается только напомнить, 
что в начале прошлого века сло-
вом «майданщик» называли яр-
марочных воров-карманников, 
и теперь этому слову возвраща-
ется исконный смысл. Приме-
чательно, что обыски прошли 
за два дня до 7-й годовщины 
«майдана».  

ПРЕЦЕДЕНТ Германия хочет запретить новогодние фейерверки

Петарды в пролете
Екатерина Забродина

Н
идерланды стали 
первой страной в 
Европе,  которая 
ввела общенацио-
нальный запрет на 
продажу и запуск 
фейерверков на Но-
вый год. Премьер 
королевства Марк 

Рютте лично попросил земля-
ков проявить понимание: на 
фоне пандемии медики и так ра-
ботают на пределе сил, так что 
жертвы пиротехники рискуют 
остаться без помощи. Как пи-
шет Die Welt, вслед за голлан-
дцами о запрете задумались и в 
Германии.  Тем более что многие 
европейские столицы — Брюс-
сель, Париж, Вена, Прага и Дуб-
лин — пришли к такому же реше-
нию задолго до ковида под влия-
нием экологов, зоозащитников 
и урбанистов.      

Только в прошлом году от не-
удачных запусков петард в но-
вогоднюю ночь пострадали по-
чти полторы тысячи жителей 
Нидерландов. Из них 385 увезли 
в больницы на «скорой», 900 
обратились к своим семейным 
врачам, еще 168 пациентов с 
травмами глаз лечились в спе-
циальных клиниках. Неутеши-
тельную статистику приводят и 
немцы. В Берлинском госпитале 
неотложной хирургии призна-
ют: в ночь на 1 января к ним по-
ступают десятки раненых, по-
рой речь идет о жизни и смерти. 
Ожоги лица, контузии, перело-
мы  и даже оторванные пальцы 
— вот с чем приходится иметь 
дело из года в год. Самому ма-
ленькому пациенту, который 
оказался на операционном сто-
ле, было девять лет.

Чтобы  в этом непростом 
году избежать коллапса, депу-
тат бундестага, эксперт по во-
просам здравоохранения от со-
циал-демократов Карл Лаутер-
бах предложил отменить част-
ные фейерверки по всей стране. 
Альтернативой могли бы стать 
безопасные лазерные шоу. Его 
поддержали мэры многих не-
мецких городов, где и так уже 
действует частичный запрет на 
использование пиротехники. 
Как правило, он касается цен-
тральных исторических райо-
нов, включающих пешеходные 
зоны, площади вокруг ратуш и 

кафедральных соборов, средне-
вековые земляные валы. 

Бремен, Дюссельдорф, Гам-
бург, Кельн, Мюнхен, Нюрн-
берг, Штутгарт — на этот путь 
встали уже более сорока горо-
дов. Берлинский сенат еще пару 
лет запретил взрывать петарды 
возле Бранденбургских ворот и 
в северной части площади Алек-
сандерплатц. В Потсдаме стро-
жайшие правила  действуют в 
садах и парках, включая Сан-
Суси и гору Клаусберг с двор-
цом Бельведер. Приходится 

сдерживать себя и курортникам 
на острове Зюльт, где много до-
мов с соломенными крышами. 
Нарушителям, которые устраи-
вают пиротехнические шоу в го-
родской исторической черте 
вне строго установленного вре-
мени (с 31 декабря по 1 января) 
или без специального разреше-
ния, грозят штрафы от 100 до 10 
000 евро. Если же случайно по-
вредить чужое имущество, то 
можно и вовсе угодить за ре-
шетку на пять лет. Правда, такие 
города, как Дрезден, Регенсбург 

и Майнц, упорно держатся за 
традицию и не собираются вво-
дить у себя никаких ограниче-
ний, называя их незаконными. 
Разумеется, против выступают 
и производители пиротехники, 
которые рискуют разориться 
под Новый год. Они настаивают, 
чтобы правительство выплати-
ло им компенсации по примеру 
властей Голландии, пообещав-
ших выделить пострадавшим 
бизнесменам помощь до 40 
миллионов евро. 

Как ни странно, немецкие по-
лицейские тоже не поддержали 
полный запрет — ведь просле-
дить за его исполнением будет 
гораздо сложнее.  К тому же он 
только сыграет на руку контра-
бандистам. В сентябре на грани-
це между ФРГ и Нидерландами 
оперативники конфисковали 50 
тонн подпольной пиротехниче-
ской «начинки» на 750 тысяч 
евро, которую преступники хо-
тели сбыть на черном рынке.  

Немцы обожают запускать и смотреть фейерверки. Но из-за пандемии коронавируса они могут остаться без красочного зрелища на этот Новый год. 

А К Ц Е Н Т

Во многих немецких городах 
уже действует запрет на использование 
пиротехники в исторической черте 
и вне разрешенного времени

Константин Щепин, 
Проект «Россия-Китай: 
события и комментарии»

Г
руппа БРИКС (Бразилия, 
Россия,  Индия,  Китай, 
ЮАР) зарезервировала $10 

млрд на борьбу с пандемией ко-
ронавируса и ее последствий. 
Об этом сообщено 17 ноября в 
ходе саммита «пятерки», про-
шедшего в формате видеокон-
ференции. 

В преддверии встречи в вер-
хах в МИД России пояснили, что 
средства будут распределяться 
по линии Нового банка разви-
тия БРИКС, который уже выде-
лил $4 млрд в рамках специаль-
ного кредитного механизма с 
целью преодоления последст-
вий пандемии.

Лидеры «пятерки» проде-
монстрировали полное едино-
душие в вопросах глобального 
противостояния коронавирусу. 
Была подчеркнута готовность 
сообща работать над разработ-
кой и производством вакцин от 
коронавируса нового типа. 
Председатель КНР Си Цзиньпин 
напомнил, что уже сейчас Ки-
тай, Россия и Бразилия прово-
дят третью фазу клинических 
испытаний вакцин от коронави-
руса, КНР готова наладить взаи-
модействие в этой сфере с Инди-
ей и ЮАР. 

Владимир Путин, в свою оче-
редь, сообщил о том, что россий-
ские вакцины от коронавируса 
планируется производить в Ки-
тае. «Российским фондом пря-
мых инвестиций заключены со-
глашения… с фармкомпаниями 
в Китае и Индии об открытии на 
территории этих стран центров 
производства нашей вакцины, 
причем не только для собствен-
ных потребностей, но и для тре-
тьих стран», — отметил глава 
российского государства.

Путин поставил Китай в при-
мер борьбы с эпидемией коро-
навирусной инфекции. «Как 
всем известно, Китай первым 
столкнулся с этой угрозой — с 
пандемией коронавирусной ин-
фекции, и продемонстрировал 
затем всему миру, что можно 
успешно с этим бороться… Ре-
зультат, действительно, сущест-
венный, ясный, понятный. И 
хочу еще раз повторить, это хо-
роший пример для других, это 
совершенно очевидно», — отме-
тил на саммите президент Рос-
сии.

Он полностью поддержал 
вынесенное председателем КНР 
предложение провести симпо-
зиум БРИКС по традиционной 
медицине и ее применению в ле-
чении коронавирусной пневмо-
нии. «Безусловно — я думаю, 
коллеги со мной согласятся — 
мы поддержим ваше предложе-
ние провести симпозиум по 
традиционной медицине. Это 
чрезвычайно важно, мне кажет-
ся, особенно в современных 
условиях», — заявил Путин, 
комментируя инициативу гла-
вы китайского государства.

Китаю, действительно, есть 
чем поделиться с партнерами по 
БРИКС в области применения 
традиционной медицины при 
врачевании коронавирусной 
пневмонии нового типа. В Китае 
более 90 процентов больных ко-
ронавирусом лечили с исполь-
зованием методов традицион-
ной китайской медицины. В 90 
процентах случаев это дало по-
ложительный результат. Лучше 
всего зарекомендовали себя два 
препарата. Во-первых, это при-
готовленные из 13 цветов и трав 
пилюли «Ляньхуа цинвэнь». 
Они снимают жар, облегчают 
кашель, помогают при воспале-
нии легких, а также обладают 
общетонизирующим действи-

ем. Их в основном использовали 
для лечения пациентов со сла-
быми симптомами коронавиру-
са.

Пациентов в критическом 
состоянии лечили в том числе 
при помощи инъекций «Сюэ-
бицзин». Этот препарат приго-
товлен из экстракта пяти лекар-
ственных растений. Он хорошо 
помогает при сепсисе, предо-
твращает чрезмерную сворачи-
ваемость крови при высоких 
температурах, обладает хоро-
шим противовоспалительным 
действием. Эти препараты уже 
поставлялись Китаем в страны, 
где складывалась наиболее тя-
желая эпидемическая обстанов-
ка.

В ходе саммита БРИКС мно-
гое говорилось не только о ме-
дицинском, но и о политико-
экономическом аспекте борьбы 
с пандемией. Председатель КНР 
констатировал, что тяжелая 
эпидемиологическая ситуация 
повергла мировую экономику 
«в самый глубокий кризис со 
времен Великой депрессии 30-х 
годов прошлого века». Вместе с 
тем глава китайского государст-
ва подчеркнул, что посткорона-
вирусное восстановление гло-
бальной экономики не должно 
идти в ущерб экологии. 

Он подтвердил цель Китая 
достичь углеродной нейтраль-
ности к 2060 году и призвал 
всех партнеров по «пятерке» 

следовать «зеленому и низкоу-
глеродному пути развития». 
Для стимулирования экономи-
ческого роста Си предложил 
сделать ставку на развитие но-
вых технологий. Он выступил с 
инициативой ускоренного раз-
вития партнерства БРИКС по 
новой промышленной револю-
ции. Более того, председатель 
КНР подтвердил, что  Пекин и 
дальше будетактивно  делиться 
возможностями развития с пар-
тнерами по БРИКС. «Китай бу-
дет активно интегрироваться в 
глобальные рынки, развивать 
международное сотрудничест-
во с тем, чтобы создать больше 
возможностей для мирового 
экономического возрождения и 
развития», — отметил Си Цзинь-
пин.

Показательно, что по итогам 
встречи в верхах была принята 
стратегия экономического пар-
тнерства БРИКС на период до 
2025 года. Как пояснили в по-
сольстве России в КНР, доку-
мент «определяет среднесроч-
ные приоритеты взаимодейст-
вия «пятерки» в сфере торгов-
ли, инвестиций, финансов, со-
действия средним, малым и ми-
кропредприятиям, цифровой 
экономики и инноваций, устой-
чивого развития». «В частно-
сти, страны БРИКС будут сов-
местно работать с целью рас-
крытия потенциала в сфере 
искусственного интеллекта, 

блокчейна, больших данных и 
сетей 5G», — пояснили в дип-
представительстве.

Руководители стран «пятер-
ки» также выступили «единым 
фронтом» против попыток по-
литизировать пандемию коро-
навирусной инфекции. Как от-
метил председатель КНР, «по-
пытки сеять деглобализацию и 
экономический разрыв под 
предлогом пандемии коронави-
руса нанесут ущерб и инициато-
ру этой затеи, и всем странам 
мира». Он подчеркнул, что тен-
денция к глобализации и ста-
новлению мультиполярного 
мира необратима. О необходи-
мости деполитизировать про-
блемы при борьбе с пандемией 
коронавируса заявил также 
президент Бразилии Жаир Бол-
сонару. 

С ними согласился председа-
тельствовавший на саммите 
президент Владимир Путин. 
«Необходимо деполитизиро-
вать всяческие проблемы, свя-
занные с борьбой с пандемией. 
Абсолютно с вами согласен. Уве-
рен, что и все коллеги вас под-
держат», — отметил глава рос-
сийского государства.

Китайские наблюдатели от-
мечают, что единство мнений 
лидеров «пятерки» вселяет уве-
ренность в будущее борьбы с 
пандемией и посткоронавиру-
сного восстановления. Ведь 
БРИКС — довольно влиятельная 
группа, которая представляет 
42 процента населения Земли, 
обеспечивает 25 процентов гло-
бального ВВП и 22 процента ме-
ждународной торговли — к ее го-
лосу невозможно не прислу-
шаться. Наблюдатели считают, 
что подход БРИКС к самым ак-
туальным вопросам борьбы с 
пандемией отчасти задаст тон 
саммиту «двадцатки», который 
предстоит 21—22 ноября.  

ГЕОПОЛИТИКА БРИКС подала пример борьбы с пандемией 

Китаю есть чем поделиться

Как вам это?

Лариса Шарикова, заместитель главного врача 
Станции скорой помощи Белгородской области:
— Если бы подобные ограничения ввели у нас, мы бы обеими руками их 

поддержали. В период новогодних праздников — как до, так и после 31 де-

кабря — мы ежегодно фиксируем множество вызовов к пострадавшим от 

пиротехники. В этом же году из-за пандемии коронавируса врачи и так ра-

ботают на пределе возможностей.

Сергей Токарев, главный специалист Минздрава России 
по медицинской профилактике в Уральском федеральном 
округе, доктор медицинских наук: 
— Я против любых массовых мероприятий сегодня, мы ведь понимаем, что 

человек пойдет пускать фейерверк не один, а с компанией. Еще и, предпо-

лагаю, без масок. И однозначно в подпитии, что только увеличивает риск 

травмирования. Поэтому я двумя руками «за» инициативу немцев. 

Сегодня нагрузка на здравоохранение и без того большая. Очень многие 

узкие специалисты заняты в лечении больных коронавирусом, работают в 

«красных зонах», и им невольно придется отвлекаться и на тех, кто раз-

влекался и по недомыслию нанес себе петардой травму. На мой взгляд, 

будет совершенно правильным ввести запрет на использование разного 

рода шутих и фейерверков. По крайней мере, до конца пандемии точно.

Подготовили Елена Мационг (Екатеринбург), Анна Скрипка (Белгород)

А К Ц Е Н Т

На саммите БРИКС говорили 
не только о медицинском, 
но также и о политико-экономическом 
аспекте борьбы с пандемией

E
P

A

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее – Общество) разместило информацию о 
наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регулиру-
емым услугам по транспортировке газа по газораспределительным 
сетям АО «Газпром газораспределение» (плановые показатели)  на 
декабрь 2020 года  и  2021 год  на официальном сайте Общества по ад-
ресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНФЛИКТ Онлайн-саммит 
ЕС зашел в тупик 

Утром — 
деньги...

Ариадна Рокоссовская

Онлайн-саммит глав Евросоюза проходит в момент 
глубочайшего кризиса в его истории. Взбунтовавшие-
ся «младоевропейцы» блокируют бюджет и финансо-
вую помощь всем странам — членам ЕС, пострадавшим 
от эпидемии коронавируса. В начале недели на заседа-
нии Комитета постоянных представителей стран ЕС в 
Брюсселе Польша и Венгрия заявили о готовности на-
ложить вето на бюджет союза на 2021—2027 годы и 
внебюджетный Фонд восстановления экономики. 

Этот главный финансовый документ Европы ро-
ждался в муках — чтобы прийти к компромиссу, в 
июле понадобилось больше четырех дней, 90 часов 
переговоров лиде-
ров стран ЕС с гла-
зу на глаз и в груп-
пах, бессонные 
ночи и дни, прове-
денные в бесконеч-
ных спорах и под-
счетах своей доли 
от 1824,3 миллиар-
да евро. Кроме 
того, было сломано 
немало копий во-
круг механизма 
распределения 750 миллиардов евро, которые будут 
выделены — 390 в виде субсидий и 360 — в форме 
льготных кредитов — экономикам, наиболее постра-
давшим от эпидемии коронавируса. Нынешние про-
блемы стали прямым следствием расплывчатости ут-
вержденного летом документа. Напомним, что тогда 
спикер Европарламента Давид Сассоли дал понять: 
евродепутаты не утвердят бюджет, если в нем не бу-
дет обозначено, что страны, нарушающие базовые 
принципы ЕС, не получат всех предназначенных им 
денег из еврофондов. Ни для кого не секрет, что речь 
шла о Венгрии и Польше — странах, которые в 2004 
году были приняты в Евросоюз. Теперь их позиции 
окрепли, они нашли союзников, и оказалось, что они 
разделяют отнюдь не все европейские ценности и не 
собираются следовать всем принятым в единой Ев-
ропе правилам. А добиться единогласия в данном 
случае невозможно, так как Венгрия и Польша не го-
лосуют друг против друга.  5 ноября Европарламент 
и председательствующая в ЕС Германия достигли 
предварительного соглашения о механизме привяз-
ки верховенства закона с получением дотаций из ев-
ропейского бюджета. Он предполагает, что Евроко-
миссия сможет задействовать механизм, ведущий к 
замораживанию средств, например, в случае угрозы 
независимости судебной власти, которая имеет ме-
сто в Польше.. Это вызвало бурю в Варшаве и Буда-
пеште. Там пообещали заблокировать новый проект 
семилетнего бюджета ЕС и Фонда восстановления 
экономики.   

Польша 
и Венгрия 
заявили, 
что наложат вето 
на бюджет ЕС

БЕЗОПАСНОСТЬ В Карабахе 
создали еще пять 
гуманитарных Центров

Вести 
от миротворцев

Юрий Гаврилов

С сегодняшнего дня в Степанакерте полноценно зара-
ботает российский Межведомственный центр гумани-
тарного реагирования. Его создание предусмотрено 
Указом президента РФ «О дополнительных мерах по 
поддержанию мира в Нагорном Карабахе».

Специальную структуру формировали всю послед-
нюю неделю. Помимо военных, туда вошли представи-
тели нашего МЧС, Пограничной службы ФСБ России и 
других федеральных органов исполнительной власти. 

В четверг вечером Национальный центр  управле-
ния обороной РФ сообщил, что организационное ядро 
Межведомственного центра «самолетами военно-
транспортной авиации доставлено в Нагорный Кара-
бах и с 20 ноября 2020 года приступит к выполнению 
первоочередных мероприятий».

Вчера же стала известна структура межведомствен-
ной организации. К уже имеющимся в ее составе коор-
динационным Центрам гуманитарного реагирования 
«Север» и «Юг» и сводному отряду МЧС России доба-
вились еще пять Центров, созданных по указанию ми-
нистра обороны Сергея Шойгу.

Военные их перечислили. Это — Центр гуманитар-
ного разминирования, Центр примирения враждую-
щих сторон (в том числе отдел психологической рабо-
ты, теле- и радиовещательные станции, редакция 
«Вестник миротворца»). Еще есть Центр транспортно-
го обеспечения, Центр медицинского обеспечения, а 
также Центр торгово-бытового обеспечения.  Уже по 
названиям понятно, какие функции в Нагорном Кара-
бахе на них возлагаются.

Вчера наши миротворцы обеспечили операцию, 
проведение которой еще пару недель назад было не-
возможно. Патрули «голубых касок» на  двух бронеав-
томобилях «Тигр» безопасно провели колонну азер-
байджанской военной техники из города Шуша в под-
контрольный властям Нагорного Карабаха поселок 
Красный Базар. Дальше три армейских грузовика с не-
вооруженными азербаджанскими солдатами поехали 
уже по территории, контролируемой Баку.  

За ситуацией в Карабахе следите на сайте
rg.ru/sujet/3859
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Александр Губин: 
Походка не должна выдавать ваш возраст 

Не стойте на голове
Ирина Краснопольская 

Н
икогда ничему, ни-
кому не завидова-
ла. А с возрастом 
стала завидовать 
походкам. Именно 
походка выдает и 
возраст, и физиче-
ское состояние че-
ловека. И не только 

потому, что держится на нашем 
позвоночнике, но и потому, что 
с годами утрачивает свои фун-
кции наш опорно-двигательный 
аппарат. Потому-то к нему — 
этому аппарату — всю жизнь 
требуется трепетное отноше-
ние. К сожалению, не всегда нам 
это удается. О том, что происхо-
дит в таких случаях, мы беседу-
ем с руководителем одного из 
главных медицинских учрежде-
ний страны в области охраны 
нашего опорно-двигательного 
аппарата, директором ЦИТО 
имени Н.Н. Приорова, профес-
сором Александром Губиным. 

 Александр Вадимович! Вы не-
давно возглавили федеральный 
центр, которому скоро сто 
лет. До того почти десятиле-
тие командовали другим, не 
менее важным федеральным 
центром в Кургане, который 
все знают как Центр Илиза-
рова. Кстати, Илизаров про-
славился и приобрел мировую 
известность тогда, когда его 
пациентом стал великий 
спортсмен Брумель. Тогда по-
явились аппараты Илизарова, 
пришла в нашу страну все-
мирная слава этой профессии. 
А если бы не Брумель?

АЛЕКСАНДР ГУБИН: Сразу хочу воз-
разить. Да, Валерий Николае-
вич Брумель свою выдающуюся 
роль и в спорте, и в ортопедии, 
безусловно, сыграл. Брумель 
был не только выдающимся 
спортсменом, но и прекрасным 
пиар-менеджером. И в этом пла-
не Илизарову повезло. Но и Бру-
мелю повезло, что он попал к та-
кому врачу. Илизаров был не 
только рукастым доктором, что 
важно в нашей профессии, он 
был и ученым, который обосно-
вал метод лечения травматоло-
го-ортопедических больных, 
основанный на открытых им за-
конах. Благодаря этим законам, 
имя Илизарова известно миру. 
И не одним травматологам. 
Между прочим, в следующем 
году вековой юбилей не только 
у ЦИТО, но и у Илизарова. 

Вы все время говорите о важ-
ности преемственности в ва-
шей профессии. Технологии, 
методы того же Илизарова 
используются по-прежнему? 
Или они устарели, не так во-
стребованы в наш цифровой 
век?

А Л Е К СА Н Д Р  Г У Б И Н :  Не устарели. 
Другое дело, что в последние 
годы мы все больше говорим о 
технологии и методике Илиза-
рова, а о его философии в лече-
нии опорно-двигательного ап-
парата, которая включает бе-
режный подход к тканям, ран-
нюю реабилитацию, биологиче-
скую основу, стимулирующую 
природные силы организма, за-
бываем. Но недаром девизом 
Центра Илизарова является его 
слоган: «Направляя силу при-
роды».

Вы этому слогану следуете?
АЛЕКСАНДР ГУБИН: Обязательно. Я 
же почти десять лет возглавлял 
Илизаровскую клинику. 

ЦИТО очень отличается от 
нее?

АЛЕКСАНДР ГУБИН: Хороший вопрос. 
Из всех ортопедических инсти-
тутов страны ЦИТО и Центр 
Илизарова наиболее близки 
идеологически и с точки зрения 
структуры. И тут и там пред-
ставлена вся широта ортопеди-
ческих направлений, и помощь 
оказывается пациентам всех 
возрастов. 

У меня есть любимая героиня 
— тетя Маша из подъезда. Она 

в возрасте, у нее очень болит 
спина, а тут еще упала и сло-
мала шейку бедра. Она мо-
жет попасть в ЦИТО? Она 
может попасть в Центр Или-
зарова? Куда податься тете 
Маше из подъезда с ее бедой?

А Л Е К СА Н Д Р  Г У Б И Н :  Здесь в силу 
вступают региональные осо-
бенности нашего здравоохране-
ния. Если бы тетя Маша жила в 
Кургане, то она бы попала во 
второе отделение Центра Или-
зарова, специализирующегося 
на помощи людям пожилого 
возраста. Если она москвичка, 
то все сложнее. Схема госпита-
лизации будет иная. В Москве 
немало многопрофильных кли-
ник, оказывающих помощь дан-
ной группе пациентов. Это, ко-
нечно, целесообразно. 

Пятьдесят процентов людей 
старше 65 лет падают хотя бы 
один раз в году. При этом в ре-
зультате падения может прои-
зойти перелом шейки бедра, 
предплечья в типичном месте, 
позвоночника. Самые тяжелые 
последствия наступают при пе-
реломе шейки бедра. Даже в 
развитых странах при оказании 
таким больным хирургической 
помощи через год погибает 30 
процентов женщин, 20 процен-
тов мужчин. Данная ситуация — 
как падения, так и переломы — 
возникает чаще у женщин. 

Почему?
АЛЕКСАНДР ГУБИН: Самих женщин 
больше. Они социально более 
активны. Женщины страдают 
более выраженным, чем мужчи-
ны, остеопорозом. Падения не-
обходимо профилактировать. 

Сейчас вы скажете, что жен-
щинам, как и мужчинам, 
надо больше лежать на дива-
не, а не заниматься хозяйст-
вом, не ходить в салоны красо-
ты…

АЛЕКСАНДР ГУБИН: Неужели вы ду-
маете, что я могу такое посове-
товать? Я хочу сказать о другом. 
Может, это вас удивит, но боль-
ше всего и чаще всего люди, в 
том числе и женщины, падают 
дома. Поэтому очень важно об-
щее состояние здоровья. Надо 
следить, чтобы не кружилась го-
лова, исключить бесконтроль-
ный прием препаратов, не пре-
небрегать физической активно-
стью. Правильно подбирать об-

увь. И так далее… И конечно, по-
лезна дозированная физкульту-
ра. 

При входе в ваш центр масса 
фотографий известнейших 
спортсменов, которым спе-
циалисты ЦИТО вернули ра-
дость движения. Может, не 
всякая физкультура полезна? 
Почему именно многие из-
вестные спортсмены в пожи-
лом возрасте страдают раз-
личными недугами опорно-
двигательного аппарата?

АЛЕКСАНДР ГУБИН: Три причины. 
Первая: в спорт, как правило, 
отбирают людей, которые име-
ют природные особенности. 
Предположим, повышенная 
подвижность суставов. Вторая: 
спорт — это не физкультура, это 

тяжелый труд с высоким трав-
матизмом. Причем спортивный 
травматизм среди профессио-
налов и непрофессионалов пос-
тоянно растет. И третья: про-
фессиональный спорт связан с 
очень высоким уровнем стрес-
сов. А хронический стресс при-
водит к сбою в работе всего ор-
ганизма. Поэтому спортсмены 
после окончания спортивной 
карьеры страдают такими забо-
леваниями, как гипертония, 
ожирение и так далее. 

Александр Вадимович, как вы 
относитесь к многочислен-
ным советам в интернете, 
СМИ, призывающим зани-
маться спортом, бегать, хо-
дить с двумя палками… 
Правда, в последнее время со-
ветов о пользе бега стало чуть 
меньше: немало случаев, когда 
бег прямо на беговых дорож-
ках приводил к инфаркту. 
Всему ли все возрасты покор-
ны?

АЛЕКСАНДР ГУБИН: Вспоминаю слу-
чай. Ко мне на прием пришла 
дама 80 лет с жалобами на боли 

в шейном отделе позвоночника. 
При обследовании выяснилось, 
что состояние ее позвоночника 
соответствует 30-летнему чело-
веку. А боли в шее появились по-
сле того, как она начала активно 
практиковать… стойки на голо-
ве. Она и мне продемонстриро-
вала эту самую стойку. Я был в 
восхищении. Но порекомендо-
вал единственно верный лечеб-
ный метод: прекратить стойки 
на голове. 

Мы не сможем остановить 
бурный поток информации, но 
мы можем дать официальную 
врачебную информацию от на-
шего сообщества. И главное, 
своевременно помогать людям, 
которые действительно нужда-
ются в ортопедической помо-
щи.

Александр Вадимович, очень 
не хочется уходить от основ-
ной темы, но, к сожалению, на 
дворе ковидная пандемия. По-
этому: как она повлияла на 
оказание помощи людям, 
страдающим заболеваниями 
опорно-двигательного аппа-
рата? Та же изоляция, те же 
стрессы...

АЛЕКСАНДР ГУБИН: Есть несколько 
серьезных последствий, кото-
рые отражаются на травматоло-
го-ортопедической службе 
страны. Людям намного тяже-
лее перемещаться для получе-
ния узкоспециализированной 
помощи, особенно по сложным 
заболеваниям. Часть клиник, 
которые занимались лечением 
травматолого-ортопедических 
больных, были перепрофилиро-
ваны в ковид-госпитали. Это 
произошло и у нас в ЦИТО. 

В апреле, мае, июне мы полно-
стью работали как ковид-госпи-
таль. Не принимали травматоло-
го-ортопедических пациентов. 
Поэтому сейчас у нас нагрузка 
больше, чем обычно. Правда, с 
июля мы вернулись в обычный 
ритм. Пациенты, которые пере-
несли ковид, имеют несомненно 
большие риски при плановых 
операциях. Поэтому необходим, 
как при любой другой вирусной 
инфекции, нормальный период 
восстановления для того, чтобы 
провести плановую ортопедиче-
скую операцию. 

Вернемся в ЦИТО. Независимо 
от любых пандемий в послед-
нее время наблюдается рост 
так называемых инфекцион-
ных осложнений после самых 
современных ортопедических 
операций. Никуда не деться 
от того, что организм не-
редко отторгает те же им-
планты, которые необходи-
мы при больших операциях на 
суставах. Как этому проти-
востоять?

АЛЕКСАНДР ГУБИН: Существует не-
сколько причин увеличения ин-
фекционных осложнений при 

оказании травматолого-ортопе-
дической помощи. Во-первых, 
значительно выросло количест-
во имплантируемых изделий, 
что статистически ведет к уве-
личению инфекционных ослож-
нений. А без имплантов обой-
тись в современном лечении та-
ких заболеваний невозможно. 
Это мировая практика. И точно 
так же мировая практика свиде-
тельствует… Мы покупаем воз-
можность свободно, безболез-
ненно двигаться путем больших 
рисков. В том числе инфекцион-
ных осложнений. 

Во-вторых, растет груз сома-
тических проблем, таких как 
ожирение и сахарный диабет 
среди населения, и различные 
иммунодефициты, что является 
провоцирующим фактором для 
осложнений, в том числе ин-
фекционного плана. В-третьих, 
люди бессистемно, массово 
применяют антибактериаль-
ные средства, нарушая микроф-
лору, создавая невосприимчи-
вость микроорганизмов к анти-
биотикам. Это осложняет лече-
ние таких осложнений. Поэто-
му… В центре Илизарова в 2012 
году создан крупнейший в мире 
Центр по лечению остеомиели-
та на 135 коек, имеющий самый 
большой опыт по лечению осте-
омиелита. А в ЦИТО успешно 
работает отделение номер пять, 
занимающееся этой пробле-
мой. 

А в других учреждениях стра-
ны? Ведь два даже таких 
крупных учреждения, как в 
Кургане и Москве, целиком 
проблему остеомиелита не 
решат. Ее надо решать в мас-
штабах страны. В большин-
стве крупных травматолого-
ортопедических учреждений 
подобные отделения уже есть 
или пытаются их создать...

АЛЕКСАНДР ГУБИН: Важно иметь еди-
ную систему учета и помощи 
пациентам с такими осложне-
ниями. Должна быть преемст-
венность в оказании помощи 
этим пациентам. 

Раз уж о преемственности. 
ЦИТО всегда славилось своими 
детскими подразделениями. 
Мы же все родом из детства. 
И наши болячки, к сожале-
нию, тоже нередко оттуда же 
родом. Сейчас детей, страда-
ющих заболеваниями опорно-
двигательного аппарата, 
больше или меньше? 

АЛЕКСАНДР ГУБИН: Количество па-
циентов с классическими дет-
скими заболеваниями костно-
мышечной системы осталось 
таким, каким было всегда. При-
мерно 5—10 процентов людей 
имеют такие проблемы с детст-
ва. Наши исследования показы-
вают, что 75 процентов детей, 
которым оказывалась ортопе-
дическая помощь в детстве, 
должны продолжить и продол-
жают лечение после 18 лет. В 
структуре помощи детям с ор-
топедической патологией при-
бавилась большая группа ребя-
тишек с ортопедическими про-
блемами, которые — следствие 
неврологических заболеваний. 
Таких, как ДЦП. 

Ортопеды работают в коман-
де вместе с реаниматологами, 
неврологами, педиатрами. Что-

бы была преемственность по-
мощи этим пациентам. Надо 
помнить, что диагноз ДЦП и 
проблемы, с ним связанные, не 
уходят никуда после 18 лет. По-
тому столь важна система воз-
растной преемственности. 

Телеэкран, другие СМИ, ин-
тернет призывают к сбору 
средств для лечения, в частно-
сти, и таких детей в зарубеж-
ных клиниках. Оправдан сбор 
средств на лечение где-то?

АЛЕКСАНДР ГУБИН: Среди больных 
ДЦП абсолютно разные люди. 
Многие из них успешно учатся, 
работают. А есть те, которые не 
могут говорить и не заговорят. 
Все, что может сделать ортопед, 
уменьшить ортопедические по-
следствия данного заболевания. 
Что это значит? Если есть боль, 
устранить ее. Улучшить уход за 
пациентом. Максимально сде-
лать его детство близким к дет-
ству обычного ребенка. А так 
как ДЦП — большой комплекс 
проблем, то и пациенты, точнее, 
их родители, пытаются ком-
плексно решать их. Чаще всего 
это оборачивается бесконеч-
ным поиском чуда, которое сде-
лает пациента таким, как все. 
Это можно и понять, и оправ-
дать. Но… этим активно пользу-
ются не только добросовестные 
медики, но и шарлатаны. 

Уезжать из страны для лече-
ния таких детей нет необхо-
димости? Его можно полу-
чить дома?

А Л Е К СА Н Д Р  Г У Б И Н :  Крупнейшая 
клиника, которая оказывает по-
мощь при данной патологии лю-
дям всех возрастов, создана в 
Центре Илизарова. Но нам не-
обходимо еще многое сделать, 
чтобы создать систему помощи 
таким пациентам. И, может 
быть, средства, которые соби-
раются, использовать именно 
для этого. 

Вернемся к предстоящему 
юбилею ЦИТО. Почему сто 
лет назад возникла необходи-
мость создания такого учре-
ждения? И есть ли необходи-
мость его дальнейшего разви-
тия? Или те же цифровые 
технологии позволяют обой-
тись без такого специализи-
рованного вида медицинской 
помощи?

АЛЕКСАНДР ГУБИН: Мировые войны 
ХХ века привели к возникнове-
нию многих травматолого-ор-
топедических институтов, в том 
числе и в России. Ведь каждая 
война — это, ко всему прочему, 
покалеченные опорно-двига-
тельные аппараты, большое ко-
личество инвалидов. Именно по 
этой причине в 1922 году Вла-
димир Ильич Ленин лично под-
писал распоряжение о создании 
института протезирования и 
ортопедии, который в 1940 году 
стал Центральным институтом 
травматологии и ортопедии. 
Его задачей, помимо оказания 
медицинской помощи, стало со-
здание идеологии и системы та-
кой помощи. И чем дальше, тем 
больше задач у этого учрежде-
ния, в том числе и таких, чтобы 
ваша походка не выдавала ваш 
возраст.  

Александр Губин: Полезна дозиро-
ванная физкультура.

А К Ц Е Н Т

Надо следить, чтобы не кружилась 
голова, исключить бесконтрольный 
прием препаратов, не пренебрегать 
физической активностью

УШНАЯ СЕРА 
СИГНАЛИТ О СТРЕССЕ
Валерия Наумова

Проведенные во всем мире исследования и эксперименты 

помогли медикам выявлять уровень стресса и наличие пси-

хологических заболеваний по анализу крови. А недавно 

был предложен новый способ — по волосам. 

Британский психиатр Херайн-Вивес пошел дальше и решил 

определить, где содержится наибольшее количество кор-

тизола (гормона стресса). Он узнал, что ушная сера обла-

дает способностью 

накапливать этот гор-

мон в еще большем 

количестве, чем во-

лосы.

Сейчас группа ученых 

под руководством 

психиатра проводит 

исследования, чтобы 

научиться определять 

наличие психологиче-

ских заболеваний и 

измерять уровень 

стресса по выделени-

ям в ушном канале.

ЕГО ЗОВУТ «ДОННИ»

Константин Бахарев

В Башкирии появился первый медицинский робот: на ре-

спубликанской станции переливания крови готовят к дея-

тельности робота по имени «Донни». Он приехал в Уфу из 

Перми на прошлой неделе. Сейчас его распаковали и гото-

вят к работе. Идет тестирование, настройка.

— Несмотря на коронавирус, простаивать умной машине не 

дадим, —  рассказывает заместитель главного врача станции 

переливания крови Рафаэль Зиятдинов. —  Робот будет 

встречать доноров, узнавать имя, фамилию, рекомендовать 

надеть бахилы и маску, снять верхнюю одежду. Кроме того, 

займется измерением давления, пульса, температуры, узна-

ет рост и вес донора. Все полученные данные   будут посту-

пать врачу на компьютер.   Будет сэкономлено немало вре-

мени и у наших посетителей, и у персонала станции. 

Но чтобы робот смог передавать собранную информацию, 

его надо подключить к внутренней компьютерной сети 

станции. Чтобы это сделать, необходимо кроме чисто тех-

нических  вопросов пройти ряд согласований. Кроме того, 

каждый возможный донор проверяется на наличие инфек-

ционных заболеваний, например туберкулеза. Все это зани-

мает много времени, и потому сбор таких данных также хо-

тят поручить «механическому медику». Но опять же возни-

кает вопрос защиты персональных данных. 

— И это  тоже  немало времени. Поэтому мы решили, что 

пока «Донни» будет проводить беседу с посетителем, изме-

рять давление и прочее,  все это сразу же станут распечаты-

вать на бумаге и выдавать на руки донору. А он передаст 

сведения врачу. Но даже при таком варианте время приема 

сократится.  К тому же это первый медицинский робот в 

Башкирии, и надо нарабатывать опыт его использования. 

Искусственный интеллект  станет неплохим помощником 

врачей, — уверен Рафаэль Зиятдинов.

Кстати, как только стало известно, что на станции перелива-

ния крови появится робот, объявили конкурс на его имя. 

Было предложено несколько вариантов.  По итогам голосо-

вания  победил как раз  «Донни» — от слова «донация», то 

есть добровольная сдача крови. Так сейчас и зовут первого 

в республике медицинского робота. 

ОНКОПАТРУЛЬ ПРИХОДИТ 
К СЛЕДОВАТЕЛЯМ
Ирина Лозовская

Онкопатруль продолжает свою работу и в период пандемии 

COVID. «Ведь, — уверен его идейный вдохновитель, гене-

ральный директор ФГБУ «НМИЦ радиологии» Минздрава 

России, академик Андрей Каприн, — рак не уходит на каран-

тин». Онкопатруль выезжал в  Пермь, Старый Оскол. В Баш-

кортостане проведены обучающие семинары  по  диагно-

стике колоректального рака.

А завтра онкопатруль проверит сотрудников Центрального 

аппарата Следственного комитета РФ. Специалисты ФГБУ 

«НМИЦ радиологии» обследуют  сотрудников СКРФ на ран-

нее выявление онкозаболеваний.  Предусмотрены осмо-

тры гинекологом, маммологом, дерматологом, урологом,  

абдоминальным хирургом, а также  проведение   специаль-

ных   исследований. В случае выявления подозрений на опу-

холь и с целью дообследования сотрудники могут быть на-

правлены в онкодиспансер по месту жительства, а при не-

обходимости   в ФГБУ «НМИЦ радиологии» Минздрава Рос-

сии. 

ИССЛЕДОВАНИЯ И ПРАКТИКА

И НАЧАЛ 
С ЧИСТОГО ЛИСТА
Ирина Краснопольская

Ретрансплантация сердца, то есть повторная пересадка, за-

нимает всего 8—10 процентов от всех трансплантаций это-

го органа. И мы решили рассказать о данном конкретном 

случае не потому, что он из разряда редких, а для того, что-

бы подчеркнуть: СOVID отвратителен, но он — не конец 

жизни. 

Александру Б. из Ярославля 43 года, а болеть начал, когда и 

сорока не было. Все обострилось четыре года назад после 

ОРЗ: одышка, слабость, температура. 

Обследование показало эндокардит с поражением клапа-

нов сердца. В феврале 2017 года в Бакулевском центре про-

вели протезирование клапанов. А в январе 2019-го у Алек-

сандра случился инсульт. Аритмия, порез, нарушение речи. 

С сердечной недостаточностью Александра госпитализи-

ровали в Ярославле, а потом направили на консультацию в 

Центр трансплантации и искусственных органов имени 

Шумакова. Вердикт специалистов центра: спасение — пе-

ресадка сердца. 

В «Листе ожидания» операции Александр был недолго. Бо-

лезнь активно прогрессировала. Жизнь зависела от меха-

нической поддержки кровообращения с помощью специ-

альной аппаратуры. Ждали подходящего донора. На это 

ушло семь дней. 2 мая 2019 года бригада во главе с Арту-

ром Закирьяновым провела трансплантацию сердца. Все 

прошло хорошо. 28 мая Александр уехал домой. Минул 

год. Александра поразила коронавирусная инфекция. 

И все по новой, да в настолько тяжелой форме… 

В июне 2020 года бригада Григория Акопова провела вто-

рую пересадку сердца. Выздоровление Александра шло тя-

жело. 

Случилось отторжение. Но врачи справились и с ним. Сей-

час пациент дома. Наблюдение продолжается.

— Чудо? — удивляется моему определению руководитель 

центра, главный трансплантолог России академик Сергей 

Готье. — Может, со стороны так кажется. Для центра Шума-

кова — обычные будни. И в СOVID «Лист ожидания» полон. 

И плановые операции идут постоянно. Научная работа не 

прекращается. Да, напряжение больше обычного. Но тут 

мы не одиноки. И надо это и пережить, и преодолеть…

Визитная карточка

Александр Вадимович Гу-

бин родился в 1973 году в 

Ленинграде. Бабушка ра-

ботала врачом в блокад-

ном Ленинграде. Мама — 

педиатр. Александр Вади-

мович — это уже третье по-

коление медиков. Жена 

Елизавета Борисовна — пе-

диатр-невролог. Дочери 

Мария и Варвара пока 

школьницы. Губин — автор 

300 научных работ в обла-

сти травматологии и орто-

педии. Его первое место 

работы — Петербургский 

педиатрический институт. 

Затем Центр Илизарова в 

Кургане. И нынешнее ме-

сто работы — директор 

ЦИТО. 

ЦИФРА

37
ДОБРОВОЛЬЦЕВ 

приняли участие в исследова-

нии, которое показало, что на-

копление гормона стресса кор-

тизола можно измерить по вы-

делениям в слуховом канале. 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Кто и за что уволил редактора Батайской муниципальной 
газеты

Маленькие люди
Лариса Ионова, 
«Российская газета», 
Ростовская область

Ч
етверг, 12 ноября, 
начался как обычно. 
Редактор муници-
пальной газеты Еле-
на Леонидовна Пи-
воварова, покормив 
с ложечки не встаю-
щего с постели от-
ца-инвалида и оста-

вив на столе завтрак для доче-
ри-школьницы, в семь утра уже 
была на работе. На удаленке ра-
ботают треть сотрудников, и то 
по плавающему графику, а 
остальные, и сама Елена, при-
ходят в редакцию. Она как 
штаб, где собираются все ново-
сти и откуда весь 127-тысяч-
ный город Батайск как на ладо-
ни.

Трое в сером
Елена просмотрела все но-

вости — СМИ, ленты, соцсети. 
Обычно за ночь приходит до 
десятка вопросов по разным 
мессенджерам. Те, что привле-
кли внимание, сразу разброса-
ла в группе по журналистам: 
проверить, съездить, позво-
нить, написать. Горячий день 
был в самом разгаре: четыре 
часа, когда в кабинет вошли 
трое. В них Елена узнала юри-
ста городской администрации 
и двух чиновников комитета 
по управлению имуществом.

Безо всяких предисловий 
юрист выложил на стол бумагу 
— приказ об увольнении Пиво-
варовой.

Следующая сцена была не-
мой. Елена в шоке не могла вы-
молвить ни слова. Это сейчас 
она вдруг улыбается: уж слиш-
ком тройка напомнила незапа-
мятные времена. Хорошо хоть, 
не арестовали и не увезли в 
черном воронке.

Тройка меж тем захотела 
тут же подписать акт и офор-
мить трудовую, но не оказа-
лось главбуха. На вопрос о при-
чине увольнения последовало 
казенное: «Причину назвать 
не можем — мы люди малень-
кие. Нам сказали — мы сдела-
ли». Это несмотря на то, что 
контракт с Пивоваровой под-
писан до 2025 года. Причину не 
смогли назвать и учредители 
издания, администрация горо-
да Батайска в лице комитета по 
управлению имуществом.

Пресс-секретарь главы го-
рода Всеволод Чернявский 
очень быстро и без запинки 
проговорил мне по телефону: 
«С Пивоваровой прекращено 
действие трудового договора 
по пункту второму статьи 278 
Трудового Кодекса РФ. Это вся 
информация, которой я обла-
даю».

Один из читателей решил 
провести свое расследование, 
в чем же причина увольнения 
редактора народной газеты.

Пресс-секретарь мэрии со-
слался на распоряжение коми-
тета по управлению имущест-
вом. Дотошный читатель по-
звонил в комитет. Нет, не мы — 
распоряжение первого зама 
главы города. Тот ответил: «Я 
не единолично принимал ре-
шение». А глава города Генна-
дий Павлятенко в отпуске. Мы 
попытались сами проанализи-
ровать, в чем же причина мол-
ниеносного снятия главреда?

Коса на камень
Некоторые источники утвер-

ждают, что причина в убыточно-
сти предприятия. Но ведь, по сло-
вам председателя регионального 
Союза журна листов Веры 
Южанской, «журналисты не пи-
рожки пекут и не в алмазных ко-
пях работают». Давно известно, 
что районные и городские муни-
ципальные СМИ субсидируются 
государством, и дай Бог, чтобы на 
бумагу и типографию денег зара-
батывали продажей газеты и ху-
до-бедно рекламой. «Вперед» — 
не исключение, получает дота-
цию из областного бюджета и 
муниципального, причем по-
следнюю нынешний глава в 
прошлом году урезал практиче-
ски вдвое.

— Как у вас сложились отно-
шения с главой города? — спра-
шиваю Пивоварову.

— Стало сложней работать, — 
рассказала Елена. — Совещаний 
с участием прессы проводится 
мало. Раньше газета печатала 
перспективные планы города. 
Сейчас уже два года у нас нет 
информации об этом. Мы отпра-
вили большой запрос, как будет 
развиваться город, что появит-
ся в этом году, что будет. У нас 
есть новый микрорайон Восточ-
ный, совершенно неблагоустро-
енный, голый. На него должны 
были выделить немалые средст-
ва, но к работам так и не присту-
пили, деньги ушли назад в казну. 
Мы написали, был скандал… 

Редакция завалена жалобами 
населения на мусор. «Прекрасно 
понимаем, что это проблема не 
только нашего города, но людям 
надо рассказать, что предприни-
мается для ее решения. Тоже не 
было ответа».

Четыре года назад в центре 
прямо посередине единственной 
пешеходной аллеи вырос торго-
вый ларек. Вокруг плотная за-
стройка, людям выйти некуда. 
Стоит, всем мешает, а главное, 
незаконно — никаких докумен-
тов-разрешений. Журналисты 
обращались во все ведомства, 

чтобы его убрали, дошли до пол-
предства в Ростове, пока не доби-
лись своего. 

Топал ногами на редактора и 
бывший мэр Путилин. Газета на-
писала, как из-за халатности 
служб в холоде умерла ветеран 
войны Зоя Коваленко. Материал 
дали на первой полосе. Потом 
другой — как реализовывали про-
грамму газификации, а ветеран 
осталась без газа: не хватило де-
нег заплатить. 

— Меня вызвали в админи-
страцию: «Мы все работаем на 
имидж мэра, а вы!» — «А я дума-
ла, мы работаем во главе с мэром 
на людей», — вспоминает Елена 
тот замечательный диалог.

Одно время замом по вопро-
сам ЖКХ стал Дмитрий Беликов. 
Встречу с журналистом он назна-
чил аж на девять часов вечера — 
только к этому времени он осво-
бождался. Журналист приехала к 
нему в девять. И во время ин-
тервью рассказала о бабушке-ин-
валиде на Парковом, которая за-
мерзает без отопления. Чиновник 

вскочил: «Поехали».  Вместе по-
мчались по адресу, там самолич-
но все увидел, расспросил и отдал 
распоряжения. Увы, продержался 
такой необычный чиновник не-
долго, год назад его со скандалом 
уволили. Тогда активные батайча-
не написали петицию, три тысячи 
подписей собрали, чтобы его вер-
нули. Газета написала об этом. Но 
материал с сайта заставили уда-
лить. Глава лично попенял главре-
ду: зачем про это пишете?

— «Надо писать о хорошем», — 
учил он, — рассказывает Елена. — 
Но если провести контент-ана-
лиз наших публикаций, то 70 
процентов — это позитивные ма-
териалы. Мы ведь по любому 
чиху мчались писать и об откры-
тии школы, клуба, и о ремонте 
улицы, и о новом памятнике, и об 
устроенном празднике, и о хоро-
ших людях. Мы сами живем в 
этом городе, любим его и хотим, 
чтобы он стал лучше, и вовсе не 
ищем везде «чернуху», чтобы 
поднять сомнительными темами 
тираж. 

Как писать о том, чего нет? 
Однажды журналисты пошли ос-
вещать прекрасное событие — от-
крытие школы после ремонта. 
Правда, внутрь их не пустили. Га-
зета, написав об открытии, упо-
мянула, что посмотреть  школу 

журналистов не пустили. Конеч-
но, опять раздался звонок «свер-
ху». Почему вот другие районки 
возьмешь — там тишь да гладь, а 
вам вечно что-то надо? А люди 
потом стали писать и жаловать-
ся, сколько в ней недоделок, даже 
в туалет дети ходят в соседние 
дома, отремонтирован лишь фа-
сад.

Разногласия с учредителем 
длились не один год. И каждый 
раз коса находила на камень, ког-
да газета бралась за темы, кото-
рые волнуют людей. По публика-
циям газеты и ее электронной 
версии можно предположить, 
что главред уволена за активную 
редакционную политику. «Мно-
гие задавались вопросом, каким 
образом муниципальная газета 
могла писать такие острые мате-
риалы, затрагивая непосредст-
венно своего учредителя. И в 
этом была заслуга Елены Леони-
довны — говорить о проблемах, 
не замалчивать их, не становить-
ся «карманным» изданием влас-
ти, — говорят журналисты изда-
ния. — Часто были суды, были не-
согласные с нашими статьями, 
но мы выигрывали эти суды, по-
тому, что боролись за правду».

Писать о том, чего нет?
Слухи между тем роились 

над Пивоваровой как осы над 
виноградом. В последние меся-
цы Пивоварову предупреждали 
быть аккуратнее, на место по-
д ы с к и в а е тс я  ч ел о в е к .  Н о 
острую, яркую газету, смело от-
вечающую на запросы людей, 
всегда защищали и региональ-
ное управление по печати, и 
Союз журналистов. Газета про-
винциального городка вошла в 
десятку лучших изданий стра-
ны. Ее журналисты — лауреаты 
таких бескомпромиссных кон-
курсов, как «Правда и справед-
ливость». Кстати, одна из ре-
портеров издания, Полина Ка-
лашникова, стала активным 
членом Общероссийского На-
родного фронта.

Именно она провела боль-
шое разбирательство, почему 
все школы и детсады города 
кормит одно предприятие. 
Яблочки в буфетах школ по цене 
ресторана. В детсадах и эти 
фрукты дефицит. Сгущенка — на 
пальмовом масле. В итоге прие-
хал депутат Госдумы Антон Гет-
та, дело предали огласке на всю 
страну.

Последней каплей стала пу-
бликация в газете «Вперед» о 
том, что Батайск попал в тройку 
антилидеров по заболеваемо-
сти COVID-19. «За что вы так не 
любите город?» — раздался Пи-
воваровой звонок. «Но ведь это 
констатация факта, — ответила 
она. — И об этом нужно писать, 
не потому, что я считаю город 
плохим, а потому что людям 
надо поберечься от заражения. 
11 ноября издание рассказало о 
серьезном дефиците в городе 
антибиотиков и противовиру-
сных препаратов, и опять влас-
ти сочли это камнем в свой ого-
род.

Елена Пивоварова сейчас 
сидит дома и пока не оправи-
лась от шока. Это как на бегу 
подстрелить человека — спор-
тсмена даже, бегущего на ре-
корд, полного планов, творче-
ских замыслов, как нарастить 
подписку, как охватить мульти-
медийное пространство. Уво-
ленный редактор подняла ти-
раж с 6 до 11 тысяч, организо-
вала службу доставки своего 
издания наряду с бумажной 
версией, в которой, на мину-
точку, в доковидные времена 
стало 40 полос, и 24 из них в 
цвете, ежесуточно выходит 
сайт с аудиторией в триста ты-
сяч человек в месяц — больше, 
чем все население Батайска, и 
привыкла жить в быстром рит-
ме всего города. Ее поддержали 
сами читатели, с которыми 
журналисты ходили по инстан-
циям и судам, выбивали квар-
тиры, субсидии, лекарства. 
Поддержало все журналист-
ское сообщество — издания, 
журналисты, профессиональ-
ный союз, Фонд Андрея Первоз-
ванного, от которого год назад 
Пивоварова получала награду 
за вклад в укрепление семьи. 
Волонтеры запустили петицию.

— Сейчас у нас идет верстка 
очередного номера, — сказала 
Ирина Макаренко, работающая 
в редакции газеты с 2014 года. — 
Уже на следующий день после 
увольнения Пивоваровой, утром 
в пятницу, нам представили но-
вого редактора Ларису Белоконь. 
Коллектив, конечно, растерян, 
но мы решили не останавливать 
выпуск газеты, которую создава-
ла Елена Пивоварова, ту модель, 
которая принесла газете столько 
уважения ее читателей и наград 
самим журналистам.  

В Батайске не очень берегут 
«Золотой фонд прессы». За победу 
в конкурсе с таким названием 
Елена Пивоварова получила специ-
альный диплом Совета Федерации.

А К Ц Е Н Т

На вопрос о причине увольнения после-
довало казенное: «Причину назвать 
не можем — мы люди маленькие. 
Нам сказали — мы сделали»

Бьют по паспорту
Напомним, что Адми-
нистратор электронных 
паспортов АО «Элек-

тронный паспорт» сам электрон-
ные ПТС не оформляет. По сути, 
он содержит лишь их базу дан-
ных и обеспечивает взаимодей-
ствие системы с системами 
ГИБДД и таможни.

Оформляют паспорта либо 
испытательные лаборатории, 
либо операторы техосмотра. Но 
так как речь идет о ввозе бывших 
в употреблении иномарок — то 
перед тем, как оформить элек-
тронный паспорт, нужно полу-
чить еще один документ — свиде-
тельство о безопасности кон-
струкции транспортного средст-
ва. Его оформляют только испы-
тательные лаборатории.

Как сообщили «РГ» в АО 
«Электронный паспорт», на дан-
ный момент в Приморье из 9 та-
ких лабораторий оформляют па-
спорта 7. Две из них были исклю-
чены Росаккредитацией из рее-
стра организаций, которые мо-
гут этим заниматься, за незначи-
тельные нарушения. Но те доку-
менты, которые эти организации 
выдали, были признаны недейст-
вительными. С машинами, на ко-
торые были оформлены эти до-
кументы, возникла проблема. 
Им придется проходить всю про-
цедуру заново.

До недавнего времени эти ла-
боратории оформляли по 10—15 
машин в сутки. И только сейчас 
вышли на нормальный объем ра-
боты — вчера было оформлено 
225 паспортов. Всего более 3 ты-
сяч электронных паспортов 
оформлено на территории Даль-
невосточного федерального 
округа с 1 ноября 2020 года, при 
среднестатистическом ежене-
дельном запросе около 1 тысячи 
обращений. Система обрабаты-
вает 100 процентов поступаю-
щих заявок без ограничений. Так 
что через неделю проблема рас-
сосется, считают в компании-ад-
министраторе. Так же там над-
еются, что в скором времени к 
оформлению подключатся и две 
исключенных лаборатории.

Одна из проблем заключается 
в том, что не все машины могут 
получить свидетельство о без-
опасности. Оно выдается только 

на технически исправные маши-
ны. Если, например, у машины 
помята дверь — документ не мо-
жет быть выдан.

Как же надо действовать, что-
бы не было проблем с оформле-
нием электронного паспорта, по-
яснили в компании-администра-
торе системы ЭПТС.

Порядок действий следую-
щий. Необходимо обратиться в 
испытательную лабораторию 
для получения свидетельства о 
безопасности. После этого там 
же оформить электронный па-
спорт. Затем в электронном виде 
задекларировать автомобиль, за-
платить таможенные платежи и 
утилизационный сбор. После по-
ступления средств в казначейст-
во электронный паспорт полу-
чит статус «действующий». И по-
сле этого можно ехать в ГИБДД, 
чтобы поставить машину на учет.

Если автомобиль имеет по-

вреждения, то порядок меняется. 
На аварийные машины свиде-
тельство о безопасности не мо-
жет быть оформлено. Поэтому 
здесь сначала производится та-
моженное оформление автомо-
биля. После этого машину необ-
ходимо отремонтировать. И 
только потом получать на нее 
сначала свидетельство, а затем 
уже электронный паспорт.

Стоимость оформления сви-
детельства устанавливает каждая 
лаборатория самостоятельно. 
Стоимость оформления элек-
тронного паспорта установлена 
законом — 600 рублей. Но испы-
тательные лаборатории могут 
устанавливать дополнительную 
плату за дополнительные услуги. 

Например, свидетельство о без-
опасности — это бумажный доку-
мент. Его данные в систему элек-
тронных паспортов приходится 
вносить вручную. В электронный 
паспорт обязательно вносятся 
фотографии машины. Эти фотог-
рафии также необходимо обрабо-
тать и отформатировать. А испы-
тательные лаборатории, как пра-
вило, оценивают свои услуги в 
нормо-часах. Но, для сравнения, 
в Москве стоимость оформления 
электронного паспорта даже при 
самых тяжелых случаях состав-
ляет не более 3 тысяч рублей. А в 
среднем —1500 рублей.  

А КАК В РЕГИОНАХ?

Воронеж 
Переход автопроизводителей с бумажных ПТС на элек-

тронные прошел нечувствительно для покупателей но-

вых автомобилей. Многие его просто не заметили.

— До 2 ноября к нам приходили машины и с бумажны-

ми, и с электронными ПТС — это зависело от завода-

изготовителя. Теперь — только электронные. Нам, ко-

нечно, удобнее работать с электронными документа-

ми — не надо ничего заполнять. К тому же бумажные 

паспорта приходили вслед за автовозом по почте и, 

бывало, запаздывали на несколько дней. Теперь мы 

имеем доступ к паспорту автомобиля еще до того, как 

он приехал на склад, — рассказала Вера Фролова, ло-

гист воронежского дилера Volkswagen.

По мнению начальника отдела продаж автосалона 

Максима Фадеева, переход на электронные ПТС не 

вызвал неудобств у покупателей. Многие автопроиз-

водители стали работать с федеральной базой еще в 

2019 году, и клиенты успели привыкнуть.

Ростов-на-Дону
Об электронных ПТС здесь только слышали. На круп-

нейшем автомобильном рынке города «Фортуна» 

продажа ведется по старинке.

— Нам директор сообщил, что в ноябре переходим на 

электронные ПТС, но пока никаких конкретных распо-

ряжений не поступало. Я даже пока не представляю, 

как это будет выглядеть, — сообщил менеджер Алексей.

Врач-анестезиолог Татьяна Федорова из Донецка 

(ДНР) на прошлой неделе купила в Ростове автомобиль 

с рук. В местном МРЭО ей выдали привычные докумен-

ты на бумаге. «Я, конечно, спросила, почему не элек-

тронные ПТС. Мне ответили, что по России система 

пока не заработала, и вообще лучше получить в бумаж-

ном виде — так якобы надежней, — рассказала Татьяна.

Санкт-Петербург
В Северной столице большинство крупных салонов 

продает новые автомобили уже с электронными ПТС.

— Это распространенная сейчас практика — перевод 

документооборота в электронный формат, — расска-

зал корреспонденту «РГ» менеджер по продажам из-

вестной французской марки, который представился 

как Кирилл. — Дубликат ПТС на бумаге не выдается, 

так как в нем больше нет необходимости.

Автомобили с пробегом, на которые были выданы ПТС 

прежнего образца, выставлены на продажу с привыч-

ным для автолюбителей пакетом документов. В этом 

случае перевести паспорт транспортного средства в 

виртуальный формат покупатель может, самостоятель-

но обратившись в ГИБДД или черед посредников. На-

пример, одна из городских аккредитованных лаборато-

рий берет за услугу оформления ЭПТС две тысячи ру-

блей, из которых 600 рублей — госпошлина.

— Необходимо иметь при себе бумажный ПТС и сви-

детельство о регистрации транспортного средства, а 

также паспорт владельца и СНИЛС, и приехать на ав-

томобиле, — рассказали в лаборатории. — Процедура 

оформления займет около 40 минут.

За это время сотрудники лаборатории сфотографи-

руют автомобиль с четырех сторон, зафиксируют 

VIN-номер и все имеющиеся шильды, оформят необ-

ходимые документы. По результатам их работы вла-

делец получит выписку, а электронный ПТС появится 

во всех необходимых базах на следующий день. За-

тем в течение 10 дней автомобилисту необходимо 

обратиться в ГИБДД за заменой свидетельства о ре-

гистрации ТС. 

Подготовили Антон Валагин, 
Александр Гавриленко, Мария Голубкова

КОММЕНТАРИИ

Владимир Касютин, главный редактор журна-
ла «Журналистика и медиарынок», секретарь 
СЖР:
— Для всего медиасообщества внезапное увольнение 

Елены Пивоваровой, главного редактора батайской 

газеты «Вперед» и электронного издания «Батайск-

город» было, без преувеличения, шоком. Не секрет, 

что муниципальные редакторы не только печатных 

версий, но их электронных аналогов наиболее бес-

правны. Зачастую их судьба зависит от прихоти муни-

ципальных чиновников, которые руководствуются не 

интересами жителей города или района, а личными 

мотивами. Многие чиновники не задумываются, что 

ухудшение качества СМИ приводит  к ухудшению 

жизни территории. Аналогичная ситуация сложилась 

в Курганской области.

 Я, посещая различные территории страны, часто при-

водил в пример редакцию «Вперед» за гражданскую 

позицию, за небоязнь разрабатывать в том числе и кри-

тические материалы, чтобы искоренялись недостатки, 

редакцией предлагались варианты решения проблем. 

Многие знают Елену, уважают за принципиальность и 

профессионализм. Это увольнение — нехороший пре-

цедент, так как она была хорошим редактором, честно 

и ответственно  выполнявшим свою работу. Союз жур-

налистов России будет способствовать тому, чтобы 

Елену Пивоварову восстановили на рабочем месте.

Вера Южанская, председатель Ростовского 
отделения Союза журналистов России:
— Неожиданное увольнение Елены Пивоваровой ста-

ло шоком для всех. Никаких предпосылок для такого 

кардинального решения, каких-то проверок или выяв-

ленных нарушений не было. Вот так раз, вы уволены. 

Причем закон позволяет это сделать: ООО — 100-про-

центно учреждено государством. А хозяин, как из-

вестно, барин. Сейчас в редакцию заходит проверка — 

надо же, видимо, к чему-то привязать увольнение. Это 

при том, что на СМИ распространяется мораторий на 

проверки.

Между тем Елена Пивоварова — один из сильнейших ре-

дакторов России, сама отличный журналист. Несколько 

раз становилась лауреатом конкурсов профессиональ-

ного мастерства Всероссийского уровня, а ее работу 

хвалил лично губернатор, называя газету «самой содер-

жательной в области». Я считаю, кадровая ошибка погу-

бит очень хорошую газету. Разумеется, у нее были кон-

фликтные ситуации — как в любой нормальной редакции.

Союз журналистов написал обращение губернатору Ро-

стовской области Василию Голубеву в защиту главреда. 
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Теперь автовладельцы встают в оче-
редь не в таможню, а за оформле-
нием электронного паспорта.

А К Ц Е Н Т

В Москве стоимость оформления 
электронного паспорта 
даже при самых тяжелых случаях 
составляет не более 3 тысяч рублей
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СИТУАЦИЯ Около 40 тысяч 
волонтеров помогают 
москвичам во время 
пандемии

Тест на доброту

Любовь Проценко

Около 40 тысяч москвичей в разных формах помогают 
жителям города, которые оказались в сложной ситуации 
во время нашествия коронавируса. Вчера мэр столицы 
Сергей Собянин встретился с волонтерами и социальны-
ми работниками во флагманском волонтерском штабе, 
расположенном на улице Тверской. Поблагодарив их за 
труд, глава города сказал:

— Пандемия — это не только вызов медицинской систе-
ме, вызов врачам, вызов всей системе управления, но это 
и вызов обществу. По сути, мы с вами проходим тест — 
тест на доброту, отзывчивость, на понимание друг друга. 
Это очень важно. И  хорошо, что в Москве огромные пла-
сты людей, предпри-
ятий, организаций 
включились в эту ра-
боту. 

Напомню, более 
трех миллионов по-
жилых москвичей и 
хронически больных 
горожан вынуждены 
были в связи с небла-
гоприятной эпиде-
миологической си-
туацией начать со-
блюдать домашний режим. Заботу о них взяли на себя 
участники акции взаимопомощи #МыВместе, которая 
стартовала 28 марта. Ее организаторами стали Общерос-
сийский народный фронт, Всероссийское общественное 
движение «Волонтеры-медики» и Ассоциация волонтер-
ских центров. Участники этих организаций — волонтеры 
и социальные работники покупали для людей, закрытых 
в четырех стенах, продукты, доставляли лекарства, выгу-
ливали собак. В начале лета обстановка в городе улучши-
лась и город вздохнул свободно. Все ограничения были 
сняты. Но с приходом осени ситуация ухудшилась. Коли-

чество зараженных коронавирусом продолжает нара-
стать. Вчера, например, таких в столице было выявлено 
6438. Полторы-две тысячи москвичей госпитализируют-
ся в сутки. Поэтому горожан, находящихся в зоне риска, 
московские власти вновь вынуждены просить сократить 
количество контактов. У большинства из них надежда 
опять только на волонтеров и социальных работников. За 
время акции #МыВместе, которая действует в течение 
пандемии, волонтеры выполнили более 600 тысяч заявок 
москвичей в возрасте 65+ и с хроническими заболевани-
ями. Собянин отметил, что оператор этой акции доброты 
и отзывчивости ресурсный центр «Мосволонтер» при-
влек к оказанию помощи москвичам и большое количе-
ство предприятий и организаций столицы. 410 промыш-
ленных, транспортных, торговых, общественных и дру-
гих организаций стали ее партнерами. В благотвори-
тельных целях они предоставляют продукты пита-
ния, транспортные карты, медицинские маски, 
услуги связи и другое.  

Фоторепортажд на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Сергей Собянин встретился с волонтерами и социальными 
работниками во флагманском волонтерском штабе.

За время акции 
#МыВместе 
выполнено 600 
тысяч заявок от 
москвичей 65+ 
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Справка «РГ»

Чтобы получить помощь, москвичи, вынужденные оста-

ваться дома, могут позвонить на две «горячие линии»: ак-

ции #МыВместе +7 800 200-34-11 и Комплекса соцразви-

тия города Москвы +7 (495) 870-45-09. 

Позвонив по телефону кол-центра 051, москвичи могут по-

лучить и психологическую помощь. Ежедневно на звонки 

отвечают 10 психологов. В течение осени они ответили бо-

лее чем на 11 тысяч звонков от москвичей.

Тем временем

Журналисты издания также под-

писали обращение к губернато-

ру с просьбой восстановить Пи-

воварову на работе. «Увольне-

ние без объяснения причины 

такого редактора, который ду-

шой болеет за дело, по меньшей 

мере несправедливо. Под угро-

зой то, что создавалось годами. 

Зачастую люди обращались в 

редакцию как в последнюю ин-

станцию, так как теряли веру в 

то, что можно добиться правды. 

И газета им помогала. Почему 

решение о руководстве успеш-

ного и популярного СМИ было 

принято Комитетом по управле-

нию имуществом? То, что про-

исходит, попахивает нарушени-

ем закона о СМИ, диктатом уч-

редителя и его вмешательством 

в редакционную политику изда-

ния. Журналисты против уволь-

нения главного редактора!»
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ДАТА 110 лет назад ушел 
из жизни Лев Толстой 

Бегство из рая

Павел Басинский

Двадцать восьмого октября (10 ноября по новому сти-
лю) в Ясной Поляне случилось событие, которое по-
трясло весь мир: 82-летний Лев Толстой ранним утром 
бежал из своего дома в неизвестном направлении.

До сих пор биографы гадают: был ли это заранее об-
думанный и осознанный поступок или это произошло 
спонтанно, под влиянием «момента». Проснувшись 
ночью, Толстой заметил, что его жена Софья Андреев-
на что-то ищет в ящиках стола в его кабинете. Мы зна-
ем, что она искала следы его завещания на литератур-
ные права. Когда жена ушла в свою комнату и заснула, 
Толстой разбудил врача Душана Маковицкого, дочь 
Сашу и ее подругу Варвару Феокритову и объявил о ре-
шении уехать из дома. Сам отправился разбудить ку-
чера, помогал ему запрягать лошадь в коляску. Обо 
всем этом он напишет в дневнике, где будут такие сло-
ва: «Я дрожу, ожидая погони».

И все же «уход» Толстого нельзя объяснить одним се-
мейным конфликтом, связанным с завещанием. Образ-
но говоря, он «ухо-
дил» всю жизнь. Бег-
ство из Казанского 
университета в 
Ясную Поляну, за-
тем бегство на Кав-
каз, куда он приехал 
к старшему брату 
Николаю без всяких 
документов, бегство 
от безалаберной 
жизни на Крымскую 
войну, паломниче-
ства в Оптину пу-
стынь, Киево-Пе-
черскую и Троице-Сергиеву лавры, трижды совершен-
ное путешествие пешком из Москвы в свою усадьбу... 

Порой изумляешься, насколько «мобильным» был 
человек, написавший 90 томов сочинений, писем и 
дневников (сейчас готовится к изданию более полное 
100-томное собрание). Да и многие из его героев куда-
то бегут или собираются бежать (князь Оленин, Пьер 
Безухов, Андрей Болконский, Наташа Ростова, старец 
Сергий, Федя Протасов, князь Нехлюдов). Им не сидит-
ся на месте, они в постоянном поиске самих себя и сво-
его места на земле.

Так и Толстой, вроде бы влюбленный в свою Ясную 
Поляну, не раз пытался из нее сбежать, но осуществил 
этот «уход» в самом конце жизни. 

Сначала он отправился с Маковицким в Оптину пу-
стынь. Переночевав в монастырской гостинице, хотел 
встретиться со старцем Иосифом, дважды подходил к ке-
лье, но постучать не решился — старец был болен, и он 
это знал. Потом Толстой поехал к сестре Маше, монахи-
не в Шамординской обители. Думал остановиться в селе 
рядом с монастырем, договорился с вдовой крестьянкой 
об аренде половины избы, но опять рано утром бежал...

В поезде из Козельска Толстой, Маковицкий и Саша 
еще не знали, куда точно они направляются. «За Горба-
чевом опять советовались и остановились на Новочер-
касске, — пишет Маковицкий. — Там у племянницы Л. Н. 
отдохнуть несколько дней и решить, куда окончательно 
направить путь — на Кавказ или, раздобыв для нас, со-
провождающих Л. Н., паспорта («У вас у всех виды (на 
жительство. — Ред.), а я буду вашей прислугой без вида», 
— сказал Л. Н.), поехать в Болгарию или в Грецию».

Итак, они собирались пересечь границу, провозя 
82-летнего старика с внешностью Льва Толстого под ви-
дом прислуги… Но это было невозможно! Во-первых, их 
вычислили бы на границе, потому что известие о том, 
что Толстой бежал из дома, к тому времени облетело 
весь мир. Во-вторых, в поезде их тайно сопровождал кор-
респондент газеты «Русское слово» Константин Орлов. 
Он следовал за Толстым от Козельска, имея задание с ка-
ждой крупной железнодорожной станции давать телег-
раммы. Если бы у Орлова был интернет, он делал бы ре-
портаж об «уходе» в режиме реального времени. Но и без 
интернета мировые телеграфные агентства работали 
быстро. Так что десять дней весь мир с волнением следил 
за этим «уходом», и это была главная мировая сенсация.

В поезде Толстой заболел, и они вынуждены были 
сойти на станции Астапово Рязанско-Уральской ж. д. К 
счастью для них, начальник станции Иван Озолин 
(Озолиньш), латыш по происхождению и протестант 
по вероисповеданию, оказался поклонником Толстого. 
Он предоставил ему свой казенный домик, переселив в 
другое помещение свою многочисленную семью.

За жизнь Толстого боролись несколько врачей. Воз-
ле постели непрерывно дежурили Маковицкий, Черт-
ков, Феокритова, дочери Саша и Татьяна, старший сын 
Сергей. Приехавшую в Астапово с другими сыновьями 
Софью Андреевну к больному не пускали. Не пустили и 
приехавшего из Оптиной пустыни с целью помирить 
Толстого с Церковью старца Варсонофия. И сегодня это 
решение вызывает споры. Но по факту делать это не со-
ветовали врачи. Опасались, что у Толстого не выдержит 
от волнения сердце. Софья Андреевна прощалась с му-
жем, когда он был еще жив, но уже без сознания.

7 (20) ноября 1910 года в 6 часов 5 минут утра Тол-
стой ушел из жизни. И это был последний «уход», кото-
рый Иван Бунин образно назвал «освобождением Тол-
стого». Его похоронили в Ясной Поляне, в лесу Старого 
Заказа, на краю оврага, где они с братом Николенькой 
зарыли «зеленую палочку», на которой был написал 
рецепт всемирного счастья. Что нужно сделать, чтобы 
на земле прекратились войны, голод, болезни, страда-
ния? Мы этого не знаем и по сей день.  

ТОЛЬКО В «РГ» Прямой эфир концертов Риккардо Мути из итальянской Равенны — 
на сайте «Российской газеты» 

Сила судьбы на дорогах дружбы 
Ирина Муравьева,

В 
предстоящие воскресные 
д н и  н о я б р я  ч и тател и 
«Российской газеты» по-

лучат уникальную возмож-
ность смотреть прямые тран-
сляции из Театра Алигьери в Ра-
венне концертов выдающегося 
итальянского дирижера Рик-
кардо Мути с Молодежным ор-
кестром Луиджи Керубини. 
Ссылку на эксклюзивное право 
стриминга в России любезно 
предоставили «РГ» RMMUSIC 
(www.riccardomutimusic.com) и 
куратор проекта Равеннский фе-
стиваль (www.ravennafestival.
org). Начало трансляций в 13 ча-
сов по московскому времени 22 
ноября и 29 ноября. 

Такой беспрецедентный про-
ект стал возможен в условиях 
пандемии и экстремальных об-
стоятельствах, в которых оказа-
лась культура во всем мире: пе-
реносы и отмены концертов и 
спектаклей, невозможность 

планирования, срывы междуна-
родных договоренностей. Куль-
тура вынуждена активно осваи-
вать цифровой формат. В Ита-
лии, как известно, из-за второй 
волны пандемии уже с 24 октя-
бря полностью остановлена дея-
тельность театров и концертных 
залов. Второй локдаун планиро-
вали продлить до 24 ноября, но, 
по обновленной информации, 
срок его сдвинулся уже к 3 дека-
бря. Вряд ли и эта дата станет 
финальной. Именно поэтому 
знаменитый итальянский маэ-
стро Риккардо Мути пытается в 
новых условиях искать возмож-
ные концертные форматы, что-
бы музыкальная жизнь в стране 
не прекращалась.

Стоит напомнить, что после 
первого карантина именно Рик-
кардо Мути и Кристина Мацца-
вилани-Мути, возглавляющая 
Равеннский фестиваль, вернули 
«живую» музыку в Италию, 
представив министру культуры 
концепт концертной жизни в 

условиях пандемии — с соблюде-
нием санитарного протокола и 
дистанционной рассадкой. В 
июне на Равеннском фестивале 
состоялся первый в Европе пу-
бличный концерт, открывав-
шийся сочинением Александра 
Скрябина «Мечты». Летом в Ра-
венне удалось провести полно-
ценный фестиваль с афишей, 
включавшей около сорока музы-
кальных событий (в том числе 
выступления Валерия Гергиева с 
оркестрами Луиджи Керубини и 
Мариинского театра). Многие 
концерты фестиваля, проходив-
шие на открытом воздухе в сред-
невековой крепости Рокка Бран-
калеоне, бесплатно транслиро-
вались в формате стриминга. 

Но в конце октября итальян-
ские залы вновь закрылись для 
публики, и в последний момент 
была отменена традиционная 
осенняя Трилогия Равеннского 
фестиваля, прекращены репети-
ции спектакля «Фауст рапсодия» 
на музыку Шумана. Риккардо 
Мути обратился к премьер-ми-
нистру Италии Джузеппе Конте с 
открытым письмом (газета 
Corriere della Sera), где изложил 
свою твердую позицию: «Обни-
щание ума и души опасно и вре-
дит в том числе физическому 
здоровью. Считать театральную 
деятельность излишней… — это 
проявление невежества, отсутст-
вия культуры и духовности». Ма-
эстро заявил, что решение пра-

вительства «не принимает во 
внимание страдания тысяч арти-
стов, которые оскорблены по-
добной ситуацией и опасаются 
за свое будущее». Особенно неза-
щищенными в этой ситуации 
оказались, по его мнению, моло-
дые музыканты. 

Еще летом во время Равен-
нского фестиваля Риккардо 
Мути в первую очередь дал воз-
можность выступить молодым 
музыкантам: Молодежный ор-
кестр Луиджи Керубини сыграл 
на фестивале пять программ. 
Этот коллектив, основанный 
Риккардо Мути в 2004 году, со-
стоит из лучших молодых музы-
кантов Италии в возрасте до 30 
лет и известен не только в Ита-
лии, но и в Европе, России, Япо-
нии, на Ближнем Востоке, в Ла-
тинской Америке и др. Оркестр 
является коллективом-резиден-
том международного проекта 
«Дороги дружбы», который ма-
эстро ежегодно проводит в са-
мых проблемных точках мира, 

играя концерты совместно с 
итальянскими и местными му-
зыкантами. 

На этот раз музыканты орке-
стра соберутся вместе с Риккардо 
Мути в Театре Алигьери в Равен-
не, где сыграют два специальных 
концерта без публики, в пустом 
зале. Концерты будут транслиро-
ваться в прямом эфире 22 и 29 
ноября на платформе Равеннско-
го фестиваля, а также на сайте 
«Российской газеты» — россий-
ского эксклюзивного стриминг-
партнера проекта. В записи кон-
церты останутся доступными для 
просмотра в течение 15 дней на 
ravennafestival.live. 

В воскресенье, 22 ноября, 
прозвучит программа, состав-
ленная из двух симфоний Шу-
берта — Третьей, написанной 
18-летним композитором и из-
ящно сочетающей влияния Рос-
сини и Гайдна, и «Неокончен-
ной» — с ее типичным романти-
ческим конфликтом: драмати-
ческим столкновением идеаль-
ной мечты с реальностью. Эту 
программу Молодежный ор-
кестр Керубини исполнял ког-
да-то на первом своем высту-
плении, в 2005 году. 

Следующий концерт состо-
ится в воскресенье, 29 ноября, и 
будет посвящен итальянской 
музыке, патриотом которой в 
прямом смысле этого слова яв-
ляется Мути. Маэстро убежден, 
что именно музыка Верди сим-
волизирует Италию, передает 
сам итальянский дух и «гений». 
В афишу концерта он включил 
фрагменты из опер Верди «Мак-
бет», «Сила судьбы», «Набук-
ко», «Сицилийская вечерня», а 
также медитативный «Нок-
тюрн» Мартуччи и раннюю 
Симфоническую прелюдию 
Пуччини, навеянную впечатле-
ниями от вердиевской «Аиды». 
Эта программа — оммаж ита-
льянской музыке и итальянской 
опере, ее неустаревающей кра-
соте и витальной силе.  

БАЛЕТ Большой и Мариинский театры отмечают юбилей Майи Плисецкой

Из века в век перелетая
Анна Галайда

Я
вления столь без-
условного и более 
глобального в бале-
те, как Майя Плисец-
кая, за последние 
полвека не было.
Балетному миру, пре-
выше всего ценяще-
му ушедшее величие, 

Плисецкая так и не позволила 
узнать себя в амплуа «великой 
старухи»: ее поступь на высо-
ченных шпильках оставалась 
легка, осанка царственна, шея 
неправдоподобно гибка, а руки 
сохраняли «лебединость». Она 
была единственной и неповто-
римой, когда танцевала, и оста-
лась такой же до последнего по-
явления на публике. 

Уже первые появления вы-
пускницы Плисецкой в спекта-
клях Большого театра (точнее, 
его филиала, работавшего в Мо-
скве, — шла война, основная 
часть труппы была в эвакуа-
ции) стали событием. В «Дон 
Кихоте» 17-летняя Плисецкая 
танцевала — нет, не Китри — 
вставную вариацию. Ради Пли-
сецкой балетоманы, презрев 
трудности военного времени, 
сбегались к концу четырехча-
сового спектакля на вариацию, 
длящуюся не больше минуты. 
Номер, поставленный, чтобы 
дать передышку главным геро-
ям, благодаря Плисецкой прев-
ращался в гимн нового, неведо-
мого искусства — цепочку jetes 
она прыгала так, будто ей была 
тесна Вселенная, делая зримым 
предощущение победы, кото-
рым жила Москва.

Но инопланетянкой в Боль-
шом театре ее делало все же не 
это. Когда она вылетала из-за 
кулис, появлялось чувство без-
граничности человеческих воз-
можностей. За это ее боготвори-
ла публика. Этого ей не могли 
простить другие балерины, ко-
торые рядом с Плисецкой были 
лишены даже удовольствия со-
перничества. В середине 1940-х 
в Большом театре, не имевшем 
педагогов уровня ленинградки 
Вагановой, балерины все еще 
выглядели родными сестрами 
ампирных красавиц с открыток 
Императорских театров — невы-
соких, плотно сколоченных, с 
переразвитыми плечами и взду-
тыми икрами на ногах. Гене-
ральские и дипломатические 
жены, они  на сцене лихо крути-
ли фуэте и бросались в двойные 
рыбки на руки партнера, забыв 
о выворотности и прочих балет-
ных азбучных истинах. Плисец-
кая танцевала так, как танцуют 
в XXI веке. По меркам времени 

необычно высокая (при росте 
165 см), пропорциональная, с 
аристократически посаженной 
головой на прекрасной длинной 
шее, мягкими удлиненными 
мышцами ног, она обладала ко-
ординацией,  «пушечным» 
прыжком, динамичным враще-
нием, гигантским шагом. 

Но в балете природные воз-
можности человека, уникаль-
ные в своем поколении, уже для 
следующего превращаются в 
банальные, а то и недостаточ-
ные. Поэтому записи великих 
танцовщиков даже недавнего 
прошлого обычно вызывают 
мучительное недоумение — вме-
сте с физическими данными ме-
няются и эстетические крите-
рии. Случай Плисецкой исклю-
чителен — даже сегодня запись 
ее «Лебединого озера» 1957-го, 

фрагменты «Дон Кихота» и «Ла-
уренсии» 1963-го захватывают, 
как живые спектакли. Во мно-
гом благодаря тому, что ее при-
рода обогнала остальных на 
полвека. И все же самое важное 
— в том, что Плисецкая, племян-
ница Асафа и Суламифи Мессе-
реров, великих звезд Большого, 
родилась с главным принципом 
московского балета в крови: 
танцуют — как и прыгают — не 
мышцами, не физическими дан-
ными, а характером. 

Характер помог балерине не 
сломаться, когда она была отлу-
чена от первых триумфов совет-
ского балета за рубежом. Но 
первый же выезд на Запад — это 
был тур Большого театра по Со-
единенным Штатам в 1959 году 
— ввел ее в круг небожителей, 
где обитали Уланова, Дудин-

ская, Шовире, Маркова, Фон-
тейн. Возглавлявший балет па-
рижской Opera Сергей Лифарь-
писал: «Майя — прекрасная дочь 
Терпсихоры. Я зачарован ее ис-
кусством, ее незабываемым ис-
полнением «Умирающего лебе-
дя». Эмоции и Техника сплелись 
в ней в общую Гармонию Пре-
красного. Так нас учили любить, 
чувствовать и понимать Мо-
царт и Пушкин».

В 1967-м, когда ей было уже 
за сорок, она разыграла карту 
дружбы Москвы с Фиделем Кас-
тро, выписав в хореографы 
«Кармен-сюиты» Альберто 
Алонсо. Даже когда в партии 
Хозе выходил красавец Алек-
сандр Годунов, смотрели не на 
его вариацию, а на Кармен, ко-
торая сидела посреди сцены, не 
меняя позы. В ее взгляде была та 
нечеловеческая энергия, кото-
рая вскоре смела на ее пути все 
преграды советской системы и 
позволила добиться разреше-
ния танцевать балеты Мориса 
Бежара и Ролана Пети. Она же 
показала в Москве с Балетом 
Нанси «Федру» Лифаря, откры-

ла двери Большого театра перед 
Матсом Эком (на один из юби-
леев она привезла его «Кар-
мен») и одной из первых пере-
ступила барьер между класси-
кой и contemporary dance 
(Джиджи Качуляну поставил 
для Плисецкой и Патрика Дю-
пона «Безумную из Шайо»). До 
последних дней она продолжала 
испытывать страстный интерес 
ко всему новому и неординар-
ному в хореографии и одной из 
первых поддержала хореогра-
фические опыты Алексея Рат-
манского. 

Танец для Плисецкой был не 
профессией, а состоянием духа, 
которому ее характер всегда 
подчинял тело. Она — из уни-
кальной породы «животных 
сцены», лучи софитов удесяте-
ряли ее энергию, и она воздей-
ствовала на зал, даже когда пра-
ктически не двигалась.  

Плисецкая была единственной 
и неповторимой и осталась такой 
до последнего появления на публике. 

Молодежный оркестр Луиджи Керубини вместе с Риккардо Мути в Театре Алигьери в Равенне сыграют два специальных концерта без публики, в пустом зале. 

А К Ц Е Н Т

Танец для Плисецкой был
не профессией, а состоянием духа

Лев Толстой всю жизнь был странником. Не только в душе, 
но и в реальной жизни.

Если бы в начале 
XX века был интер-
нет, уход Толстого 
освещался бы 
в режиме реаль-
ного времени

 Фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/2272

А К Ц Е Н Т

Обнищание ума и души опасно и вредит 
в том числе физическому здоровью
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С любовью к Майе

Большой театр отмечает 95-летие 

своей любимицы дивным концер-

том. Формально его скрепляют 

чтение автобиографии Майи Пли-

сецкой, привычное на вечере па-

мяти, и ученики балетной школы 

с шествием Ave Майя. Нефор-

мально — ее лучшие роли, вос-

производимые новыми поколе-

ниями артистов. Плисецкую 

вспомнят горделивыми принцес-

сами сначала в гран па из балета 

«Раймонда» Ольга Смирнова и 

Денис Родькин, затем в адажио с 

четырьмя кавалерами Принцессы 

Авроры из «Спящей красавицы» 

юная звезда Мариинского театра 

Мария Хорева и партнеры. Ин-

трига концерта — «Приношение 

Майе» на музыку Камиля Сен-

Санса в аранжировке Родиона 

Щедрина: хореограф Алексей 

Ратманский специально для вече-

ра поработал над ним с Дианой 

Вишневой и Денисом Савиным. А 

в финале залпом памяти великой 

балерине и ее самой любимой 

роли на сцену выйдут сразу пять 

блистательных Кармен, лучшие 

силы Большого и Мариинского 

театров. 24 ноября в Концертном 

зале Мариинского театра состо-

ится мировая премьера сочине-

ния Родиона Щедрина «Приклю-

чения обезьяны», по рассказу 

Михаила Зощенко. За пультом — 

Валерий Гергиев, многие годы по-

лучающий право на первое ис-

полнение сочинений Щедрина. 

Концерт для рассказчика, соли-

стов и струнного оркестра подпи-

сан «В память Майи Плисецкой, 

так любившей этот рассказ» сни-

мает вопросы о выборе необыч-

ной основы. Впрочем, она гора-

здо больше рассказа — это просто 

любовь и восхищение, не меркну-

щие с годами.

Лейла Гучмазова

В Большом театре представили 
переиздание автобиографии 
балерины «Я, Майя Плисецкая…». 
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Информация о проведении 
общественных обсуждений

ООО «ЛУНСИН», юридический адрес: 667010, Республика 
Тыва, г. Кызыл, ул. Калинина, д. 124А, информирует неопре-
деленный круг лиц о проведении общественных обсуждений 
и слушаний материалов по объекту «Проектная документа-
ция на освоение Кызыл-Таштыгского месторождения поли-
металлических руд в Республике Тыва. Корректировка. Тех-
ническое перевооружение хвостохранилища» по вопросу 
оценки воздействия на окружающую среду.

Планируемый к техническому перевооружению объект 
предназначен для дренажной системы и оборотного водо-
снабжения, образующихся в результате деятельности ООО 
«ЛУНСИН». Расположение объекта установлено относитель-
но ориентира в 120 км на северо-восток от г. Кызыла, распо-
ложенного в границах участка, адрес ориентира: Республика 
Тыва, район Тоджинский.

В соответствии с распоряжением Администрации муници-
пального района Тоджинского кожууна Республики Тыва 
(далее — Администрация Тоджинского кожууна) № 275-р 
от 12.11.2020 и Постановлением Правительства РФ от 3 апре-
ля 2020 года № 440 общественные обсуждения проводятся 
с использованием средств дистанционного взаимодействия.

Организатором общественных обсуждений является Ад-
министрация Тоджинского кожууна в лице комиссии Обще-
ственных слушаний.

Порядок общественных обсуждений, определенный 
Администрацией Тоджинского кожууна:

1. Материалы по оценке воздействия на окружающую сре-
ду (Проектная документация на освоение Кызыл-Таштыгско-
го месторождения полиметаллических руд в Республике 
Тыва. Корректировка. Техническое перевооружение хвос-
тохранилища, далее — материалы) доступны для ознакомле-
ния с ними общественности в период с 22.11.2020 по 24.01.2021 
в электронном виде на официальном сайте администрации 
Тоджинского кожууна: http://todzhinsky.ru/, раздел «Инфор-
мационное сообщение о проведении публичных слушаний».

2. Замечания и предложения по материалам в период 
с 22.11.2020 по 21.12.2020 могут быть представлены в пись-
менной форме с предоставлением информации о себе (фами-
лия, имя, отчество (при наличии), дата рождения, адрес места 
жительства (регистрации), номер телефона — для физичес-
ких лиц; наименование, основной государственный регистра-
ционный номер, место нахождения и адрес, номер телефона 
— для юридических лиц с приложением копий документов, 
подтверждающих такие сведения):

1)  посредством почтовой связи по адресу: Российская Фе-
дерация, 668530, Республика Тыва, Тоджинский район, 
село Тоора-Хем, улица Октябрьская, дом 20;

2)  посредством электронной почты: todja2009@yandex.ru.
3. Выводы по результатам общественных обсуждений 

со сводкой предложений и замечаний по материалам, приня-
тым в период с 22.11.2020 по 21.12.2020, с указанием, какие 
из этих предложений и замечаний учтены ООО «ЛУНСИН» 
и в каком виде, какие не учтены с основанием для отказа, со-
ставляются ООО «ЛУНСИН», размещаются Администрацией 
Тоджинского кожууна в лице комиссии Общественных слу-
шаний на официальном сайте администрации Тоджинского 
кожууна, в разделе «Информационное сообщение о проведе-
нии публичных слушаний» в срок до 22.12.2020 года.

4. Замечания и предложения по материалам после прове-
дения общественных обсуждений принимаются в период 
с 23.12.2020 по 21.01.2021 и могут быть представлены путем 
направления их посредством почтовой связи или по элект-
ронной почте в Администрацию Тоджинского кожууна: 
668530, Республика Тыва, Тоджинский район, село Тоора-
Хем, улица Октябрьская, дом 20; электронная почта: 
todja2009@yandex.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями ФЗ от 23.11.1995 г. №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду в РФ, утвержденного Приказом Госкомэкологии 
РФ №372 от 16.05.2000 г., заказчик АО «Васильевский рудник», 
при содействии администрации Мотыгинского района Красно-
ярского края,уведомляет о проведении общественных обсужде-
ний по объекту экологической экспертизы: проектная докумен-
тация «Расширение хвостохранилища ЗИФ АО «Васильевский 
рудник», включая материалы ОВОС.

Наименование намечаемой деятельности: Расширение 
хвостохранилища ЗИФ АО «Васильевский рудник».

Цель намечаемой деятельности: увеличение производс-
твенных мощностей.

Месторасположение намечаемой деятельности: Крас-
ноярский край, район Мотыгинский, п. Партизанск, промзона 
АО «Васильевский рудник».

Наименование, адрес заказчика: АО «Васильевский руд-
ник», ОГРН 1022401510340, ИНН 2426000980, 663404, Красно-
ярский край, район Мотыгинский, п. Партизанск, промзона 
АО ВАСИЛЬЕВСКИЙ РУДНИК, строение 23, тел.+7(391)290-
20-92, e-mail: vgm@vrgm.net, 

Генеральный проектировщик: АО «Иргиредмет», ОГРН 
1023801008505, ИНН 3808002300, 664025, г. Иркутск, бульвар 
Гагарина, 38, тел.+7(3952)728-729, факс: +7(3952)33-08-33, e-
mail: gold@irgiredmet.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: октябрь 2020 — январь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Мотыгинского района, 663400, 
Красноярский край, п.г.т. Мотыгино, ул. Советская, 128, тел. 
+7 (39141) 22-459, e-mail: motadm2020@mail.ru;

Ответственный за организацию проведения обще-
ственных обсуждений:

—  от администрации Мотыгинского района:Абдрахимова 
Анастасия Владимировна, начальник отдела по ЖКХ 
и строительству администрации района +7(39141)22-5-28, 
e-mail: motadm2020@mail.ru;

—  от АО «Васильевский рудник»: Шаталин Вадим Евгенье-
вич, ведущий обогатитель-технолог, +7(391)290-20-
92(доб. 171), e-mail: Shatalin@vrgm.net.

Форма общественных обсуждений: в форме обществен-
ных слушаний с использованием средств дистанционного взаи-
модействия.

Сроки и место доступности: материалы проектной доку-
ментации, включая материалы ОВОС, будут доступны для озна-
комления и подачи замечаний и предложений в период 
с 21.11.2020 г. по 21.12.2020 г. в общественной приемной по ад-
ресу: Красноярский край, п.г.т. Мотыгино, ул. Советская, 126 
тел. +7(39141)22-504, а также на сайте http://www.vrgm.ru/.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная. Для изучения мнения общественности относитель-
но намечаемой деятельности в общественной приемной будет 
размещен Журнал учета замечаний и предложений. Также сбор 
замечаний будет осуществляться в электронном формате по сле-
дующим адресам: Shatalin@vrgm.net, motadm2020@mail.ru.

Общественные обсуждения состоятся 22 декабря 2020 г. в 
11:00 часов по адресу: Россия, Красноярский край, Мотыгинский 
район, п.г.т. Мотыгино, ул. Советская, 126 (актовый зал), тел. 
+7(39141)22-504.

В случае принятия ограничительных мероприятий, связан-
ных с неблагополучной эпидемиологической обстановкой 
и рисками распространения новой коронавирусной инфекции 
(COVID-19), общественные слушания состоятся в дистанцион-
ном формате с использованием средств видео-конференц-связи 
(ВКС). Для участия необходимо будет пройти регистрацию 
на сайте http://www.vrgm.ru/ до 21.12.2020г.

После даты проведения общественных обсуждений материа-
лы проектной документация, включая материалы ОВОС, будут 
доступны для принятия письменных замечаний и предложений 
от граждан и общественных организаций в течение 30 календар-
ных дней по вышеуказанным адресам.

Доступ общественности к окончательному варианту матери-
алов по ОВОС обеспечивается в течении всего срока с момента 
его утверждения до принятия решения о реализации намечае-
мой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении 
общественных обсуждений

ООО «ЛУНСИН», юридический адрес: 667010, Республика 
Тыва, г. Кызыл, ул. Калинина, д. 124А, информирует неопре-
деленный круг лиц о проведении общественных обсуждений 
и слушаний материалов по объекту «Проектная документа-
ция на освоение Кызыл-Таштыгского месторождения поли-
металлических руд в Республике Тыва. Корректировка. Тех-
ническое перевооружение полигона ТБО» по вопросу оценки 
воздействия на окружающую среду.

Планируемый к техническому перевооружению объект 
предназначен для временного складирования отработанных 
шин от автомобильной техники, образующихся в результате 
деятельности ООО «ЛУНСИН». Расположение объекта ус-
тавлено относительно ориентира в 120 км на северо-восток 
от г. Кызыла, расположенного в границах участка, адрес ори-
ентира: Республика Тыва, район Тоджинский.

В соответствии с распоряжением Администрации муници-
пального района «Тоджинский кожуун Республики Тыва» 
(далее — Администрация Тоджинского кожууна) № 274-р 
от 12.11.2020 и Постановлением Правительства РФ от 3 апре-
ля 2020 года № 440 общественные обсуждения проводятся 
с использованием средств дистанционного взаимодействия.

Организатором общественных обсуждений является Ад-
министрация Тоджинского кожууна в лице комиссии Обще-
ственных слушаний.

Порядок общественных обсуждений, определенный 
Администрацией Тоджинского кожууна:

1. Материалы по оценке воздействия на окружающую сре-
ду (Проектная документация на освоение Кызыл-Таштыгско-
го месторождения полиметаллических руд в Республике 
Тыва. Корректировка. Техническое перевооружение полиго-
на ТБО, далее — материалы) доступны для ознакомления 
с ними общественности в период с 22.11.2020 по 24.01.2021 
в электронном виде на официальном сайте администрации 
Тоджинского кожууна: http://todzhinsky.ru/, раздел «Инфор-
мационное сообщение о проведении публичных слушаний».

2. Замечания и предложения по материалам в период 
с 22.11.2020 по 21.12.2020 могут быть представлены в пись-
менной форме с предоставлением информации о себе (фами-
лия, имя, отчество (при наличии), дата рождения, адрес места 
жительства (регистрации), номер телефона — для физичес-
ких лиц; наименование, основной государственный регистра-
ционный номер, место нахождения и адрес, номер телефона 
— для юридических лиц с приложением копий документов, 
подтверждающих такие сведения):

1)  посредством почтовой связи по адресу: Российская Фе-
дерация, 668530, Республика Тыва, Тоджинский район, 
село Тоора-Хем, улица Октябрьская, дом 20;

2)  посредством электронной почты: todja2009@yandex.ru.
3. Выводы по результатам общественных обсуждений 

со сводкой предложений и замечаний по материалам, приня-
тым в период с 22.11.2020 по 21.12.2020, с указанием, какие 
из этих предложений и замечаний учтены ООО «ЛУНСИН» 
и в каком виде, какие не учтены с основанием для отказа, со-
ставляются ООО «ЛУНСИН», размещаются Администрацией 
Тоджинского кожууна в лице комиссии Общественных слу-
шаний на официальном сайте Администрации Тоджинского 
кожууна, в разделе «Информационное сообщение о проведе-
нии публичных слушаний» в срок до 22.12.2020 года.

4. Замечания и предложения по материалам после прове-
дения общественных обсуждений принимаются в период 
с 23.12.2020 по 21.01.2021 и могут быть представлены путем 
направления их посредством почтовой связи или по элект-
ронной почте в Администрацию Тоджинского кожууна: 
668530, Республика Тыва, Тоджинский район, село Тоора-
Хем, улица Октябрьская, дом 20; электронная почта: 
todja2009@yandex.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

О проведении общественных обсуждений материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду (включая 
предварительный вариант ОВОС, ТЗ на ОВОС и проект-
ную документацию) по объекту «Второй главный путь 
на перегоне Усть-Орочи — Чепсары Дальневосточной 
железной дороги» (далее — Общественные обсужде-
ния).

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372.

Название объекта: «Второй главный путь на перегоне Усть-
Орочи — Чепсары Дальневосточной железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: разработка мероприятий 
по строительству новых и реконструкция существующих объ-
ектов железнодорожной инфраструктуры для обеспечения 
перспективных объемов перевозок и потребной пропускной 
способности на расчетные сроки эксплуатации.

Местонахождение: Российская Федерация, Хабаровский 
край, Ванинский район.

Заказчик общественных обсуждений: Дирекция по комп-
лексной реконструкции железных дорог и строительству объ-
ектов железнодорожного транспорта, Хабаровская группа за-
казчика по строительству объектов железнодорожного транс-
порта (ДКРС-Хабаровск ОАО «РЖД); фактический (почто-
вый) адрес — РФ, 680000, г. Хабаровск, ул. Тургенева, 74.

Генеральная проектная организация: Хабаровский проек-
тно-изыскательский институт «Дальжелдорпроект» — фили-
ал АО «Росжелдорпроект» («Дальжелдорпроект»-филиал 
АО «Росжелдорпроект»), фактический (почтовый) адрес: 
680028, г. Хабаровск, ул. Калинина, д. 120.

Представитель заказчика: Общество с ограниченной от-
ветственностью «МосОблТрансПроект» (ООО «МОТП»); ад-
рес — РФ, 129164, г. Москва, Зубарев переулок д. 15, корп. 1.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Уська-Орочского сельского поселе-
ния Ванинского муниципального района Хабаровского края, 
адрес: 682850, Хабаровский край, Ванинский район, село Усь-
ка-Орочская, улица Киевская, дом 14, телефон +7 (42137) 
22447, e-mail: orochiadm@mail.vanino.ru.

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
(включая предварительный вариант ОВОС, ТЗ на ОВОС и про-
ектную документацию) доступны для рассмотрения и разме-
щены: по ссылке https://fi le.motpr.ru/index.php/s/
iiQQLGto38aogAW (и краткой ссылке https://clck.ru/RrStW).

Замечания и предложения принимаются в письменном 
виде и фиксируются в журнале учета замечаний и предложе-
ний, журнал находится в администрации Уська-Орочского 
сельского поселения Ванинского муниципального района Ха-
баровского края, адрес: 682850, Хабаровский край, Ванинский 
район, село Уська-Орочская, улица Киевская, дом 14, телефон 
+7 (42137) 22447.

Также замечания и предложения возможно направить 
на электронную почту t.abdurashidov@motpr.ru.

Подведение итогов общественных обсуждений состоится 
24.12.2020 г. в 15.00 по местному времени по адресу: 682850, 
Хабаровский край, Ванинский район, село Уська-Орочская, 
ул. Киевская, дом 13, тел. +7 (42137) 22447, в здании дома 
культуры.

В связи с пандемией при себе необходимо иметь защитную 
маску, перчатки, размещение посетителей будет выполнено 
на расстоянии двух метров друг от друга. 

Срок представления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования извещения (в период проведения обще-
ственного обсуждения), а также 30 дней после окончания об-
щественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление секретаря  
Общественной палаты Российской Федерации 
о начале процедуры выдвижения кандидатур 

в состав общественных 
наблюдательных комиссий

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 
от 10 июня 2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле за 
обеспечением  прав человека в местах принудительного со-
держания и о содействии лицам, находящимся в местах прину-
дительного содержания» 20 ноября 2020 г. начинается проце-
дура выдвижения кандидатур в состав общественных наблю-
дательных комиссий субъектов Российской Федерации.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, регио-
нальным общественным объединениям принять участие в 
процедуре выдвижения кандидатур в состав общественных 
наблюдательных комиссий

Республики Алтай; 
Забайкальского, Камчатского краев;
Астраханской области

и в течение 60 дней направить на имя секретаря Обществен-
ной палаты Российской Федерации Л.Ю. Михеевой соответс-
твующее заявление и документы, предусмотренные назван-
ным Федеральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблю-
дательных комиссий в субъектах Российской Федерации и Ре-
комендации по выдвижению кандидатов в члены обществен-
ных наблюдательных комиссий размещены на сайте Обще-
ственной палаты Российской Федерации: http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 2152.

Секретарь 
Общественной палаты 
Российской Федерации Л.Ю. Михеева

Уведомление секретаря Общественной палаты 
Российской Федерации о начале процедуры 

дополнения составов общественных 
наблюдательных комиссий новыми членами

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 
от 10 июня 2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле за 
обеспечением  прав человека в местах принудительного содер-
жания и о содействии лицам, находящимся в местах принуди-
тельного содержания» 20 ноября 2020 г. начинается процедура 
дополнения составов общественных наблюдательных комис-
сий субъектов Российской Федерации новыми членами.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, регио-
нальным общественным объединениям принять участие в 
процедуре выдвижения кандидатур в состав общественных на-
блюдательных комиссий

республик Дагестан, Кабардино-Балкарская, Калмыкия, 
Мордовия,  Саха (Якутия), Тыва;
Амурской, Брянской, Волгоградской, Магаданской,  
Мурманской, Тверской, Томской областей

и в течение 60 дней направить на имя секретаря Общественной 
палаты Российской Федерации Л.Ю. Михеевой соответствую-
щее заявление и документы, предусмотренные названным Фе-
деральным законом.

Информация о порядке образования общественных на-
блюдательных комиссий в субъектах Российской Феде-
рации и Рекомендации по выдвижению кандидатов в чле-
ны общественных наблюдательных комиссий размещены 
на сайте Общественной палаты Российской Федерации:  
http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 2152.

Cекретарь
Общественной палаты 
Российской Федерации Л.Ю. Михеева

Общество с ограниченной ответственностью «М Синтез» (ООО 
«М Синтез») информирует о проведении общественных обсужде-
ний в процессе оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
по объекту государственной экологической экспертизы проектной 
документации «Производство цетаноповышающей присадки для 
дизельных топлив» на территории муниципального района Стерли-
тамакский район Республики Башкортостан (проектная организа-
ция — ООО «Оргнефтехимпроект»).

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуатация 
производства цетаноповышающей присадки для дизельных топлив 
мощностью 30 000 тонн в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская Фе-
дерация, Республика Башкортостан, территория сельского поселе-
ния Наумовский сельсовет муниципального района Стерлитамакс-
кий район Республики Башкортостан (в границах земельного учас-
тка с кадастровым номером 02:44:271501:173).

Заказчик: ООО «М Синтез» (юридический адрес: 453167, Рос-
сийская Федерация, Республика Башкортостан, Стерлитамакский 
район, с. Наумовка, ул. Ленина, д. 20, каб. 14).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — август 2020 года — февраль 2021 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений — Администрация сельского поселения Наумовс-
кий сельсовет муниципального района Стерлитамакский район Рес-
публики Башкортостан.

Форма проводимых общественных обсуждений — опрос.
Форма представления замечаний и предложений –письменная, 

с занесением в журнал учета. Лицо ответственное за прием и обоб-
щение поступивших замечаний и предложений — специалист 1 ка-
тегории Администрации сельского поселения Наумовский сельсо-
вет муниципального района Стерлитамакский район Республики 
Башкортостан, Ахмадуллин Салават Фанисович, тел. 8 (3473) 27-
42-75.

Общественные обсуждения состоятся 23.12.2020 года по адресу: 
453167, РБ, Стерлитамакский район, с. Наумовка, ул. Ленина, д. 20.

В течение 30 дней со дня выхода данного объявления, заинтере-
сованные граждане, юридические лица и общественные организа-
ции могут ознакомиться с предварительным вариантом материалов 
ОВОС по следующим адресам:

— в электронном виде — на официальном сайте Администрации 
сельского поселения Наумовский сельсовет муниципального райо-
на Стерлитамакский район Республики Башкортостан http://
naumsp.ru/;

— в бумажном виде — в Администрации сельского поселения На-
умовский сельсовет муниципального района Стерлитамакский 
район Республики Башкортостан по адресу: 453167, РБ, Стерлита-
макский район, с. Наумовка, ул. Ленина, д. 20, каб. 2. Также по ука-
занному адресу размещены материалы проектной документации.

Заполненные опросные листы будут приниматься до 22.12.2020 
года на бумажном носителе по адресу: 453167, РБ, Стерлитамакский 
район, с. Наумовка, ул. Ленина, д. 20, каб. 2, в электронном виде 
на электронный адрес naumuprav@mail.ru с 8.30 ч. до 17.30 ч.

В период до принятия решения о реализации намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности, заинтересованные граждане, 
юридические лица и общественные организации могут представить 
письменные замечания и предложения в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения, но не позднее 25.01.2021 
года по адресу: 453167, РБ, Стерлитамакский район, с. Наумовка, ул. 
Ленина, д. 20, каб. 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» совместно с Администрацией МО «Лен-
ский район» извещают о проведении общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы — проек-
тной документации «Шламовые амбары на кустах скважин Ленс-
кого нефтегазоконденсатного месторождения», шифр 17630, со-
держащей материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС 
(далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически безо-
пасное обращение с буровым шламом и снижение негативного воз-
действия на окружающую среду при строительстве скважин ПАО 
«Сургутнефтегаз» в соответствии с пп. 7.2 ст.11 Федерального за-
кона РФ от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленский 
район (улус), Республика Саха (Якутия), Ленское нефтегазокон-
денсатное месторождение.

Наименование и адрес заказчика: Нефтегазодобывающее уп-
равление «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз»,

юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, 
г.Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, Российская Феде-
рация, 628415;

почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 30/1, г.Сургут, ХМАО—
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь — декабрь 2020 г.
Орган, ответственный за проведение общественных обсужде-

ний: Администрация МО «Ленский район».
Ответственные организаторы:
от администрации МО «Ленский район» — главный специа-

лист по охране окружающей среды МКУ «Комитет имуществен-
ных отношений муниципального образования «Ленский район» 
РС(Я)» Алянкина Людмила Дмитриевна, тел. 8 (41137) 4-15-78;

от заказчика — начальник отдела охраны окружающей среды 
НГДУ «Талаканнефть» Ю.А.Пыльненькая, тел. 8 (3462) 41-05-
70, факс 8 (3462) 41-03-39, Pilnenkaya_YA@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замеча-

ний и предложений к ним от граждан и общественных организа-
ций (объединений) возможно по адресам:

— в срок до 22.12.2020 в администрации МО «Ленский район», 
678144, Республика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, 
ул. Ленина, д. 65, каб. №205, тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 
17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00);

— в срок до 22.01.2021 в НГДУ «Талаканнефть» ПАО «Сур-
гутнефтегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО—Югра, г. Сур-
гут ул. Энтузиастов, д. 30/1, каб. №415, тел. 8 (3462) 41-05-70, 
факс 8 (3462) 41-03-39 (с 08.30 до 17.00, обеденный перерыв с 
12.30 до 14.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интернет 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 22.12.2020 
в 10 час. 00 мин по адресу: Республика Саха (Якутия), Ленский 
район, г.Ленск, ул.Ленина, д.65, Администрация МО «Ленский 
район», актовый зал (каб.№307).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с приказом Государственного комитета Российской Фе-
дерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» Общество с ограниченной ответственнос-
тью «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» уведомляет о начале процесса 
общественных обсуждений по материалам декларации о намерениях ин-
вестирования в строительство по объекту «Обустройство Няхартинского 
лицензионного участка». 

Намечаемая деятельность: Обустройство Няхартинского лицензи-
онного участка.

Цель намечаемой деятельности: Добыча и предварительная подго-
товка газа к внешнему транспорту газа.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюменская обл., 
Ямало-Ненецкий автономный округ, Тазовский район, Няхартинский ли-
цензионный участок.

Наименование и адрес заказчика: ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕ-
ФТЕГАЗ», 629305, Ямало-Ненецкий автономный округ, город Новый 
Уренгой, микрорайон Славянский, дом 9, этаж 8, кабинет 804. Почтовый 
адрес: 629306, ЯНАО, г. Новый Уренгой, а/я 1043, т./ф: (3494) 92-22-42, 
92-22-13 e-mail: yung@yung.novatek.ru

Наименование и адрес генерального проектировщика: ООО «НО-
ВАТЭК Научно-технический центр», РФ, 625026, г. Тюмень, ул. 50 лет 
ВЛКСМ, д.53, электронная почта: ntc@novatek.ru, тел. +7 (3452) 680-300, 
факс +7 (3452) 680-333. Ориентировочные сроки разработки и рас-
смотрения Декларации о намерениях по обсуждаемому объекту: 
сентябрь 2020 — январь 2021.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Департамент имущественных и земельных отношений Администра-
ции Тазовского района (ответственное лицо — начальник отдела учета зе-
мельных участков Шумов Сергей Владимирович (тел.:8 (34940) 2-42-69).

Организатор проведения общественных обсуждений: ООО «НО-
ВАТЭК Научно-технический центр» (ответственное лицо — старший экс-
перт отдела проектирования и экспертизы проектов Управления проекти-
рования обустройства Попов Игорь Александрович (тел.: 8 3452 680-
823).

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-
менная.

В целях информирования и участия общественности в процессе оценки 
воздействия на окружающую среду предоставляется Декларация о намере-
ниях инвестирования в строительство по объекту «Обустройство Няхар-
тинского лицензионного участка». В связи с действием режима повышен-
ной готовности в субъектах РФ по причине угрозы распространения коро-
новирусной инфекции COVID–19 ознакомление с указанными материала-
ми доступно в сети «Интернет»: на официальном сайте Администрации Та-
зовского района в разделе «Местное самоуправление», подраздел «Муни-
ципальный контроль», вкладка «Материалы по оценке воздействия на ок-
ружающую среду»; на официальном сайте Департамента имущественных 
и земельных отношений Администрации Тазовского района в разделе «Со-
бытия», вкладка «Материалы по оценке воздействия на окружающую сре-
ду». Замечания и предложения принимаются по эл.почте: Igor.Popov@
novatek.ru, а также по телефону: 8 3452 680-823 (по будням с 09.00 до 18.00, 
перерыв с 12.00 до 14.00) в периодь с 22.11.2020 по 22.12.2020.

Дата и место проведения общественных слушаний: 23 декабря 
2020 года в 15.00 посредством видеоконференции с использованием плат-
формы Zoom (идентификатор конференции 360 290 0634, код доступа 
1SjqP4). В случае изменения сроков и места проведения общественных слу-
шаний соответствующая информация будет опубликована не менее чем за 
7 дней до проведения общественных слушаний. В соответствии с п.4.10 По-
ложения об ОВОС в РФ, утв. Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372, после окончания общественных обсуждений (проведения обще-
ственных слушаний) замечания и предложения могут быть представлены 
по указанному адресу и телефону в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений

ООО «Научный и проектный центр «Берегозащита» совмес-
тно с администрацией муниципального образования г. Сочи из-
вещают о начале проведения с 23 ноября 2020 года обществен-
ных обсуждений документации по проекту «Противопаводко-
вые и берегоукрепительные мероприятия на реке Псоу в селе Ве-
селое Адлерского района города Сочи (1-я очередь на устьевом 
участке длиной до 4 км)». Корректировка, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — материа-
лы ОВОС). 

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: инже-
нерная защита территории правого берега реки Псоу от устья 
выше по течению протяженностью 2,82 метра.

Заказчик материалов — ГБУКК «Управление по строитель-
ству и ремонту гидротехнических сооружений Краснодарского 
края», г. Краснодар, ул. Дзержинского, 14.

Разработчик материалов — ООО «НПЦ «Берегозащита», 
г. Краснодар, 1-й проезд Заречный, 73.

Сроки подготовки материалов ОВОС – с января 2020 г. по де-
кабрь 2020 г.

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Материалы документации доступны для ознакомления в Де-
партаменте архитектуры и градостроительства администра-
ции г. Сочи по адресу: г. Сочи, ул. Советская, д. 40, каб. 313, тел.: 
8 (862) 264-84-54.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
в месте размещения материалов, а также в электронном виде по 
адресу электронной почты разработчика материалов: bz@kuban-
bz.ru, контактное лицо — главный специалист ООО «НПЦ «Бе-
регозащита» Важничая Анастасия Владимировна, тел.: 8 (861) 
255-57-69. Замечания и предложения принимаются за 30 дней 
до и 30 дней после проведения общественных слушаний пос-
редством занесения в журнал учета замечаний и предложений, а 
также на электронную почту bz@kuban-bz.ru.

Общественные слушания будут проводиться 22 декабря 2020 
года в 11.00 по адресу: г. Сочи, ул. Кирова, 53.

Орган, ответственный за организацию проведения обще-
ственных обсуждений, Департамент архитектуры и градостро-
ительства администрации г. Сочи, адрес: г. Сочи, ул. Советская, 
д. 40, каб. 313. Представитель — начальник отдела по подготовке 
документации для проведения публичных и общественных слу-
шаний МУК «Инфоград» Плиев Павел Анатольевич, тел: 8 (862) 
264-84-54, e-mail: PlievPA@sochiadm.ru

В случае ухудшения эпидемиологической обстановки в 
связи с распространением новой коронавирусной инфекции 
(COVID-19) общественные обсуждения (в форме общественных 
слушаний) материалов, включая материалы ОВОС по объекту, 
могут проводиться с использованием средств дистанционного 
взаимодействия в формате проведения, который обеспечивает 
взаимодействие участников с использованием интернет-техно-
логий и (или) других средств, обеспечивающих коммуникации в 
удаленном режиме, — 22 декабря 2020 года в 11.00 на интернет-
платформе ZOOM, ссылка на событие — https://us05web.zoom.
us/j/84863395069?pwd=YkhJZ0VQQTBUTFF6N0liSWpWTkdJU
T09, код доступа — 9JS1U3.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



11Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 ноября 2020
пятница № 262 (8316)

АкцентыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

АРХИВ Как члены Международного трибунала договаривались о «списке умолчания»

Нюрнберг-2020
Елена Новоселова

К 
7 5 -л е т и ю  н ач а л а 
Нюрнбергского про-
цесса в Мемориаль-
ном музее междуна-
родного трибунала 
историками России, 
Великобритании, 
США и Франции бу-
дет  представлена 

коллективная монография «Че-
тыре великие нации». Ее участ-
ник с российской стороны — 
главный научный сотрудник 
Санкт-Петербургского инсти-
тута истории РАН доктор исто-
рических наук Юлия Кантор 
рассказала «РГ», какая страна 
первой выдвинула идею трибу-
нала, чья была инициатива со-
ставить перечень неудобных 
для обсуждения на суде вопро-
сов и когда СССР начал соби-
рать доказательства преступле-
ний нацистов. 

Юлия Зораховна, если гово-
рить о Нюрнберге, все ли там 
для историков однозначно, 
какие мифы сложились во-
круг него, что фальсифициру-
ют?

ЮЛИЯ КАНТОР: Я могу только сожа-
леть о том, что в нашей стране 
материалы Нюрнбергского три-
бунала целиком — а это три де-
сятка томов — до сих пор не опу-
бликованы. Мифов множество, 
вернее много идеологических 
искажений — модное слово 
«фальсификация» я бы не стала 
употреблять. Так вот чтобы их 
дезавуировать, нужно знать 
правду — правду документов и 
колоссальной работы, которая 
была проделана. История Меж-
дународного военного трибуна-
ла (МВТ) является уникальным 
примером взаимодействия 
юристов, воспитанных в разных 
правовых и политических си-
стемах. 

Почему Рузвельт и Черчилль 
долго были против публичного 
суда над нацистами?

ЮЛИЯ КАНТОР: Западные союзники 
считали, что процесс должен 
быть «не слишком юридиче-
ским», и изначально не пред-
полагали привлекать к фор-
мальному суду главных пре-
ступников. Тем не менее воз-
обладала позиция, предложен-
ная Советским Союзом, что 
должен быть суд.  Готовили его 
хоть и весьма трудно, но на па-
ритетной основе. Замечу, что 
вообще инициатива проведе-
ния международного суда при-
надлежала именно СССР и 
была сформулирована в 1942 
году — в тяжелейшее для нашей 
страны время. Союзники при-
няли эту идею не сразу и не 
безоговорочно: аргумент был 
такой — преступления столь ве-
лики и беспрецедентны, что не 
существует законов, которые 
можно было бы применить. 

Американский президент со-
гласился судить гитлеровских 
главарей, но он заявил, что на 
суд не должны были быть допу-
щены корреспонденты и фотог-

рафы. Суд предполагалось сде-
лать негласным.  Тем не менее 
Советский Союз, имевший 
опыт проведения показатель-
ных процессов, как раз считал, 
что трибунал должен быть от-
крытым.  Ход процесса только 
от СССР освещали от 35 до 60 
журналистов.

Вот вы сказали о «показа-
тельных процессах» в Совет-
ском Союзе. Наверняка союз-
ники знали и о других нелице-
приятных сторонах совет-
ского правосудия. Как удалось 
договориться? 

ЮЛИЯ КАНТОР: Конечно, знали, как 
знали и то, что член МВТ Иона 
Никитченко (зампред Верхов-
ного суда СССР) и главный об-
винитель от СССР Роман Ру-
денко  (Прокурор УССР) были, 
мягко говоря, не в стороне от 
печально известных процессов 
30-х годов. Однако советским 
представителям удалось на 
практике нивелировать скеп-
сис западных коллег в отноше-
нии своей способности к выра-
ботке международных право-

вых норм. Это стало безуслов-
ным международным и ими-
джевым успехом советской 
стороны. 

Столкнулись две процессу-
альные системы — континен-
тальная, принятая в СССР и 
Франции, и англосаксонская. 
Договаривались четыре стра-
ны с разными политическими 
системами.  Главный вопрос со-
стоял в том, чтобы выработать 
международные нормы, прием-
лемые для всех участвующих 
сторон. И это было сделано  —  
была разработала правовая 
основа МВТ. Причем здесь пер-
вую скрипку во многом играла 
советская сторона. Отправной 
точкой стала книга советского 
правоведа с фундаментальным 
дореволюционным образова-
нием Арона Трайнина «Об уго-
ловной ответственности гитле-
ровцев», вышедшая еще в 1944 
году. Это первый опыт юриди-
ческого осмысления престу-
плений нацизма. Она получила 
высокую оценку западных пра-
воведов. Важно понимать: все 
положения МВТ, принципы 

проведения суда, его содержа-
тельная часть и протокол — все 
это разрабатывалось и осу-
ществлялось только коллеги-
ально. Но есть вещи, которые 
не вошли в окончательный вер-
дикт и требуют более присталь-
ного внимания.  

Например, приговор? Почему 
в перечень преступников не 
попали правительство Тре-
тьего рейха, Генштаб, вер-
хушка вермахта? 

ЮЛИЯ КАНТОР: Хотя общие итоги 
процесса оценивались в СССР, 
безусловно, высоко, но приго-
вор не полностью удовлетво-
рил Москву. И член МВТ от 
СССР Иона Никитченко офи-
циально огласил Особое мне-
ние, в котором, в частности, 
протестовал против отказа 
признать преступными орга-
низациями имперское прави-
тельство, Генеральный штаб и 
верховное командование вер-
махта. Это принципиально 
важная и дальновидная право-
вая позиция. 

Есть и вопросы, которые 
просто не рассматривались как 
отдельная категория престу-
плений.  Например, блокада Ле-
нинграда: попытка умерщвле-
ния голодом мирного населе-
ния на тот момент не была ква-
лифицирована как отдельное 
преступление. Бомбардировки 
города с его мирным населени-
ем, разрушение учреждений 
культуры и т.д. — это все было 
осуждено. Но блокада города с 
мирным населением как метод 
войны была признана преступ-

ным методом ведения войны 
только несколько десятилетий 
спустя. 

Нюрнберг признал войска СС 
преступной организацией. 
Как стало возможным, что 
на улицы европейского города 
Риги без тени сомнений в сво-
ей уязвимости со стороны 
правоохранительных органов 
выползают престарелые ле-
гионеры-эсэсовцы и их моло-
дая группа поддержки?

ЮЛИЯ КАНТОР: В том-то и дело, что 
прибалтийские полицейские 
батальоны и, что еще более 
важно, прибалтийские ваффен-
СС, зверствовавшие ничем не 
меньше, чем немецкие СС, как 
преступные организации на 
Нюрнбергском процессе не 
упоминались.  И, когда возника-
ют справедливые протесты в 
связи с шествиями 16 марта в 
День легионера, тамошние 
власти, им потворствующие, 
этим и пользуются. 

27 октября 2020 года Солец-
кий районный суд Новгород-
ской области признал геноци-
дом массовые расстрелы мир-
ных жителей у деревни Же-
стяная Горка в годы Великой 
Отечественной войны. По 
сути, это продолжение линии 
Нюрнберга — дать юридиче-
скую оценку нацистских пре-
ступлений. В России гото-
вится еще несколько таких 
судов. 

ЮЛИЯ КАНТОР: Да, только что ФСБ 
рассекретила документы о гено-
циде советских граждан на юге 

нашей страны. Можно приветст-
вовать, что работа по преданию 
гласности таких материалов ве-
дется. Нюрнберг был прецеден-
том в этом подходе.  Но еще за-
долго до него,  2 ноября 1942 
года, в нашей стране был издан 
указ  «Об образовании Чрезвы-
чайной государственной комис-
сии по установлению и рассле-
дованию злодеяний немецко-
фашистских захватчиков и их 
сообщников и причиненного 
ими ущерба гражданам, колхо-
зам, общественным организа-

циям, государственным пред-
приятиям и  учреждениям 
СССР». Эта знаменитая комис-
сия стала основным источником 
информации и документирова-
ния фактов для Нюрнбергского 
процесса с советской стороны. 

Как собирались доказатель-
ства преступлений наци-
стов? 

ЮЛИЯ КАНТОР: Чрезвычайная ко-
миссия накопила огромный 
фактологический материал. 
Свидетельства обвинения пред-
ставила и Центральная судебно-
медицинская лаборатория Кра-

сной армии, созданная 26 марта 
1943 года. Трибуналу были пе-
реданы материалы, обнаружен-
ные в освобожденных советски-
ми войсками лагерях уничтоже-
ния в Польше — Аушвиц-Бирке-
нау, Майданек и других, концла-
герях на территории Германии, 
Австрии, нацистских «анатоми-
ческих институтах» в Данциге 
(Гданьске), а также лагерях для 
военнопленных на территории 

СССР. Многие из этих материа-
лов после окончания процесса 
были переданы в Военно-меди-
цинский музей в Санкт-Петер-
бурге. Теперь они стали ядром 
«Музея памяти жертв нацизма» 
— открывшегося весной 2020 
года подразделения Военно-ме-
дицинского музея. 

К февралю 1946 года совет-
ской стороной были подготов-
лены к представлению на про-
цессе более 500 доказательств. 
Среди них — подлинные герман-
ские документы, приговоры во-
енных судов, более 60 сообще-
ний ЧГК и правительственных 

комиссий стран Восточной Ев-
ропы.

Огромное количество свиде-
телей было опрошено. На про-
цессе выступала лишь малая их 
часть. Среди знаменитых пока-
заний — речь академика Орбели 
о разрушениях в Ленинграде и 
протоиерея Ломакина о налетах 
и обстрелах во время богослу-
жений в Ленинградской обла-
сти. Кстати, международная об-
щественность была очень удив-
лена именно тем, что от атеи-
стического государства высту-
пают священники.

Имел ли СССР какие-нибудь 
преференции на процессе? 

Ю Л И Я  К А Н ТО Р :  Представителю 
СССР в МВТ Ионе Никитченко 
предоставили честь открывать 
Нюрнбергский процесс 20 ноя-
бря 1945 года. И это было данью 
уважения Советскому Союзу, 
как стране, которая не только 
внесла главный вклад в Победу 
над нацистами, но и понесла на-
ибольшие потери. 

Известно, что при подготовке 
к трибуналу был составлен 
список так называемых неу-
добных вопросов, которые ре-
шено было не затрагивать. 
Кто его предложил? 

ЮЛИЯ КАНТОР: Есть миф, что имен-
но Советский Союз настаивал 
на заблаговременном формиро-
вании перечня вопросов, неже-
лательных для обнародования 
на Нюрнбергском процессе. Ни-
чего подобного. Его предложи-
ли американцы. Список (в него 
вошли Мюнхенское соглашение 
1938 года, аншлюс Австрии, со-
ветско-германские отношения 
1939 года и др.) был относитель-
но легко согласован всеми сто-
ронами. Замечу, что наличие 
этого «списка умолчания» пе-
риодически становится объек-
том критики. 

Сколько было «малых нюрн-
бергов» и зачем они понадоби-
лись?

ЮЛИЯ КАНТОР: Важно понимать: 
Нюрнбергский процесс довер-
шил военное сокрушение фа-
шистского рейха его правовым 
возмездием. 

20 ноября 1945 года Между-
народный военный трибунал 
начал свое первое судебное за-
седание. А 21-го, днем позже, 
Политбюро ВКП(б) приняло ре-
шение о проведении серии су-
дебных процессов над нацист-
скими преступниками. Всего на 
территории СССР прошел 21 
трибунал, детально раскрыв-
ший сущность преступных дея-
ний нацистов и их сообщников. 
Крупнейшие из них — Рижский, 
Ленинградский, Киевский, 
Минский, Хабаровский… Эти 
трибуналы не были междуна-
родными, но, безусловно, нахо-
дились в фарватере ключевых 
принципов МВТ — примата пра-
ва над политической конъюн-
ктурой, неизбежности возме-
здия, неприменимости срока 
давности к преступлениям про-
тив человечества.  

Суду были преданы 24 человека — 
высокопоставленные лица, 
ближайшее окружение Гитлера. 

А К Ц Е Н Т

Прибалтийские ваффен-СС, 
зверствовавшие ничем не меньше, 
чем немецкие СС, как преступные орга-
низации на процессе не упоминались

А К Ц Е Н Т

Блокада Ленинграда: 
попытка умерщвления голодом 
мирного населения на тот момент 
не была квалифицирована 
как отдельное преступление

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Трудовая миграция в эпоху COVID-19

Строители — в Москву, учителя — в Душанбе  
Наталья Козлова

П
оток трудовой миграции 
из сопредельных госу-
дарств, как известно, се-

рьезно и положительно влияет 
на развитие многих отраслей 
экономики и нашей страны, и ее 
соседей. Большую часть потока 
составляют трудовые мигранты 
из Таджикистана. Пандемия 
внесла свои жесткие  корректи-
вы в развитие этого процесса. 
Особенно они коснулись строи-
тельства, сферы обслуживания. 
Но - положение меняется. 

О том, как сегодня развива-
ется ситуация с трудовой миг-
рацией, а, также, о перспекти-
вах экономического сотрудни-
чества между нашими страна-
ми «Российской газете» расска-
зал Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Республики Тад-
жикистан Имомуддин Сатто-
ров.

Имомуддин Мирзоевич, из-
вестно, что основной мигра-
ционный поток в Россию со-
ставляют граждане Таджи-
кистана. Из-за коронавируса 

еще в начале пандемии многие 
из них остались без работы, 
было закрыто авиасообщение 
между нашими странами. 
Как сейчас развивается миг-
рационная ситуация?

ИМОМУДДИН САТТОРОВ: Правильнее 
было бы поставить вопрос ина-
че — среди основного миграци-
онного потока в Россию из дру-
гих стран СНГ определенное ко-
личество составляют граждане 
Таджикистана, и это около 700 
тысяч человек по всей стране.

Да, действительно, в слож-
ной ситуации, сложившейся ве-
сной в России из-за распростра-
нения коронавируса, многие 
трудовые мигранты наряду с 
гражданами России из-за сокра-
щения рынка труда и сфер их 
трудовой деятельности оста-
лись без заработка и средств к 
существованию.

Думаю, здесь уместно будет 
упомянуть, что немалая часть 
трудовых мигрантов из числа 
граждан нашей республики 
привлечены в сферах строи-
тельства, обслуживания, пре-
доставления услуг и вносят 
свой вклад в развитие экономи-
ки и всей социальной сферы 
России.

Понимая всю серьезность 
ситуации, в которой оказались 
в том числе и наши граждане, 
мы предложили соответствую-
щим российским ведомствам 
рассмотреть возможность пре-
доставления отсрочки по вы-
плате авансовых платежей на-
лога на доходы физических лиц 
по патентам до завершения не-
рабочих дней и полного восста-

новления рынка труда. Мы так-
же обсудили вопросы, связан-
ные с введением временного 
упрощенного механизма реги-
страции и оформления патен-
тов для трудовых мигрантов.

И мы признательны россий-
ской стороне за принятые сво-
евременные меры по социаль-
ной поддержке трудовых миг-
рантов в период пандемии.

Как мы видим, комплекс 
мер, которые приняло прави-
тельство России, в целом не 
только оказал социальную под-
держку трудовым мигрантам, 
но также внес свой положи-
тельный вклад в процесс вос-
становления наиболее постра-
давших в результате введения 
временных ограничений сфер 
экономики. В целом ситуация 
сейчас налаживается. Боль-
шинство наших граждан по 
мере восстановления сферы 
строительства и услуг верну-
лись к своим рабочим местам.

Что касается закрытия гра-
ниц и приостановления авиасо-
общения между нашими стра-
нами, то хочу отметить, что по 
поручению лидера нации, пре-
зидента Республики Таджикис-

тан уважаемого Эмомали Рах-
мона начиная с 25 июня 2020 
года с целью поэтапного воз-
вращения граждан Таджикис-
тана ежедневно выполняются 
чартерные рейсы отечествен-
ных авиакомпаний из Москвы 
и других крупных городов Рос-
сии. За этот период нам удалось 
отправить на Родину более 60 
тысяч граждан Таджикистана. 
Первые два месяца в ходе вы-
полнения вывозных рейсов 
приоритет был дан уязвимым 
слоям граждан, прежде всего 
больным, женщинам с малень-
кими детьми и пожилым лю-
дям, а также выпускникам рос-
сийских вузов из числа гра-
ждан Таджикистана.

Вместе с тем хотелось бы 
также отметить, что 22 июля 
2020 года российская сторона 
была официально проинфор-
мирована о решении прави-
тельства Республики Таджи-
кистан о возобновлении регу-
лярного воздушного авиасооб-
щения с Российской Федера-
цией при строгом соблюдении 
санитарных и противоэпиде-
мических требований. Ожида-
ем ответа о готовности россий-

ской стороны по данному во-
просу.

Насколько известно, в россий-
ско-таджикском сотрудниче-
стве важное место занимают 
образовательные программы. 
Каково сегодня положение рус-
ского языка в Таджикистане, 
а таджикского — в России?

ИМОМУДДИН САТТОРОВ: Что касается 
сферы образования, то она, не-
сомненно, играет ключевую 
роль в двусторонних отноше-
ниях. Свыше 28 тысяч граждан 
Таджикистана обучаются в 
высших учебных заведениях 
России, 8 тысяч из которых по-
лучают российское образова-
ние у нас в стране в филиалах 
ведущих вузов России.

Как вы знаете, недавно оче-
редная группа преподавателей 
в составе 50 человек прибыла в 
Таджикистан, они будут рабо-
тать в школах, расположенных 
в столице и других городах.
Между нашими соответствую-
щими ведомствами продолжа-
ется работа по реализации про-
екта строительства Россией 
пяти школ в Таджикистане с об-
учением на русском языке.

А вы не боитесь, что дети 
тех, кто учится и работает в 
России, забудут родной язык?

ИМОМУДДИН САТТОРОВ: Нет, не бо-
юсь. Хочу сначала сказать и об 
интересе граждан России к тад-
жикскому языку. Например, в 
Институте стран Азии и Афри-
ки МГУ функционирует группа 
по обучению таджикскому 
языку. Специалистов по тад-

жикскому языку и культуре го-
товят и в других российских ву-
зах. Вместе с тем посольство 
стремится сохранить знание 
родного языка среди растущего 
поколения соотечественников, 
проживающих в России. При 
поддержке посольства в куль-
турных центрах таджикских 
диаспор организованы курсы 
изучения таджикского языка. В 
основном для детей наших соо-
течественников. Но мы будем 
рады видеть среди учащихся 
всех желающих.

На ваш взгляд, оправдывает 
ли себя партнерство в обла-
сти экономики, сельского хо-
зяйства, в том числе на меж-
региональном уровне?

И М О М УД Д И Н  САТ ТО Р О В : Россия на 
протяжении многих лет занима-
ет лидирующие позиции во 
внешней торговле Таджикиста-
на, удельный вес которой в об-
щем объеме товарооборота со-
ставляет около 30 процентов. В 
то же время все еще существуют 
неиспользованные возможно-
сти для раскрытия потенциала 
таджикско-российского много-
планового и взаимовыгодного 
сотрудничества.

Таджикистан заинтересован 
в привлечении российских ин-
весторов в масштабные эконо-
мические проекты страны, в 
том числе энергетические.

Мы также придаем важное 
значение региональному со-
трудничеству двух стран. Уже 
несколько лет налажено взаи-
мовыгодное сотрудничество 
между регионами наших стран. 

Подписан ряд соглашений о со-
трудничестве между областями 
Республики Таджикистан и 
субъектами Российской Феде-
рации. Лидирующие позиции 
занимают Москва, Алтайский, 
Краснодарский, Красноярский, 
Пермский края, Ивановская, 
Иркутская, Оренбургская, Са-
ратовская, Свердловская, Челя-
бинская и Московская области. 
Уверен, что совместными уси-
лиями нам удастся постепенно 
поднять торгово-экономиче-
ские отношения на качественно 
новый уровень.

Кроме того, российская сто-
рона проявляет заинтересован-
ность в поставке свежей сель-
скохозяйственной и другой про-
довольственной продукции Тад-
жикистана на рынки России. Се-
годня реализация этих планов 
упирается в отсутствие сети 
транспортно-логистических и 
оптово-распределительных 
центров в Таджикистане. Эта 
ниша могла бы быть заполнена 
российскими инвестициями, от 
которых можно получить ре-
альные выгоды. Некоторые 
виды сельхозпродукции, кото-
рые востребованы на рынках 
России, поспевают у нас рань-
ше, чем в других регионах. На 
уровне межрегионального со-
трудничества можно наладить 
поставку таких продуктов, что 
окажет действенное влияние на 
наше сотрудничество. Мы над-
еемся, что непосредственные 
контакты, налаженные между 
регионами двух стран, будут 
способствовать развитию этого 
сегмента экономики.  

Посол Республики Таджикистан в России Имомуддин Сатторов подчеркива-
ет, что его страна заинтересована в привлечении российских инвесторов.

А К Ц Е Н Т

Большинство наших граждан 
по мере восстановления сферы 
строительства и услуг вернулись 
к своим рабочим местам
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ТЕННИС Медведев 
разгромил Джоковича 
на Итоговом чемпионате 

Сломал 
первую ракетку

Анна Козина

Российский теннисист Даниил Медведев пробился в 
полуфинал Итогового чемпионата АТР в Лондоне. Пу-
тевку в плей-офф Даниил обеспечил себе, обыграв на 
групповом этапе  первую ракетку мира серба Новака 
Джоковича со счетом 6:3, 6:3.

Такой уверенной победы от Даниила не ожидал 
даже Евгений Кафельников. Самый титулованный тен-
нисист России сам дважды добирался до полуфиналов 
на ATP Finals, а в 1997 году уступил в решающем матче 
американцу Питу Сампрасу.
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Честно скажу, результат был для 
меня большим сюрпризом. Где-то в душе предполагал, 
что будет тяжелый трехсетовый матч и Даниил сможет 
вырвать победу. Но счет 6:3, 6:3 абсолютно не прогно-
зировал. Видимо, победа на «Мастерсе» в Париже дей-
ствительно придала Медведеву сил. Он играет уверен-
нее, чем последние три месяца. 

В полуфинале Даниил может встретиться с Рафаэ-
лем Надалем, которого он просто жаждет победить. 
Такой настрой — стимул или помеха?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Медведев может и на действующего 
чемпиона грека Стефаноса Циципаса попасть. Давайте 
дождемся результатов и тогда будем делать выводы. 
Но, как бы ни сложилось, и с Циципасом, и с Надалем 
Даниилу придется играть на 150 процентов, чтобы 
превзойти любого из них. Права на ошибку нет. Нужно 
играть на максимуме своих возможностей, а может, и 
еще лучше, чтобы закончить матч в свою пользу. 

Медведев стал первым россиянином после Николая Да-
выденко, выигравшего ATP Finals в 2009-м, кому уда-
лось пробиться в плей-офф. Полное повторение того 
успеха возможно?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Теоретически возможно все. Но ре-
ализовать шансы, воплотить стремления на практике 
намного сложнее.

Вот и у Андрея Рублева, который потерпел два пора-
жения и выиграл ни на что не влияющий третий 
матч, не получилось показать в Лондоне свою игру…

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Ничего страшного. Расстраиваться 
точно не стоит. У меня тоже в первый заход на Итого-
вом чемпионате в 1995 году был всего один выигран-
ный сет. А все три матча в группе я проиграл. Андрея 
нужно поздравить с блестящим сезоном. Он взял пять 
титулов, выступал объективно лучше, чем все наши 
теннисисты. А теперь нужно начать подготовку к ново-
му сезону, который в январе стартует в Австралии.  

ФУТБОЛ Сборная России проиграла Сербии со счетом 0:5 
и не смогла пробиться в сильнейший дивизион Лиги наций

В элиту пока рано

Артур Нанян, 
Илья Соболев

Н
акануне завершил-
ся групповой этап 
второго розыгры-
ша Лиги наций. За 
победу в  турнире в 
октябре следующе-
го года сразятся 
сборные Италии, 
Франции, Испании 

и Бельгии, занявшие первые ме-
ста в группах сильнейшего ди-
визиона «А». На кону помимо 
чемпионского титула -  семики-
лограммовый трофей из стер-
лингового серебра, напоминаю-
щий по форме ниспадающий 
флаг.

В Лиге наций 2022/2023 за 
престижный приз могла побо-
роться и сборная России, но, 
увы. В решающем матче подо-
печные Станислава Черчесова 
разгромно уступили в гостях 
сербам 0:5 и потеряли первое 
место в группе 3 Лиги «В», га-
рантировавшее повышение в 
классе. Вместо нас в Лиге «А» 
сыграют венгры, которые в па-
раллельной встрече одолели ту-
рок — 2:0.

Таким образом, следующий 
турнир россияне снова начнут 
во втором по силе дивизионе. 
Впрочем, на фоне свежей стати-
стики сборной мечтать о топ-
соперниках сейчас как-то даже 
неуместно. Матч против сербов 
стал шестым подряд, в котором 
команда Черчесова не сумела 
добиться победы. Особенно 
провальным оказался ноябрь: в 
двух матчах россияне пропу-
стили восемь мячей. Для срав-
нения, в предыдущих четырех 
матчах Лиги наций у нас было 
лишь четыре пропущенных 
мяча.

Ну и, конечно, поражение от 
Сербии болезненно само по 
себе, даже если отвлечься от 
всех турнирных раскладов. В 
последний раз нашу сборную 
так жестоко била Португалия 
на домашнем чемпионате Евро-
пы-2004. Тот матч, завершив-
шийся со счетом 1:7, вошел в 
историю как «ночной позор». 
Теперь одной черной страницей 
в летописи отечественного фут-
бола стало больше. Это касает-

ся и личного досье Черчесова, 
при котором сборная России 
так крупно еще не проигрыва-
ла.

Есть еще один нюанс, кото-
рый не добавляет радости. По 
итогам Лиги наций окончатель-
но сформировались корзины 
для жеребьевки европейского 
отбора ЧМ-2022, которая прой-
дет в Женеве 7 декабря. До по-
следнего момента сборная Рос-
сии входила в топ-20 европей-
ских сборных в рейтинге ФИФА, 
что давало ей место во второй 
корзине. Однако фиаско наших 
в матче с сербами позволило ру-
мынам, сыгравшим вничью в 
параллельной встрече с Север-
ной Ирландией, вытеснить Рос-
сию из двадцатки рейтинга и, 
соответственно, из второй кор-
зины в третью. Это значит, что в 
квалификации ЧМ-2022 подо-
печные Черчесова получат на 
одного сильного соперника 
больше. Напомним, чтобы га-
рантированно пробиться на 
главный турнир планеты, необ-
ходимо занять первое место в 
отборочной группе. Второе от-
правит в стыковые матчи.

Полностью корзины выгля-
дят следующим образом:

ПЕРВАЯ КОРЗИНА: Бельгия, 
Франция, Англия, Португалия, 
Испания, Италия, Дания, Хор-
ватия, Германия, Нидерланды.

ВТОРАЯ КОРЗИНА: Швейца-
рия, Польша, Швеция, Уэльс, 
Австрия, Украина, Турция, Сер-
бия, Словакия, Румыния.

ТРЕТЬЯ КОРЗИНА: Россия, 
Ирландия, Венгрия, Норвегия, 
Чехия, Шотландия, Исландия, 
Северная Ирландия, Финлян-
дия, Греция.

ЧЕТВЕРТАЯ КОРЗИНА: Бо-
сния и Герцеговина, Словения, 
Северная Македония, Черного-
рия, Албания, Болгария, Бело-
руссия, Израиль, Грузия, Люк-
сембург. 

ПЯТАЯ КОРЗИНА: Кипр, Ар-
мения, Фарерские острова, 
Азербайджан, Эстония, Косово, 
Казахстан, Литва, Латвия, Ан-
дорра. 

ШЕСТАЯ КОРЗИНА: Молдо-
ва, Мальта, Лихтенштейн, Гиб-
ралтар, Сан-Марино.

Своими впечатлениями от 
игры российской сборной и 

мнением о ее перспективах с 
«РГ» поделился бывший полуза-
щитник нашей национальной 
команды и «Манчестер Юнай-
тед», мастер спорта СССР меж-
дународного класса и заслужен-
ный мастер спорта России Анд-
рей Канчельскис.

 Андрей Антанасович, что 
случилось в Сербии? 

 АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: Такой вопрос 
лучше адресовать Черчесову. 
Насколько я знаю, в конце сезо-
на тренерский штаб должен 
предоставить некий отчет по 
итогам года. Наверное, там Чер-
чесов все объяснит. 

 Вообще, что происходит со 
сборной в последнее время? С 
октября как отрезало: шесть 
матчей без побед.

 АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: Здесь есть 
много причин. Первая — панде-
мия, из-за которой сезон полу-
чился скомканным. Некоторые 
футболисты готовы, некоторые 
не совсем. Обратите внимание, 
сколько сенсаций в последнее 
время: немцы шесть пропуска-
ют, «Ливерпуль» проигрывает 
2:7, «Манчестер Юнайтед» про-
пускает на своем поле шесть. 
Это разве нормально? Панде-
мия сильно повлияла. Плюс ряд 
игроков нашей сборной не гото-
вы к выступлениям за нацио-
нальную команду.

 Из-за результатов в Лиге на-
ций стоит сильно волновать-
ся? Или к этому турниру нет 
смысла  так уж серьезно от-
носиться? 

 АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: К нему по-
разному можно относиться, но 
пропускать пять от сербов в ре-
шающем матче — это неприем-
лемо. 

 Тем более что у Сербии не 
было турнирной мотивации. 

АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: Это неверно. 
Что значит — не было мотива-
ции? Ты выходишь играть за 
сборную, на тебя вся страна 
смотрит. Какая разница — дает 
тебе эта победа что-то или нет? 
Ты свой народ представляешь, 
выходя в этой футболке. И тут 
каждый матч имеет значение. 
Кто думает иначе — тем нет ме-
ста в сборной. 

 Травмы и потери ряда веду-
щих игроков тянут на опреде-
ленное оправдание? 

 АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: В какой-то 
степени да, но еще раз: пропу-
скать пять от сербов непозволи-
тельно. К перерыву счет был 0:4 
— это что, приемлемый уровень? 
Причем без разницы, кто против 

нас: будь то Сербия или Испа-
ния, Франция или Португалия. 
Такое не красит футболистов. Уж 
лучше бы мы сыграли как с ис-
панцами на чемпионате мира — 
били по трибунам и оборонялись 
все время. Завершили бы встре-
чу вничью и были бы шансы на 
победу в группе. 

 Черчесов после игры заявил, 
что вот потому мы всегда го-
ворили, что молодежь нужно 
вводить аккуратно. Может, 
наоборот, надо было давать 
им больше шансов?

 А Н Д Р Е Й  К А Н Ч Е Л Ь С К И С :  Конечно, 
надо было раньше пробовать 
молодежь. Были ведь товарище-
ские матчи — со Швецией, Мол-
давией. А так некоторые ребята 
вышли сразу на решающую 
игру Лигу наций. Конечно, они 
могут растеряться. Молодежь у 
нас неплохая, надо ей доверять. 
Не зря же «молодежка» вышла 
на чемпионат Европы. 

 Что происходит с Алексеем 
Миранчуком в сборной? В 
«Локомотиве» он столько 
лет был лидером, хорошо себя 
проявляет в «Аталанте», а в 

национальной команде не бле-
щет. 

 АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: Не у всех иг-
роков получается перестроиться 
с клубного футбола на сборную. 
Вы правильно сказали — Миран-
чук был лидером «Локомотива», 
неплохо выступает за «Аталан-
ту». Может, он не может найти 
себя в национальной команде. 
Хотя исполнитель сильный, 
большой талант. 

 Стоит ли, на ваш взгляд, вол-
новаться Черчесову за свое ме-
сто?

 АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: Нет, давайте 
будем последовательными. Вот 
после чемпионата Европы мож-
но будет делать выводы. А так 
Черчесов вывел команду на 
Евро, ему и работать с ней. 

 Александр Мостовой сказал, 
что надо бы нам забыть о до-
машнем чемпионате мира. 
Согласны с ним? 

 АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: Слушайте, я в 
футбол играл, тысячу лет в игре. 
Конечно, мы переоценили ре-
зультат на чемпионате мира. 
Группа у нас была такая, что мы 
не могли не выйти из нее. С Испа-
нией я уже сказал — стояли весь 
матч в защите и били по трибу-
нам. Я еще тогда говорил, что у 
нас большие проблемы в россий-
ском футболе. Первенство пла-
неты было домашним — а это сов-
сем другое дело. Но делать выво-
ды будем после чемпионата Ев-
ропы следующим летом. Там и 
увидим свой истинный уровень. 

 Провал сборной и неудачные 
результаты в еврокубках — 
взаимосвязанные вещи?

 АНДРЕЙ КАНЧЕЛЬСКИС: Я опять же го-
ворю: у нас большие проблемы в 
российском футболе. Черчесов 
стал заложником ситуации, по-
тому что у него нет кадров. Уро-
вень нашего чемпионата ниже 
среднего. Как бы кто ни кричал, 
что Премьер-лига в порядке и все 
такое, но результатов нет. В евро-
кубках мы проваливаемся, при-
чем уступаем командам из пер-
венств, которые стоят ниже нас в 
рейтинге. Это ведь о чем-то гово-
рит.  

Перед игрой сербы лишились сразу 
нескольких лидеров, что, впрочем, 
не помешало им победить Россию.

А К Ц Е Н Т

Андрей Канчельскис: Черчесову надо 
было раньше пробовать молодежь. 
А так некоторые ребята вышли сразу 
на решающую игру и растерялись

НОВОСТИ 

Фигуристки 
порадуют 
сложными 
прыжками

С ТУЛУПАМИ 
НА ЛЕД
Анна Бекетова

Московский этап Гран-при, ко-
торый завтра стартует на льду 
арены «Мегаспорт», подарит 
всем поклонникам фигурного 
катания захватывающую битву 
лучших российских одиночниц. 

Вчера стал известен заяв-
ленный контент Александры 
Трусовой, Алены Косторной, 
Анны Щербаковой и Елизаветы 
Туктамышевой. 

Трусова намерена испол-
нить три четверных прыжка в 
произвольной программе: 
лутц, а также тулупы — сольный 
и в каскаде. Напомним, что на 
недавнем этапе Кубка России 
Саша пошла на четыре «квада», 
с одного из которых упала. На 
Гран-при Трусова, похоже, ре-
шила сделать ставку на чистоту 
прокатов. Ведь в короткой про-
грамме она не будет прыгать 
сложнейший тройной аксель. 

«Триксель» мы пока не уви-
дим и в исполнении чемпионки 
Европы Косторной. Щербакова 
планирует сделать один четвер-
ной флип. Туктамышева вста-
вит один тройной аксель в ко-
роткую программу и два — в 
произвольную.

Напомним, что залечить 
травму спины не успела дву-
кратная чемпионка мира Евге-
ния Медведева. Зато с показа-
тельными номерами выступят 
олимпийская чемпионка Алина 
Загитова и Камила Валиева.  

В клубных 
турнирах 
Старого Света 
кардинальные 
изменения

ВСЕ РЕБУСЫ 
ВОЛЕЙБОЛА
Владимир Ильин

Европейская конфедерация во-
лейбола (ЕКВ) приняла револю-
ционное решение об измене-
нии системы проведения вто-
рого и третьего по значимости 
клубных турниров Старого 
Света — Кубка ЕКВ и Кубка Вы-
зова соответственно. Однако 
поправки в регламент пока ка-
саются только нынешнего сезо-
на 2020/21.

Теперь вместо двухматче-
вых противостояний 1/8 фина-
ла и четвертьфинала — как бы 
мини-«Финалы четырех». К 
примеру, в мужском Кубке ЕКВ 
один из таких турниров состо-
ится 15—17 декабря в Москве. В 
1/8 финала столичные дина-
мовцы сыграют с «Войводи-
ной» (Нови-Сад, Сербия). В 
другой паре встретятся нидер-
ландский «Ликургус» (Гронин-
ген) и победитель противостоя-
ния 1/16 финала «Аркада» (Га-
лац, Румыния) — «Монтана» 
(Болгария). Клубы, потерпев-
шие поражения, отправятся до-
мой, а те, кто отпраздновал по-
беду, сразятся на стадии чет-
вертьфинала в этом же дворце 
спорта через день.

Право быть хозяином такого 
турнира резко повышает шан-
сы московских динамовцев. До-
бавим, что «бело-голубые» в 
1/16 финала обошлись без 
игры, так как чешский «Ческе-
Будеевице» отказался от прове-
дения матчей.

В этом же еврокубке питер-
ский «Зенит» отправится в бол-
гарский город Пазарджик, где 
сразится с местной командой 
«Хебар». Если «Зенит» побе-
дит, то дальше у волейболистов 
с берегов Невы игра четверть-
финала против сильнейшего в 
паре «Дукла» (Либерец, Чехия) 
— «Строитель» (Минск, Бело-
руссия). В женском Кубке ЕКВ 
саратовский «Протон» может 
совершить поездку в Загреб 
(Хорватия), но сначала в 1/16 
финала волжанкам нужно бу-
дет разобраться с французским 
«Волеро» (Ле-Канне).  

После этой встречи в Лондоне Новак Джокович назвал 
Даниила Медведева одним из лучших теннисистов мира. 

— Лучшие моменты матча 
Сербия — Россия: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1993034
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Проект строительства Нивенского  
горно-обогатительного комбината по добыче  

и переработке калийно-магниевых солей
ООО «К-Поташ Сервис» информирует о начале второго этапа 

взаимодействия с общественностью в рамках проведения Оцен-
ки воздействия на окружающую среду и социальную сферу 
по международным стандартам (далее — ОВОСС) для проекта стро-
ительства Нивенского горно-обогатительного комбината 
по добыче и переработке калийно-магниевых солей (далее — 
Проект). ОВОСС является независимой оценкой и проводится на ос-
новании требований международных финансовых организаций.

Минерально-сырьевой базой Проекта является Нивенское мес-
торождение полиминеральных солей. Горнодобывающая деятель-
ность планируется как безотходное производство полного техно-
логического цикла, основанное на извлечении калийно-магниевой 
руды, ее обогащении и переработке с получением готовой товарной 
продукции и материала обратной закладки выработанного про-
странства рудника.

ОВОСС проводится компанией ООО «Рэмболл Си-Ай-Эс», неза-
висимым консультантом по экологическим и социальным вопросам 
ООО «К-Поташ Сервис». Сроки проведения ОВОСС: июнь 2020 — 
январь 2021 гг.

В рамках второго этапа взаимодействия будут раскрыты следую-
щие документы: отчет ОВОСС, Нетехническое резюме (далее НТР), 
План действий в области охраны окружающей среды и социальной 
сферы (далее План действий), а также ПВЗС, обновленный по ре-
зультатам первого этапа взаимодействия, проведенного с 18 сентяб-
ря по 18 октября 2020 г.). 

Документы будут раскрыты следующими способами:
1. Размещение материалов в общественных приемных, располо-

женных по следующим адресам;
-

венское — Общественная приемная Проекта, ул. Капитана 
Захарова, 18, кабинет 1 (время работы: с пн по чт — с 09.00 
до 17.00, в пт — с 09.00 до 15.45, обед с 12.00 до 12.45, выход-
ные — сб, вс, праздничные дни) — весь комплект документов;

-
-

димирово», ул. Центральная, 4а (время работы: пн с 11.00 
до 17.00, вт — пт с 10.00 до 17.00, без обеда, выходные — сб, вс, 
праздничные дни) — НТР, ПВЗС, План действий;

(время работы: пн–пт с 09.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00, 
выходные — сб, вс, праздничные дни) — НТР, ПВЗС, План 
действий.

2. Адресная рассылка заинтересованным сторонам по запросу.
3. Размещение документов на веб-сайте: www.k-potash.ru.
Сроки раскрытия в рамках второго этапа: с 20 ноября 2020 г. 

по 20 января 2021 г.
Направить вопросы, замечания и предложения к раскрываемым 

документам можно в указанные выше сроки в общественных при-
емных (письменно в журналах регистрации замечаний и предло-
жений), по электронной почте: info@k-potash.ru и на сайте www.k-
potash.ru. 

Информация о форме и дате проведения консультаций будет 
размещена на сайте www.k-potash.ru дополнительно. Проведение 
очных встреч будет возможно при условии благоприятной эпидеми-
ологической обстановки в Калининградской области.

По итогам второго этапа консультаций с общественностью мате-
риалы ОВОСС могут быть дополнены с учетом поступивших заме-
чаний и комментариев.
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Из первых уст

Станислав Черчесов, главный тренер сборной России:  
Скажу банальность, но у них все залетело, а у нас нет. Но даже если бы 

мы забили свой первый момент, то, надо быть объективными, сегодня 

все равно сербы были свежее, лучше. И они заслуженно выиграли. Дру-

гое дело, что у нас не было движения, которое должно быть. А когда 

наша команда физически не готова, согласитесь, что тогда выглядим 

ниже того уровня, который можем дать. 

По такой игре нельзя делать окончательные выводы по тому или иному 

игроку. Согласитесь, что на таком уровне за раз у нас слишком много 

игроков не было. Молодых игроков надо аккуратно вводить. Раньше 

было как: вызывали на несколько сборов, чтобы они обживались, по-

том давали им играть. А сейчас они должны играть, потому что многих 

нет. С одной стороны, хочется выигрывать, с другой, предъявлять пре-

тензии молодым футболистам, которые в первый раз вызваны в сбор-

ную и не могут сделать результат, наверное, это было бы легкомыслен-

но и неправильно. Теперь вам понятнее, почему аккуратненько стара-

лись игроков вводить в состав. Потому что сборная — это команда, кото-

рая живет своей жизнью, где есть свои устои.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 ноября, пятница
Первый канал
19.45. Женщины. Короткая про-

грамма. Прямой эфир

21 ноября, суббота
Первый канал
21.20. Женщины. Произвольная 

программа.

22 ноября, воскресенье
Первый канал
16.30. Показательные выступле-

ния. Прямой эфир.
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